
Такого финала 
на Олимпиадах не было 
20 лет: саблистка 
Яна Егорян выиграла 
у своего кумира детства 
— Софьи Великой

Американские пловцы 
Майкл Фелпс 
и Лилли Кинг пытаются 
«утопить» наших 
спортсменов

Юлия Ефимова не под-
вела — взяла «серебро» 
на дистанции 100 метров 
брассом

Владимир Лукин: «Зная 
мою общественную и 
политическую позиции, 
вы можете поверить, 
что я ночью в Сочи 
выходил в коридор и 
менял мочу спортсме-
нов?! А нам инкримини-
руют поддержку допин-
га на государствен-
ном уровне»

Опрос 113 американских 

журналистов о том, 

что случилось со СМИ. 

А как у нас?

Федор Лукьянов:
как НАТО
наступало
этим летом
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ПРОЕКТ Адвокатов обяжут 
обжаловать пожизненные 
приговоры даже без согласия 
подзащитных

Защита 
в лучшем виде

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов вынесла на общественное 
обсуждение проект стандарта 
работы адвоката в уголовном 
процессе.

Теперь у граждан появятся 
ориентиры, по которым можно 
оценить работу защитника. Дей-
ствительно старался или рабо-
тал только для виду? Если он что-
то не сделал, то так и надо, или 
все-таки защитник не прав?

В работе адвоката, безуслов-
но, не может быть шаблонов. 
Уголовные дела, как и человече-
ские судьбы, уникальны. Но есть 
какие-то общие принципы, кото-
рые нельзя нарушать ни в жиз-
ни, ни в уголовном процессе. 
Сейчас Федеральная палата ад-
вокатов намерена прописать эти 
принципы.

Например, специальные 
разъяснения гласят, что адвокат 
должен бороться за своего кли-
ента до последнего. Иногда — 
даже вопреки желанию клиента. 
А когда человеку грозит высшая 
мера, адвокату категорически 
запрещено опускать руки.

«Приговор, по которому на-
значено наказание в виде пожиз-
ненного лишения свободы или 
смертной казни, защитник дол-
жен обжаловать обязательно, 
вне зависимости от усмотрения 
подзащитного», говорится в 
проекте. За правду надо бороть-
ся до самой последней инстан-
ции.

В делах, где приговор не столь 
суров, требования мягче. Воля 
клиента — закон для адвоката. Но 
только в том случае, 
если человек так решил 
добровольно.

ЦЕНЫ Центробанк предупредил 
россиян о риске картофельной 
инфляции

Банковское пюре

Юлия Кривошапко

ТАКОЙ безобидный продукт, 
как картошка, в конце года мо-
жет вызвать всплеск инфляции в 
России. Об этом предупредил 
Банк России в свежем выпуске 
бюллетеня «О чем говорят трен-
ды», подготовленном департа-
ментом исследований и прогно-
зирования.

Неблагоприятные погодные 
условия текущего сезона могут 
сказаться на качестве картофе-
ля. В результате производители 
будут стремиться сбыть боль-
шую часть продукции, что на-
зывается, «с поля». Это приве-
дет к росту предложения и па-
дению цен на рынке в сезон 
уборки урожая, что скажется 
на снижении объемов продук-
ции, заложенной на хранение. В 
конце года оставшийся карто-
фель в условиях стабильного 
спроса будет реализовываться 
по высоким ценам, в том числе 

с учетом издержек по хране-
нию. Это может стать причиной 
инфляционного всплеска на 
продовольственном рынке в 
конце года, полагают авторы 
бюллетеня.

В Картофельном союзе «Рос-
сийской газете» подтвердили, 
что вероятность развития со-
бытий по такому сценарию до-
статочно высока. «В этом году 
большая часть картофеля была 
высажена остатками семенного 
материала с прошлого года — 
тоже не очень хорошего качест-
ва, — рассказала руководитель 
аппарата Картофельного союза 
Татьяна Губина. — Плюс не сов-
сем благоприятные для роста 
погодные условия: местами — 
засуха, местами — переувлажне-
ние почвы. Но если с засухой 
мы уже научились бороться с 
помощью поливных систем, то 
избыточное количест-
во влаги остается про-
блемой. 
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ТЕНДЕНЦИИ

Школьницы! 
Брюки 
не носить! 
Юбки коротко  
не подшивать! 
Страница 6
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Право Решения чиновников о сносе и реконструкции 
домов моложе пяти лет будут проверять люди в погонах 

Прокурора ждут 
на новоселье

В статье, написанной специально 
для «Российской газеты», спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин дает 
несколько советов будущим зако-
нодателям. По сути — урок совре-
менного парламентаризма. Так и 
просилось озаглавить «Манифе-
стом спикера», однако сам автор 
назвал статью иначе.

Сергей Нарышкин, 
председатель 

Государственной Думы 

П
ричиной, подвигнувшей к 
написанию этой статьи, 
стали мои размышления в 

зале заседаний Госдумы. За че-
тыре с половиной года там воз-
никали сотни, если не тысячи, 
разных ситуаций, и было трудно 

отвлечься от мысли, что итоги 
любого из наших заседаний мо-
гут повлиять на судьбу миллио-
нов людей. Так почему не поде-
литься своими размышлениями 
с теми, кто сейчас так стремится 
в тот же зал?..

Как спикер Госдумы не могу 

не напомнить о принципиаль-
ных вещах, связанных с самим 
характером и особенностями де-
путатской работы. Таких пун-
ктов у меня набралось десять, но 
мои коллеги наверняка добавят к 
ним свои. Во всяком случае, я 
этого жду. Но — все по порядку.

1. Парламент и политические 
программы 

На сегодняшний день все 
партии, желающие быть пред-
ставленными в будущей Госду-
ме, обнародовали свои про-
граммные документы. Их содер-
жание уже повлияло на харак-
тер предвыборной кампании и, 
думаю, скажется на повестке 
будущей Думы. Заявленные 
партиями и отдельными канди-
датами социально-экономиче-
ские и политические приорите-
ты, их идеи и конкретные пред-
ложения пройдут проверку на 
исполнимость именно в парла-
менте — в ходе дискуссий между 
фракциями и с помо-
щью законотворческих 
процедур. 

Наталья Козлова

Н
еприятные новости 
подготовило россий-
ское правительство 
д л я  н еч и с т ы х  н а 
руку чиновников и 

таких же коммерсантов. 
Ни для кого не секрет, что 

оформить крепкий жилой дом 
как развалюху и снести его — 
один из весьма распространен-
ных способов освободить от 
жильцов приглянувшийся кому-
то участок земли. 

Все подобные коррупционные 
схемы похожи друг на друга как 
две капли воды. И не важно, о ка-
ком регионе в данном случае 
идет ли речь: о городе-миллион-
нике или об одном из тысяч рай-
центров. Везде порядок освобо-
ждения лакомого участка выгля-
дит примерно одинаково. В один 
прекрасный день жильцы такого 

дома узнают, что их здание пред-
назначено к сносу или идет под  
реконструкцию. Для граждан та-
кое чиновничье решение означа-
ет, что они отправятся жить из 
уютного центра куда-нибудь на 
выселки, а на месте их дома вы-
растит безликое офисное здание, 
для сдачи в аренду. Или жилой 
дом перекрасят, заменят окна и 
двери, возведут вокруг по пери-
метру чугунную ограду в три-че-

тыре метра высотой и в «рекон-
струированном» здании разме-
стится что-то сугубо частное и 
закрытое. 

Так вот, с будущей субботы по-
добные чиновничьи решения, 
если возраст дома от пяти лет и 
меньше, сначала должны будут 
положить на стол прокурору. Ин-
тересно через некоторое время 
будет сравнить, насколько по ре-
гионам уменьшится «сносимый» 

список для таких совсем не ста-
рых зданий.

 Итак, с 13 августа начнут дей-
ствовать новые правила для до-
мов, которые чиновники запла-
нировали снести или поставить 
на реконструкцию.

 Правительство РФ определи-
ло последствия признания мно-
гоквартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу или рекон-
струкции в течение пяти лет со 
дня выдачи разрешения о его вво-
де в эксплуатацию. Но это прави-
ло будет действовать, если снос 
или реконструкция не связаны 
природными катаклизмами — на-
воднениями, землетрясениями и 
прочими стихийными бедствия-
ми или некими «обстоя-
тельствами непреодо-
лимой силы».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Нарышкин о том, что нужно знать депутату, 
чтобы эффективно работать в Госдуме

Лицом к залу
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Австралийский доллар  49,5928
Азербайджанский манат  40,0772
Армянский драм**  13,6138
Белорусский рубль  32,9862
Болгарский лев  36,7073
Бразильский реал  20,4388

Венгерский форинт**  23,0962
Вон Республики Корея***  58,5519
Датская крона*  96,5424
Доллар США  64,7848
Евро  71,7556
Индийская рупия**  96,7732

Казахстанский тенге**  18,7026
Канадский доллар  49,2099
Киргизский сом**  94,3353
Китайский юань*  97,2467
Молдавский лей*  32,8086
Новый туркменский манат  18,4867

Норвежская крона*  76,3351
Польский злотый  16,8189
Румынский лей  16,1048 
СДР  90,1837
Сингапурский доллар  48,0528
Таджикский сомони*  82,2142

Турецкая лира  21,7129
Узбекский сум***  21,8720
Украинская гривна*  26,1124
Фунт стерлингов  84,2202
Чешская крона*  26,5588
Шведская крона*   75,5085

Швейцарский франк  65,8449
Южноафриканский рэнд*  47,6836
Японская иена**  63,3066

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.08.16 

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Акцент

 Чиновничьи решения, если 
дому от пяти лет и меньше, 
сначала должны будут 
положить на стол прокурору

Акцент

 Политика — это не декларации, 
а действие. Не велеречивые 
обещания, а «искусство 
возможного»
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Часто дом разрушают, потому что 
земля под ним кому-то показалась 
лакомым кусочком. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

E
P

A

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

T
H

E
 W

A
S

H
IN

G
T

O
N

 P
O

S
T

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

R
E

U
T

E
R

S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2016 
среда №176 (7044)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ Предложено 
отменить срок давности 
за коррупционные 
преступления 

Отсидеться 
не получится

Наталья Козлова

ЗАКОНОДАТЕЛИ хотят, чтобы пойманные за руку чи-
новники не смогли затянуть время и уйти от ответствен-
ности из-за того, что время их наказания вышло. Вчера в 
Госдуму внесен законопроект, который в случае его при-
нятия не позволит применять сроки давности ко многим 
коррупционным преступлениям. 

Это такие нарушения Уголовного кодекса, как злоупо-
требление полномочиями, в том числе должностными, 
коммерческий подкуп, нецелевое расходование бюджет-
ных средств, получение взятки и ряд других.

Не секрет, что не-
мало чиновников от-
делались лишь испу-
гом из-за того, что 
они преступление 
совершили, но пока 
их нашли, пока дока-
зали, пока дело 
оформили, сроки 
привлечения господ 
к ответственности 
вышли. Парламента-
рии предлагают не 
применять сроки 
давности к 14 соста-
вам преступлений, которые они определили как корруп-
ционные. По мнению разработчиков, такие изменения 
просто необходимо внести в уголовное законодательст-
во для реализации принципа неотвратимости наказания.

 Авторы законопроекта подчеркивают — коррупция 
сегодня является одной из самых серьезных угроз госу-
дарству и обществу, и для противодействия ей уже при-
нят целый ряд нормативных правовых актов.

Подобное предложение, безусловно, имеет право на 
жизнь, потому как на сегодняшний день нарушившие за-
кон могут легко освободиться от уголовной ответствен-
ности, если со дня совершения преступления истекли не-
кие прописанные в законе сроки. Ну, например, для пре-
ступлений небольшой тяжести этот срок составляет все-
го два года. Для особо тяжких — пятнадцать лет. Напом-
ним, что сроки давности отсчитываются со дня соверше-
ния преступления и до момента вступления приговора 
суда в законную силу.

У нас в законодательстве есть преступления, на кото-
рые сроки давности не распространяются. Не стоит счи-
тать года террористам, обвиняемым в насильственном 
захвате и насильственном удержании власти. Участники 
и организаторы вооруженного мятежа и госпреступники 
также ответят без срока давности. Предложенный зако-
нопроект перекликается с другой инициативой — об от-
мене условного осуждения для тех, кто совершил кор-
рупционное преступление. По заявлению разработчи-
ков такого предложения, сегодняшние нормы с больши-
ми условными сроками многими россиянами восприни-
маются как безнаказанность коррупционеров. Этот про-
ект уже готовится к первому чтению.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Россия готовится ратифицировать соглашение об авиабазе в Сирии

Пробудут, сколько надо
Иван Егоров

В
ладимир Путин внес на ра-
тификацию в Госдуму со-
глашение между РФ и Си-

рией о размещении авиацион-
ной группы ВС РФ на террито-
рии Сирии.

Информация об этом была 
размещена вчера в базе данных 
нижней палаты парламента. На 
пленарном заседании Госдумы 
этот документ представит за-
мминистра обороны Николай 
Панков, которого глава государ-
ства назначил официальным 
представителем президента при 
рассмотрении палатами Феде-
рального Собрания вопроса о 
ратификации этого соглашения.

Напомним, что соглашение о 
размещении российской авиаци-
онной группы в Сирии было под-
писано в Дамаске 26 августа 
2015 года.

14 января официальный пор-

тал правовой информации опу-
бликовал датированное 26 авгу-
ста 2015 года соглашение между 
РФ и Сирийской Арабской Респу-
бликой о размещении россий-
ской авиагруппы на бессрочный 
период и на безвозмездной осно-
ве в районе аэродрома Хмеймим 
(провинция Латакия).

Российская военная операция 
в Сирии проводится с 30 сентя-
бря 2015 года. Авиация России 
поддерживает наземные опера-
ции сирийской армии против за-
прещенной в РФ террористиче-
ской организации ИГИЛ, а также 
участвует в гуманитарных опе-
рациях, доставляет мирные гру-
зы населению, пострадавшему от 
боевиков. По данным СМИ, в Си-
рии после сокращения группи-
ровки осталось 24 российских 
ударных самолета и не менее де-
сятка ударных вертолетов.

Как говорится в соглашении 
между Россией и Сирией, эта 

группа размещена на террито-
рии республики по просьбе си-
рийской стороны и дислоцирова-
на на аэродроме Хмеймим, кото-
рый вместе с его инфраструкту-
рой и необходимой территорией 
предоставляется в пользование 
российской стороне на безвоз-
мездной основе.

При этом применение россий-
ской авиационной группы осу-
ществляется в соответствии с ре-
шением ее командира по планам, 
согласованным сторонами. Со-
став российской авиационной 
группы определяется россий-
ской стороной по согласованию с 
сирийской стороной. Также за-
креплена договоренность о том, 
что вооружение, боеприпасы, 
оборудование и материалы, не-
обходимые для выполнения за-
дач российской авиагруппой, для 
обеспечения безопасности и 
жизнедеятельности ее личного 
состава, ввозятся на территорию 

САР без взимания каких-либо 
сборов и пошлин. Кроме того, 
личный состав российской ави-
агруппы беспрепятственно пере-
секает границу Сирии и не подле-
жит досмотру пограничными и 
таможенными органами сирий-
ской стороны.

Согласно документу, личному 
составу российской авиагруппы 
и членам их семей предоставля-
ются иммунитеты и привилегии, 
аналогичные дипломатическим 

представителям, Транспортные 
средства и воздушные суда РФ, 
используемые в интересах рос-
сийской авиагруппы, пользуют-
ся иммунитетом от досмотра, об-
ыска, реквизиции, ареста и иных 
принудительных мер.

Кроме того, оговорено, что си-
рийская сторона не предъявляет 
никаких претензий России, ее 
авиагруппе и ее личному составу 
и не возбуждает против них ника-
ких исков в связи с их деятель-

ностью. Соглашение заключает-
ся на бессрочный период и пре-
кращается по истечении одного 
года с даты получения уведомле-
ния одной из сторон о намерении 
прекратить действие этого доку-
мента.

Как заявил  глава думского Ко-
митета по обороне адмирал Вла-
димир Комоедов, российская во-
енная группировка будет нахо-
диться в Сирии достаточное ко-
личество времени, чтобы помочь 
правительственной армии в 
борьбе с террористами. «Я ду-
маю, мы будем в Сирии столько, 
сколько будет нужно», — сказал 
«Интерфаксу» Комоедов. В свою 
очередь первый зампред Комите-
та Совета Федерации по обороне 
и безопасности Франц Клинце-
вич считает: самое время именно 
сейчас показать, что сирийский 
народ может рассчитывать на 
Россию в самой что ни на есть 
долгосрочной перспективе.

Визит Владимир Путин и Реджеп Эрдоган решили «разморозить» «Турецкий поток» 
и другие проекты

Диалог с интересами
Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
чера в Константинов-
ском дворце в Стрель-
не впервые после дол-
гого перерыва встрети-
лись президенты Рос-

сии и Турции. Лидеры решили не 
просто вывести двусторонние от-
ношения на докризисный уро-
вень, но и превысить его. Так, ре-
шено «разморозить» «Турецкий 
поток», а другой важный проект 
— строительство АЭС «Аккую» и 
вовсе получит статус стратегиче-
ской инвестиции.

Реджеп Тайип Эрдоган при-
летел в Санкт-Петербург днем. В 
городе был сильный ветер, но 
лидеры встречались в помеще-
нии, так что непогода перегово-
рам не помешала. Владимир Пу-
тин приветствовал коллегу в 
греческой гостиной. Лидеры по-
жали друг другу руки и перешли 
к переговорам.  В основном 
встреча шла за закрытыми две-
рями — сначала в узком, а затем 
в расширенном составе, с уча-
стием делегаций, в формате де-
лового обеда. При этом на столе 
были тарелки с изображением  
Путин и Эрдоган, пожимающих 
друг другу руки.  Впрочем, эти 
тарелки были чисто декоратив-
ные, не для еды. 

Сирию лидеры и вовсе реши-
ли обсудить отдельно, пригла-
сив глав МИД, а также предста-
вителей спецслужб и военных. В 
частности, в переговорах участ-
вовали глава национальной раз-
ведывательной организации 
Турции Хакан Фидани и началь-
ник Генштаба Вооруженных сил 
РФ, первый замглавы Минобо-
роны Валерий Герасимов. 

Стоит напомнить, что отно-
шения России и Турции карди-
нально испортились после ата-
ки на российский военный са-
молет в воздушном пространст-
ве Сирии. Семь месяцев двусто-
ронние связи были фактически 
заморожены, Россия ввела спе-
циальные экономические меры, 
приостановила сотрудничество 
в транспортной сфере, туристи-
ческом и строительном секто-
рах. В конце июня Эрдоган на-
правил Путину послание с изви-
нениями в связи с гибелью пило-
та. Главы государств перегово-
рили по телефону, и начался 
процесс восстановления отно-
шений. Российский президент 
отменил запрет на продажу пу-
тевок в Турцию, указал разре-
шить чартерные перевозки и 
провести переговоры по эконо-
мическим вопросам. Начались 
консультации. Но 15 июля в Тур-
ции произошла попытка воен-
ного переворота. Москва сразу 
же ее осудила, а Путин в теле-
фонном разговоре с Эрдоганом 
выразил надежду на скорейшее 
восстановление порядка и ста-
бильности.

Россия и стала первой стра-
ной, которую турецкий лидер 
посетил после попытки госпере-
ворота. За предыдущие годы 
уровень и характер межгосудар-
ственных отношений достиг 
беспрецедентно высокого уров-
ня. «Однако после известной 
трагедии, в результате которой 
погибли наши военнослужащие 
в ноябре прошлого года, они 
скатились на очень низкий уро-
вень, деградировали», — заметил 
Путин. Вместе с тем визит на 
фоне сложнейшей внутриполи-
тической ситуации в Турции го-
ворит о желании восстановить 
отношения, считает он.

«Черной тенью» назвал слу-
чившееся Эрдоган. Он оценил, 

что российский коллега одним 
из первых позвонил ему со сло-
вами поддержки после попытки 
госпереворота. Вчера он много 
раз называл его «дорогим дру-
гом» и благодарил за возмож-
ность встречи. «Ваш звонок сра-
зу после попытки переворота и 
меня лично, и моих коллег, и 
наш народ очень обрадовал», — 
сказал турецкий президент. Это 
было важно и как моральная 
поддержка, и с точки зрения со-
лидарности двух государств. «В 
регионе очень многого ждут с 
политической точки зрения от 
нас с вами, — пояснил Эрдоган. — 
Я верю, что наше сотрудничест-
во внесет большой вклад в раз-
решение многих проблем».

Разговор был предметный, 
конструктивный и откровен-
ный, сообщил журналистам Пу-
тин. «У наших стран есть все 
возможности для восстановле-
ния нормальных, полноформат-
ных отношений, которые бы 
способствовали укреплению 
стабильности не только в нашем 
регионе, но и во всем мире. Рос-
сия готова к такой работе», — за-
верил он. В истории отношений 
двух стран были разные, порой 
драматичные периоды, «но ло-
гика взаимного уважения неиз-
бежно брала верх», — напомнил 
президент.

Лидеры наметили алгоритм 
действий и первоначальные за-
дачи для восстановления межго-
сударственных связей. «Прио-
ритет — выход на докризисный 
уровень», — объявил президент 
РФ. За пять месяцев объем това-
рооборота просел на 43 процен-
та. Предстоит кропотливая ра-

бота по реанимации торгово-
экономического взаимодейст-
вия. Процесс начался, но нужно 
время. Впрочем, Эрдоган был 
настроен крайне оптимистично 
и даже сказал, что Россия и Тур-
ция снова начинают идти к циф-
ре в 100 млрд долларов.

Россия хочет восстановления 
отношений и будет это делать, 
подчеркнул Путин. Предстоит 
поэтапно отменить специаль-
ные экономические меры в от-

ношении турецких компаний. 
Но после ограничений произош-
ли «определенные трансформа-
ции», которые надо учесть. Поэ-
тому по линии правительства 
готовится проект среднесроч-
ной программы торгово-эконо-
мического, научно-техническо-
го и культурного сотрудничест-
ва на 2016—2019 годы, принять 
ее нужно в ближайшее время.

Ключевое место в торгово-
экономическом сотрудничестве 
между двумя странами давно за-
нимает энергетика. Вчера лиде-
ры обсудили крупные проекты, 
продолжение работы над кото-

рыми требует политических ре-
шений. Путин пояснил журна-
листам, что хоть Болгария и хо-
чет вернуться к проекту «Юж-
ный поток», Россия понесла 
убытки и теперь одних намере-
ний недостаточно — «нужны аб-
солютно железобетонные га-
рантии юридического характе-
ра».

«Что касается всяких разре-
шений, то, надо отдать должное 
нашим турецким коллегам, в от-

личие от проекта «Южный по-
ток», за предыдущее время, 
даже несмотря на кризис наших 
отношений, турецкая сторона 
работала, и основные разреше-
ния, вопросы, связанные с «Ту-
рецким потоком», уже оформле-
ны и получены», — продолжил 
российский лидер. А по АЭС 
«Аккую» были внесены измене-
ния в три закона, и вчера Эрдо-
ган согласился придать проекту 
статус стратегической инвести-
ции со всеми льготами. «Газ-
пром» приступил к перегово-
рам, подтвердил глава Минэ-
нерго России Александр Новак. 

Строительство первой ветки 
может завершиться в конце 
2019 года. Тема скидки на газ 
вчера не звучала, но Россия го-
това ее обсуждать, сообщил он.

На повестке и возвращение 
российских туристов в Турцию. 
Выход на докризисный объем 
турпотока — вопрос времени, 
считает Путин. «Главное здесь — 
обеспечение турецкой стороной 
условий максимальной безопа-
сности российских граждан, и 
такие гарантии мы от наших 
партнеров получили», — заме-
тил он. Рассмотрели и возмож-
ность возобновления чартерно-
го авиасообщения. «Это, пожа-
луй, тоже дело техники и бли-
жайшего времени», — считает 
президент РФ. Вскорости будет 
решен и вопрос об отмене огра-
ничений на привлечение турец-
ких граждан и компаний к стро-
ительным подрядам. Страны 
также намерены развивать вза-
имодействие в сфере оборонной 
промышленности. Кроме того, 
Эрдоган объявил, что Россия, 
Турция и Азербайджан запусти-
ли механизм трехстороннего 
формата.

Президент Турции надеется, 
что «ось дружбы Москва — Анка-
ра будет восстановлена» и при-
несет мир и стабильность в ре-
гион. «У нас есть общее видение, 
потенциал для сотрудничест-
ва», — сказал он. «Мы считаем, 
что российско-турецкие отно-
шения сейчас гораздо более 
устойчивы, чем когда бы то ни 
было, и они помогут нам проти-
востоять всевозможным кризи-
сам», — заключил Эрдоган.

Главы государств обменя-

лись мнениями по международ-
ным проблемам, но Сирию ре-
шили обсудить отдельно, чем и 
занимались довольно долго. 
«Обменяемся информацией и 
поищем решение», — сказал Пу-
тин. «Согласование взглядов и 
подходов возможно — хотя бы 
потому, что у нас есть общая 
цель — урегулирование сирий-
ского кризиса», — считает он.

Под конец пресс-конферен-
ции и российский лидер стал на-
зывать турецких партнеров дру-
зьями. «Мы пережили очень 
сложный момент в наших меж-
государственных отношениях, 
но нам бы всем очень хотелось 
бы, и мы чувствуем, что этого 
хочется и нашим турецким дру-
зьям, преодолеть эти сложности 
во имя интересов граждан Тур-
ции и России», — сказал он. 
«Высшие интересы наших наро-
дов, наших стран требуют вос-
становить уровень наших меж-
государственных отношений», 
— заключил Путин.

Лидеры также встретились с 
представителями деловых кру-
гов двух стран. «У нас говорят: 
свято место пусто не бывает»: 
освободившиеся ниши уже за-
няты, сказал им Путин. «Ломать 
не строить», — привел он и дру-
гую поговорку, впрочем, доба-
вив, что обе стороны готовы к 
созидательной работе. А Эрдо-
ган объявил о создании совмест-
ного инвестиционного фонда.

Переговоры президентов 
России и Турции проходили 
в Константиновском дворце.
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ОФИЦИАЛЬНО Центробанк
опроверг причастность
зампреда Торшина
к испанскому делу

Нет оснований

Юлия Кривошапко

УПОМИНАНИЕ имени заместителя председателя Банка 
России Александра Торшина в связи с публикацией мате-
риалов испанской полиции по делу россиянина Алексан-
дра Романова не имеет под собой оснований. Такой ком-
ментарий на публикацию агентства Bloomberg дал ЦБ.

«Ни Банк России, ни Александр Торшин никогда не 
были официально ознакомлены с материалами испан-
ских правоохранителей, на которые ссылается агентство 
Bloomberg, — подчеркивалось в комментарии ЦБ. — Ни 
испанская прокуратура, ни представители каких-либо 
других органов никогда не связывались с Александром 
Торшиным по поводу этого расследования. Какие-то из 
материалов доклада, на который ссылается агентство, 
были представлены в суде по делу Романова. В итоговых 
материалах суда не упоминаются те выводы, которые 
фигурируют в публикации Bloomberg, и вообще не упо-
минается Александр Торшин».

Ранее Bloomberg со ссылкой на доклад Гражданской 
гвардии Испании написал о якобы причастности Торши-
на к делу Александра Романова, задержанного в Испании 
и приговоренного к тюремному заключению за отмыва-
ние 1,6 миллиона евро.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Операторов
обяжут отчислять деньги
в два фонда по защите
туристов

Тур в помощь

Алена Узбекова

С 1 ЯНВАРЯ 2017 года туроператоры, продающие росси-
янам путевки за рубеж, должны будут отчислять деньги в 
два фонда, из которых в случае ущерба туристы могут 
получить компенсацию. Кроме того, повысятся требова-
ния к банкам, хранящим деньги фондов. А туристам, по-
купающим путевки у туроператоров и турагентов, на-
помнят о возможности добровольного страхования ри-
сков в путешествии. Постановления правительства по 
этому поводу публикует «Российская газета» на стр. 12.

Сейчас в случае неисполнения обязательств перед ту-
ристами туроператоры перечисляют средства в компен-
сационный фонд «Турпомощи» — объединения туропера-
торов в сфере выездного туризма. Они оформляют финан-
совую гарантию в страховой компании или в банке. Если 
туроператор обанкротится, турист может рассчитывать 
на эвакуацию с заграничного курорта домой за счет 
средств компенсационного фонда «Турпомощи». Деньги 
за несостоявшийся тур выплатит страховая компания.

Но, как показала практика «скандального» для турбиз-
неса 2014 года, страховые компании не всегда выполняют 
обязательства. Более того, они вообще уходят с рынка по-
сле «чистки», нача-
той Центробанком. 
«Только с начала ве-
сны в России, по раз-
ным причинам, при-
остановили работу 
шесть страховых 
компаний, которые 
предоставили фи-
нансовые гарантии 
около 300 туропера-
торам, продающим путевки на отдых в России и за рубе-
жом», — привела цифры в беседе с «РГ» исполнительный 
директор Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе.

С января следующего года у «Турпомощи» будет не 
компенсационный, а резервный фонд. «Средства из него 
будут расходоваться на экстренную помощь в случае неи-
сполнения туроператором обязательств перед туристами 
уже находящихся за границей. То есть если вы улетели на 
отдых, а там что-то произошло, то надо обратиться в «Тур-
помощь» за оказанием экстренной помощи», — пояснила 
глава правового управления Ростуризма Изо Арахамия. 
Тот же принцип работал и раньше, только фонд «Турпомо-
щи» назывался «компенсационным», что не совсем соот-
ветствовало действительности. 

«Турпомощь» не может компенсировать туристам 
ущерб, а может только помочь с организацией авиарейса. 
А вот «компенсирующие» функции с 1 января 2017 года 
будет выполнять фонд персональной ответственности ту-
роператора. «Этот фонд будет формироваться за счет от-
числений туроператоров в размере 7 процентов от общей 
годовой цены турпродукта в сфере выездного туризма, ре-
ализованного туроператором за год. Деньги будут отчи-
слять на специальный счет, который также будет коорди-
нировать «Турпомощь». «Средства из фонда персональ-
ной ответственности будут направляться тем, кто не смог 
вылететь на отдых по причинам, зависящим от туропера-
тора», — пояснила Изо Арахамия. Если случится так, что 
туроператор обанкротился и это затронуло большое ко-
личество туристов, деньги из фонда персональной ответ-
ственности разделят между ними поровну. Но чтобы по-
высить степень своей защищенности от рисков, можно до-
полнительно добровольно застраховать свое путешест-
вие.

Не приведет ли дополнительное финансовое бремя к 
росту стоимости путевок? «По идее, цена на туры вырасти 
не должна. Ведь 7-процентные отчисления в персональ-
ный фонд будут рассчитываться, исходя из величины го-
дового оборота в сфере выездного туризма», — отметил в 
беседе с «РГ» вице-президент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

Защита в лучшем виде

Допустим, подзащит-
ный получил несколько 
лет лишения свободы 

по обвинению в краже и не хочет 
подавать апелляцию. Это его пра-
во. «Отказ подзащитного от об-
жалования приговора при нали-
чии оснований к его обжалова-
нию фиксируется его письмен-
ным заявлением», говорится в 
проекте стандарта.

Но легко соглашаться с клиен-
том на прекращение борьбы адво-
кат не должен. Возможно, на под-
судимого надавили в тюрьме. Или 
человек сломался. Бывает, что об-
виняемые оговаривают себя по 
каким-то причинам. Если адвокат 
убежден, что клиент оговорил 
себя, борьба должна продолжать-
ся. И когда есть обоснованные 
сомнения в том, что подсудимый 
сдается добровольно, адвокату 
лучше не соглашаться на это.

«В указанных исключительных 
случаях решение об обжаловании 
приговора может приниматься за-
щитником самостоятельно в зави-
симости от конкретных обстоя-
тельств дела», рекомендует про-
ект. Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной палате адвокатов, доку-
мент содержит минимальные тре-
бования, которые необходимо со-

блюдать адвокату при выполне-
нии своих профессиональных обя-
занностей. Стандарт подготовила 
рабочая группа Комиссии по эти-
ке и стандартам ФПА. Ранее проект 
был направлен в региональные ад-
вокатские палаты и скорректиро-
ван с учетом поступивших оттуда 
замечаний. «После общественного 
обсуждения в проект внесут прав-
ки и весной будущего года пред-

ставят на Всероссийском съезде 
адвокатов», рассказывают в Феде-
ральной палате адвокатов.

В проекте подробно изложены 
общие условия вступления адво-
ката в уголовное дело. Приведены 
случаи, когда участие недопусти-
мо, описан процесс формирования 
позиции и тактики защиты. «Так-
же написаны общие условия пре-
кращения оказания юридической 
помощи по делу и исключитель-
ные случаи, когда адвокат должен 
отказаться от участия в уголовном 
судопроизводстве», говорят раз-
работчики проекта. 

Например, назначенный адво-
кат не может приступить к работе 
против воли подзащитного, если 
у того уже есть защитник. Подоб-
ная норма нужна, чтобы защи-
тить человека от так называемых 
карманных адвокатов. 

Как рассказывают правоза-
щитники, иногда следствие ме-
шает или даже не допускает тех 
адвокатов, которых обвиняемый 
выбрал сам. Вместо этого ему на-
вязывают «друзей следствия» с 
адвокатскими корочками. Но по-
сле принятия стандартов ни один 
адвокат уже не сможет участво-
вать в подобных играх следствия. 
Иначе защитник рискует ли-
шиться статуса. Документ четко 
обозначает рамки, когда адвокат 
по назначению вправе или не 
вправе вступить в дело. Напри-
мер, если нанятый обвиняемым 
адвокат в течение пяти суток не 
может принять участия в запла-
нированных следственных дей-
ствиях или судебных заседаниях, 
то адвокат по назначению может 
вступить в дело. Но даже в этом 
случае клиент вправе письменно 
отказаться от назначенного за-
щитника.

Еще один интересный момент: 
защитник вправе отказаться от 
участия в следственном действии 
и уйти, если правоохранители 
грубо нарушают закон. Это тоже 
форма борьбы за права клиента: 
не позволить придать вид закон-
ности незаконному. Хотя подоб-
ные демарши, безусловно, долж-
ны быть лишь крайней мерой.

«Введение общего для адвока-
туры стандарта может сыграть 
важную роль на пути к проведе-
нию реформы рынка юридиче-
ских услуг, — считают в Федераль-
ной палате адвокатов. — Стандарт, 
который регламентирует участие 
адвоката в уголовном судопроиз-
водстве, принимается впервые. 
Он будет носить обязательный 
характер, а впоследствии может 
войти в Кодекс профессиональ-
ной этики адвоката».

Правительство Дмитрий Медведев пообещал фермерам продолжать 
господдержку сельского хозяйства

Процент для урожая
Владимир Кузьмин, Краснодар

П
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Дмитрий Медведев 
готов наказывать тех 
чиновников, кото-
рые задерживают до-

ведение средств государствен-
ной поддержки до аграриев.

Вчера глава правительства в 
Краснодаре встретился с акти-
вом и сторонниками возглавляе-
мой им партии «Единая Россия», 
чтобы обсудить перспективы 
отечественного аграрного про-
изводства. Как на Кубани разви-
вается сельское хозяйство, 
Дмитрию Медведеву продемон-
стрировали не на примере како-
го-нибудь крупного агрохолдин-
га, а в частном крестьянско-фер-
мерском хозяйстве Юрия Иль-
ченко. Аграрий вполне мог на 
краснодарских землях ограни-
читься выращиванием зерновых 
культур, но решил попробовать 
себя и в животноводстве. И не 
мясном, а молочном. Теперь 
фермер переживает, что ограни-
чения на турецкую сельхозпро-
дукцию могут быть сняты. 

На встрече с активом и сто-
ронниками «Единой России» 
проблему озвучили прямо. Про-
грамма импортозамещения 
дала возможность нарастить 
производство сельскохозяйст-
венной продукции, но теперь аг-
рарии по отдельным видам ис-
пытывают трудности с реализа-
цией, особенно в части скоро-
портящейся продукции. Чтобы 
помочь им, неплохо было бы, 
считают фермеры, строить фе-
деральные логистические цен-
тры и помогать регионам созда-
вать свои.

«У нас импорт продовольст-
вия снизился на 35 процентов. 
Это означает, что мы движемся в 
правильном направлении», — 
подчеркнул премьер. Но собрать 
урожай мало, согласился он, — 
нужно его еще сохранить. Про-
грамма по созданию логистиче-
ских центров существует как на 
федеральном, так и на регио-
нальном уровне. «Мы эту работу 
обязательно продолжим», — за-
верил Медведев.

Вечный вопрос российских 
аграриев — средства для разви-
тия своего дела. Фермер Ильчен-
ко кредитоваться не боится, с 
помощью госсубсидий получая 
в Сбербанке кредиты под 6 про-
центов. Правда, приходится со-
бирать для банка много доку-
ментов.

— Конечно, муторно, но боль-
ше под такой процент нигде не 
взять, — сказал фермер.

— Шесть — это нормально, хотя 
лучше, чтобы было пять. Мы до-
говаривались на форуме, — заме-
тил Медведев.

Показали премьер-министру 
овец, которых на ферме выра-
стили, скрестив отечественную 
и импортную породы. Вообще в 

Краснодарском крае поголовье 
овец насчитывает 226 тысяч го-
лов, что Дмитрию Медведеву по-
казалось мало. Ему тут же пред-
ложили, как можно стимулиро-
вать развитие животноводства. 
Способ налоговый: кто связал 
себя с животноводством, тот 
меньше платит налогов, а кто 
просто собирает зерновые, тот 
больше.

Региональным чиновникам 
налоговая база оказалась дорога. 
К тому же, напомнили они, на 

Кубани погектарная поддержка 
животноводства составляет 
1680 рублей за гектар, а произ-
водители зерновых получают 
только 340 рублей. «В пять раз 
почти больше», — посчитал пред-
седатель правительства.

Только господдержка непо-
средственно до сельхозпроизво-
дителей иногда доходит уже по-
сле уборки урожая, жаловались 
Медведеву на встрече с «едино-
россами», а средства нужны в на-
чале посевной. 

— Будем обязательно за этой 
ситуацией смотреть вниматель-
ным образом, а тех, кто деньги не 
выпускает подолгу, и тех началь-
ников, которые деньги задержи-
вают, наказывать, — заявил пре-
мьер. — В такой ситуации нужно 
моментально деньги разгонять, 
чтобы вы могли ими воспользо-
ваться. Это не та сфера, в кото-
рой возможны задержки.

Для любого агрария важным 
активом для успешной работы 
остается земля. Когда стало по-
нятно, что многие земли сельхоз-
назначения выкуплены, но года-
ми не используются по назначе-
нию, в правительстве разработа-
ли механизм их изъятия и воз-
вращения в оборот. Премьер-ми-
нистра спросили о возможности 
введения упрощенной процеду-
ры, чтобы активные фермеры 

могли быстро получать эти 
участки в работу без торгов. 
«Это было бы нормальной пра-
ктикой, но нужно оценить ситуа-
цию более глубоко», — ответил 
глава кабмина.

«Мы безусловно сохраним 
тот объем финансирования, ко-
торый в настоящий момент нам 
удалось достигнуть, — заверил 
глава кабинета министров. — 
Село, аграрная отрасль без го-
споддержки в той или иной сте-
пени не живет ни в одной стране, 
и мы эту поддержку будем обес-
печивать».

В крестьянско-фермерском хозяй-
стве Юрия Ильченко премьер-
министра ждал полный набор про-
дукции.  

Акцент

 У нас импорт продовольствия 
снизился на 35 процентов

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Цели налоговой политики
Налоговая политика — важ-

нейший инструмент государст-
венного регулирования эконо-
мики и социальной сферы, при-
званный обеспечить эффектив-
ность производства и справедли-
вость распределения.

Ее главной целью является со-
здание налоговой системы, по-
зволяющей России конкуриро-
вать на рынке труда и капитала. 
Налоговая политика государства 
должна быть вовлечена в процесс 
повышения качества человече-
ского потенциала и эффективно-
сти его использования, а также 
интенсивного развития таких от-
раслей, как образование и здра-
воохранение.

Вторая цель — повышение ста-
бильности системы налогообло-
жения. Речь идет не о «консерва-
ции» существующих проблем на-
логового законодательства, а о 
повышении предсказуемости на-
логообложения бизнеса. Из нало-
говой системы надо исключить 
факторы, снижающие эффектив-
ность планирования налоговой 
нагрузки. Предсказуемость объ-
ема фискальных сборов, вклю-
чая так называемые неналоговые 
платежи, во многом предопреде-
ляет и доходность бизнеса, и воз-
можность планомерного расши-
рения предпринимательской ак-
тивности.

Третья цель — перераспреде-
ление налоговой нагрузки между 
отдельными отраслями экономи-
ки и разными видами хозяйст-
венной деятельности, имея в 
виду налоговое стимулирование 
несырьевых отраслей, прежде 
всего связанных с освоением но-
вых рынков, обновлением ассор-
тимента продукции, освоением 
новых технологий.

Важнейшей задачей налого-
вой системы является укрепле-
ние финансовой самодостаточ-
ности регионов и муниципаль-
ных образований.

Напомню, что с целью привле-
чения инвестиций в экономику 
субъектов Федерации нами был 
принят закон о территориях опе-
режающего социально-экономи-
ческого развития, формирую-
щий более благоприятный ре-
жим налогообложения, чем в 
странах Азиатско-Тихоокеанско-
го региона.

Для участников инвестицион-
ного проекта в течение 10 лет 
действует нулевая ставка налога 
на прибыль в части, зачисляемой 
в федеральный бюджет, а размер 
налоговой ставки, подлежащей 
зачислению в бюджеты регио-
нов, не может превышать 10%, 
начиная с момента получения 
первых доходов. Более того, субъ-
ектам Федерации предоставлено 
право установления пониженной 
налоговой ставки, подлежащей 
зачислению в их бюджеты, сни-
жение налоговой нагрузки вновь 
создаваемым предприятиям про-
мышленности. Для резидентов 
территорий опережающего раз-
вития ставка налога на прибыль 
не может превышать 5%.

В дальнейшем необходимо в 
рамках налогового и бюджетного 
законодательства разработать 
механизмы, стимулирующие ре-
гионы и муниципальные образо-
вания к наращиванию собствен-
ного налогового потенциала. При 
этом надо кардинально изменить 
положение, когда увеличение ре-
гионом данного потенциала при-
водит к сокращению трансфер-
тов из федерального бюджета.

Также следует закрепить на 
долгосрочной основе необходи-
мые налоговые доходные источ-
ники за территориальными 
образованиями.

Наконец, нужно завершить 
реформу системы имуществен-
ных налогов, которая должна со-
здать более справедливое пере-
распределение налогового бре-
мени, снижая уровень изъятий у 
менее обеспеченных слоев насе-
ления и увеличивая налогообло-
жение дорогой недвижимости с 
тем, чтобы превратить данный 
налог (фактически — налог на ро-
скошь) в реальный доходный 
источник регионов и муниципа-
литетов. Для этого необходимо 
создать в самые сжатые сроки 
справедливый кадастр объектов 
недвижимости и расширить пол-
номочия региональной власти в 
области ее налогообложения. Та-
ким образом, при сохранении 
принципа социальной справед-
ливости удастся существенно по-
полнить региональные и мест-
ные бюджеты.

Надеюсь, что в ближайшие 
годы нам удастся осуществить 
все вышеперечисленные цели.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Читайте также: Власти установили правила 
финансирования экстренной помощи туристам
rg.ru/art/1291907

Финансовая нагруз-
ка на туроперато-
ров с января увели-
чится в два раза

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Прокурора ждут 
на новоселье

Если в регионе не было 
страшных катаклиз-
мов, то соответствую-

щее решение в пятидневный срок 
должно быть направлено в орга-
ны прокуратуры. Обойти надзор-
ное ведомство никак не получит-
ся. А уж прокурор посмотрит, 
действительно ли пятилетний 
дом так быстро «состарился» или 
те, кто его возводил экономили 
на всем, что до такой степени, 
что все рассыпалось в первые 
годы жизни здания.

То же касается случаев, когда 
жилые помещения в таком доме 
были оценены как непригодные 
для проживания. Они описаны в 
постановлении правительства 
РФ от 2 августа 2016 г. № 746 «О 
внесении изменений в Положе-
ние о признании помещения жи-
лым помещением, жилого поме-
щения непригодным для прожи-
вания и многоквартирного дома 
аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции».

Постановлением определено, 
что в таких случаях для призна-
ния жилого помещения пригод-
ным или непригодным для жиз-
ни, а многоквартирных домов — 
аварийными и подлежащими 
сносу или реконструкции будут 
создаваться специальные комис-
сии. Их будут формировать мест-
ные исполнительные органы. 

Чтобы те же самые чиновни-
ки, которые решили сносить дом, 
проверяли это решение сами, им 
закрыт путь в такие комиссии. 
Как и экспертам, которые давали 
заключение, что дом аварийный.

Важный момент — в состав по-
добной комиссии не смогут вхо-
дить должностные лица, которые 

выдали разрешение на строи-
тельство многоквартирного дома 
или на ввод его в эксплуатацию. 
Аналогичное правило распро-
странится на представителей ор-
ганов государственного надзора 
(контроля), местных органов, ор-
ганизации и экспертов, которые 
готовили документы, необходи-
мые для выдачи разрешений. 

Если такая ситуация все же 
произойдет, то региональные 
власти обязаны будут создать 
другую комиссию. В которую 
обязаны будут включить экспер-
тов, аттестованных на право под-
готовки экспертизы проектной 
документации и результатов ин-
женерных изысканий. 

Кроме того, постановлением 
кабмина уточнено, что местный 
орган может принять решение о 
признании частных домов при-
годными или непригодными для 
жилья по заключению межве-
домственной комиссии, но толь-
ко при наличии обращения само-
го собственника. Таким образом 
закрывается лазейка, с помощью 
которой чиновники освобождали 
нужные кому-то участки земли 
не только от многоквартирных 
домов, но и от частного жилья. 

Весь смысл постановления 
ориентирован в первую очередь 
на учет интересов граждан, кото-
рые до сих пор с переменным 
успехом отстаивали от чиновни-
чьих решений свои приговорен-
ные дома.

Читайте также: 
Жителей аварийных домов 
предложили переселять 
в другие регионы РФ
rg.ru/art/1290018
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Акцент

 Когда у адвоката возникли 
сомнения, что человек отка-
зался от борьбы доброволь-
но, дело надо продолжить

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Воробьев
Губернатор Московской области 
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Лицом к залу
А дальше пройдут ис-
пытание практикой. 
Ведь политика — это не 

декларации, а действие. Не веле-
речивые обещания, а «искусство 
возможного». 

Чтобы достичь результата, 
нужна точная оценка ситуации и 
ясное понимание того, как его до-
стичь. Надо «знать, что» и «знать, 
как». Уметь донести до избирате-
лей не только стратегические 
приоритеты, но и пути их реали-
зации в конкретных регионах, 
округах, а после избрания — на 
новом рабочем месте. Месте в 
Госдуме.

Работать придется и в про-
фильных комитетах, и в форма-
тах парламентской дипломатии. 
И, конечно, в зале пленарных за-
седаний. У всех, кто изберется в 
парламент, главным рабочим ме-
стом станет именно он. Лишь 
здесь все 450 депутатов собира-
ются вместе и проводят решаю-
щие дискуссии по законопроек-
там. Именно здесь они либо от-
клоняются, либо принимаются, 
приобретая высшую юридиче-
скую силу.

Сразу скажу: во время чтения 
законопроектов необходимо зна-
ние права и конкретных отра-
слей экономики, потребностей 
социальной сферы, состояния 
бюджета и еще многого другого, 
что лишь в совокупности прине-
сет дебатам по законопроекту 
успех, а внесшим его депутатам 
добавит очков. Лишь так можно 
достичь объективного результа-
та при голосовании и обеспечить 
действенность будущих законов. 
Кстати, именно так депутаты ис-
полняют свои обещания, данные 
непосредственно избирателям 
или закрепленные в партийных 
программах. 

Но и столь сложная правот-
ворческая деятельность является 
лишь частью ежедневной депу-
татской нагрузки. Обязанностей 
у избранников народа много. 

2. Парламент — 
общенациональный орган

Государственная Дума — это 
орган коллегиальный, где реше-
ния принимаются большинством 
голосов. В зависимости от рас-
сматриваемого вопроса — т.н. 
простым  или же квалифициро-
ванным  (2/3 голосов). А на итого-
вый результат влияют и партий-
ная дисциплина, и воля каждого, 
ибо все депутаты Госдумы по сво-
ему юридическому статусу рав-
ны. Почему напоминаю сейчас об 
этом? Потому что парламент — 
это не простая «сумма» депута-
тов от разных партий и одноман-
датных округов. Это представи-
тельная власть страны, то есть 
общенациональный орган. И 
здесь необходимо знать и учиты-
вать мнение как большинства 
граждан, так и разных социаль-
ных групп. И, безусловно, пом-
нить о национальных интересах 
России.

Насколько важно оправдать 
высокое звание общенациональ-
ного парламента (и что это до-
стижимо), ясно показал нынеш-
ний, шестой созыв Государствен-
ной Думы. Однако путь к этому 
был непрост. И думаю, каждый 
новый созыв будет проходить его 
заново и по-своему, чтобы удос-
тоиться в глазах народа такого 
статуса. Вы скажете: но ведь это 
уже изначально так — и по Кон-
ституции, и по другим законам. 
Да, но готов поспорить, что с мо-
ральной точки зрения в общест-
венном мнении отнюдь не всякий 
состав парламента признается 
таковым. Это нужно доказать 
всей своей деятельностью, в том 
числе «проверками на про-
чность» в тех трудных ситуаци-
ях, которые выпадают на долю 
почти каждого созыва. Будь это 
резонансные инициативы или 
сложные международные обсто-
ятельства — парламент обязан 
проявить лучшие качества зако-
нодательной и представительной 
власти. Следовать Конституции 
и быть со своим народом. Тогда 
это дорогого стоит, а сама ветвь 
власти становится крепче, силь-
нее, влиятельней.

3. Парламент — 
ровесник Конституции 

Современному парламенту 
России — двадцать три года. Са-
мый первый его состав избирал-
ся одновременно с принятием 
действующей демократической 
Конституции, 12 декабря 1993 
года. Да, отечественный парла-
ментаризм и молод, и не идеален, 
но именно поэтому надо делать 
все, чтобы в Госдуму стремились 
самые подготовленные, автори-
тетные и лучшие. Тогда и звание 
депутата станет у нас по-настоя-
щему высоким и привлекатель-
ным. 

О наших буднях в 6-м созыве 
написано много статей и итого-
вых материалов. В том числе кри-
тических. Часть критики считаю 
справедливой, но вижу и недоо-
ценку того, что было сделано все-
ми четырьмя фракциями и для 
роста международного авторите-
та России, и для целей внутрен-

ней политики. В том числе для по-
воротных изменений внутри са-
мого парламента. Мы видим, как 
это влияет на отношение к нему 
со стороны наших граждан — по 
некоторым соцопросам, рейтинг 
одобрения деятельности Госду-
мы за последние пять лет вырос 
вдвое. 

Считаю, что закрепить эту ди-
намику можно лишь одним пу-
тем — через дальнейшее развитие 
конституционных гарантий 
представительной власти, через 
повышение ее самостоятельно-
сти и одновременно — ответст-
венности. Поэтому не раз выска-
зывался за принятие законов как 
о системе нормативно-правовых 
актов, так и о самом Федераль-
ном Собрании. 

Регулировать эти вопросы 
лишь на уровне парламентских 
регламентов недостаточно. Толь-
ко закрепленная в законе проце-
дура (с четко прописанными ста-
диями, сроками и т.д.) обеспечит 
юридическую чистоту решений и 
размеренный ход всего законода-
тельного процесса. Об этом же 
говорил и президент России, вы-
ступая с думской трибуны 22 
июня этого года. 

Повторю: это важно не только 
для Думы, но и для всех участни-
ков законотворческой деятель-
ности. Тем более что в России, 
кроме 450 депутатов, правом за-
конодательной инициативы се-
годня обладают еще 260 органов 
и должностных лиц. И на каждом 
из них лежит своя ответствен-
ность за качество принимаемых 
законов. 

 4. Парламент — «зеркало» 
общественных интересов

Авторитет и влиятельность 
парламента нужны не сами по 
себе, а для устойчивого развития 
страны и сохранения стабильно-
сти в обществе. Если он избран 
легитимным, демократическим 
путем, то в итоге представляет 
собой мини-модель самого обще-
ства. Пусть не самую подробную 
и точную, но все же отражающую 
его основные группы. И потому 
здесь крайне важно гарантиро-

вать законные интересы и мень-
шинства, быть внимательными к 
тому, о чем говорят и чего требу-
ют не только разные фракции, но 
и не попавшие в парламент пар-
тии, социальные группы, обще-
ство в целом.

Особенно важно не забывать 
об этом силе, которая на кон-
кретный момент времени имеет 
в Госдуме большинство. Пережи-
мать, преждевременно закры-
вать дискуссию (а тем более до-
давливать решение с помощью 
одних лишь голосов) ни в коем 
случае нельзя. Это ведет к росту 
противостояния и препятствует 
нормальному течению законот-
ворческого процесса. 

В спорных ситуациях пра-
вильней задействовать не только 
регламентные процедуры, но и те 
механизмы, которые использу-
ются для поиска решений самим 
обществом. Ведь потеря равнове-
сия в ходе парламентских деба-
тов (а это сразу видно по залу, где 
они идут) нередко сигнализирует 
о накале и в общественной среде. 
Если не разбираться, в чем его 
истинные причины, то напряже-
ние будет расти и, не дай бог, мо-
жет вылиться на улицы. Я хорошо 
помню, как пытались провоциро-
вать на это сразу после выборов в 
наш, шестой, созыв Госдумы. И 
как во многом из-за позиции са-
мого депутатского корпуса (в ко-
нечном счете) улеглись-таки 
страсти и за стенами парламента.

Даже если до «точки кипения» 
еще далеко, нужно не прекра-
щать, а пытаться разрешать спо-
ры, используя имеющиеся в пар-
ламентском арсенале механиз-
мы. К примеру, назначать более 
широкие, с участием внешних 
экспертов и общественных 
структур, парламентские слуша-
ния. Они, как и «круглые столы», 
предусмотрены регламентными 
нормами Госдумы и чаще всего 
выводят на разумные решения.

Надо шире использовать и ин-
струменты общественного обсу-
ждения законопроектов. А в от-
ношении т.н. резонансных — ис-
кать новые (дающие оператив-
ный результат) формы учета об-
щественного мнения. Позицию 
общества, выраженную посред-
ством СМИ и в опросах общест-
венного мнения (или, к примеру, 
путем электронного голосова-
ния), следовало бы оглашать в 
зале заседаний постоянно, а не по 

прихоти докладчика. И реально 
учитывать при непосредствен-
ном чтении актов. 

А теперь перейду к тому, что 
еще, кроме вышесказанного, 
нужно знать и уметь депутату, 
чтобы эффективно работать в 
Госдуме.

5. Парламент — 
место для дискуссий

Эта уже расхожая фраза обре-
ла свою популярность и потому, 
что только голосованием всю па-
литру способов достижения объ-
ективного результата не заме-
нить. Инструмент этот настолько 
силен, что вводить его в действие 
надо тогда, когда дискуссии себя 
исчерпали и одна из точек зрения 
уже берет верх. Спикер всегда ви-
дит (или чувствует по обстановке 
в зале) этот момент.

К тому же голосованию по за-
кону (или постановлению Госду-
мы) предшествует строго регла-
ментированная парламентская 
дискуссия. Вот тут-то всем депу-
татам понадобится не только 
умение слышать друг друга, но и 
много терпения. Следует с ува-
жением относиться к любому вы-
сказанному мнению, даже если 
оно претит вашим личным или 
партийным взглядам. Так что за-
ранее тренируйте себя на выдер-
жку, на готовность порой к мно-
гочасовым спорам, а то и ко вся-
кого рода процедурным ухищре-
ниям. 

«Дорогу осилит идущий», и 
лучше действовать в логике глу-
бокой профессиональной ди-
скуссии, а не соревноваться в 
схоластике, и уж тем более не пе-
реходить на «высокие тона». Не 
позволяйте себя разозлить, выве-
сти из себя и вовлечь в спор, где 
оперируют не аргументами, а 
разводят подчас демагогию, при-
крывая ее некими «высшими» 
целями и идеями. Это в лучшем 
случае идеологический диспут. 
Его результатом становятся не 
нормы права, а декларации, ме-
сто которым в других докумен-
тах. Право — материя строгая, и к 
ней надо относиться не только 
профессионально, но и эконом-
но. Не засорять заведомо нерабо-
тающими инструментами.

Чтобы отделить в таких ситу-
ациях «зерна от плевел», обра-
щайтесь к Конституции, она и 
есть наша главная общенацио-
нальная идея. А по-хорошему — 
выучите ее назубок. Держитесь 
и закона, и правил приличия. 
Да-да, обычных человеческих 
правил приличия, ибо парла-
ментская культура зиждется не 
только на традициях, но и на 
нормах права, в основе которых 
лежат многовековой опыт циви-
лизации, общечеловеческая мо-

раль и другие фундаментальные 
ценности.

Быть избранником народа — 
это априори значит быть поря-
дочным. Так что внимательно 
следите и за своей речью, и за по-
ведением. Говорю об этом и пото-
му, что похожие испытания будут 
сопровождать нас до последнего 
дня предвыборных дебатов. И бо-
юсь, что далеко не все кандидаты 
уловили современный тренд на 
внятное, а не «усиленное» кри-
ком изложение своих предвы-
борных программ.

Повторю: парламент — это 
коллегиальный орган, и депута-
ты в нем — коллеги, а не враги. С 
врагами дискуссий не ведут, тем 
более не устраивают никаких го-
лосований. А партии приходят в 
Госдуму, чтобы не просто сорев-
новаться в политических про-
граммах, а отстаивать самые на-
сущные интересы тех, кто их из-
брал. Да, члены разных партий 
имеют разные идеологические 
взгляды, но ведь и их должна 
сближать работа на благо всего 
общества и государства. Поэто-
му, донося до людей свои аргу-
менты, будьте добры, делайте это 
так, чтобы и ваши оппоненты, и 
те, кто ждет решения своих жиз-
ненных проблем, захотели бы вас 
услышать. Именно поэтому я 
считаю этику поведения одним 
из тестов на депутатскую про-
фпригодность. А еще лучше про-
верить это до выборов, на этапе 
агитационной кампании.

6. Парламент — 
место для оппозиции 

Несмотря на то что с победой 
на выборах обычно поздравляют 
партию, получившую больше 
всех голосов, в парламентском 
зале проигравших нет. Каждый, 
кто завоевал депутатский ман-
дат, — победитель. И осознание 
одного этого факта требует дос-
тойного поведения от всех — как 
от большинства, так и от оппози-
ции. Конструктивная работа всех 
четырех фракций нынешнего со-
зыва может служить здесь при-
мером. Они показали, что парла-
ментские дебаты позволяют в 
полной мере донести свою поли-
тическую позицию, оставаясь до 
конца принципиальным.  

Непарламентские же методы 
«убеждения» (в испытательный 
полигон для которых уже превра-
тили Верховную раду Украины с 
ее блокировками микрофона, 
оскорблениями, рукоприкладст-
вом и т.п.) должны оставаться 
там, откуда они и взялись — за 
стенами парламента. Да, прин-
цип «кто сильнее, тот и прав» в 
нем тоже действует, но подразу-
мевает не физическую силу, а ин-
теллект. А значит, те, кто прибе-
гает к первой, терпят поражение 
во втором. 

В любом обществе, конечно, 
есть и равнодушные, и маргина-
лы, и даже криминальные груп-
пы, уже по природе своей не спо-
собные подняться на уровень об-
щенациональной ответственно-
сти. Но при всем этом целью из-
бирательной системы, считаю, 
должно быть не расширение за-
претов на участие в выборах, а, 
наоборот, удержание в «легитим-
ной зоне» как можно большего 
числа политически активных лю-

дей. Поэтому введены и прямые 
выборы губернаторов, и одно-
мандатные округа. Поэтому по-
нижен порог прохождения в 
Думу и облегчены правила реги-
страции партий. Созданы реаль-
ные условия, чтобы оппозиция у 
нас не просто была, а была в Госу-
дарственной Думе. 

Кстати, шестой созыв перио-
дически упрекают в том, что 
здесь, мол, не все оргвопросы бу-
дущей деятельности решены. 
Меня не раз спрашивали — а как, 
собственно, будет строиться ра-
бота одномандатников в следую-
щем созыве? Повторю: этот во-
прос логичнее решать новому де-
путатскому корпусу. И не в по-
следнюю очередь, чтобы в обсу-
ждении смогли поучаствовать 
сами одномандатники. Свое же 
мнение я высказал — мне понятна 
модель, применявшаяся в неда-
леком прошлом, когда депутаты, 
избранные не по спискам и не же-
лающие войти в какую-либо 
фракцию, получали право сфор-
мировать свою депутатскую 
группу (или группы). 

7. Парламент — 
место для профессионалов

Выборы в парламент — меро-
приятие затратное. Несмотря на 
это, в демократических государ-
ствах их предпочитают другим 
способам получения легитимной 
власти. Почему? Потому что 
дают возможность открыто и с 
разных сторон взглянуть на те 
новации в государственной и об-
щественной жизни, что рожда-
ются не только в депутатской 
среде, но и приходят в палату 
другим путем. 

Парламентаризм является 
лучшим механизмом системати-
зации и профессиональной обра-
ботки общественных запросов. 
Он развивается в мире не одну 
сотню лет. И там, где уже глубоко 
пророс корнями в государствен-
ную жизнь, к мнению представи-
тельной власти обращаются даже 
тогда, когда это по законодатель-
ству не обязательно. Тому приме-
ры — резолюции обеих палат пар-
ламента Франции, призвавших 
отменить или смягчить санкции 
в отношении России, а также по-
добные обращения, принятые 
парламентами Кипра и несколь-
ких итальянских регионов. Каза-
лось бы, «демократические» про-
цедуры Евросоюза устроены так, 
что национальные законодатель-
ные органы здесь могут только 
рекомендовать своим правитель-
ствам. Однако кто осмелится ска-
зать, что эти голоса не значимы, 
причем не только для руководст-
ва Франции, Кипра, Италии и Ев-
росоюза в целом, но и для всего 
мира?

Приведенные примеры вновь 
показывают, сколь велика роль 
представительной ветви власти. 
Без нее, как и без принципа раз-
деления властей, нельзя полу-
чить ни стабильное и последова-
тельно развивающееся государ-
ство, ни эффективное интеграци-
онное объединение. Наконец, без 
воли парламента ни одно реше-
ние не может обрести силу зако-
на. Вот почему и нам в России 
надо всеми силами развивать и 
укреплять представительную 
власть. Делать ее одной из самых 

уважаемых в обществе и одной 
из главных опор в государстве.

Пользуясь случаем, обраща-
юсь ко всем кандидатам в депута-
ты, обладающим опытом работы 
в экспертных, научных организа-
циях (тем более на юридическом 
поприще). Стремитесь к тому, 
чтобы реализовать свой потен-
циал именно в парламенте. А 
если не удастся победить на этих 
выборах, не теряйте возможно-
сти реализовать себя в многочи-
сленных экспертных структурах 
Думы. И обязательно идите на 
следующие выборы.

Я был и остаюсь сторонником 
профессионального парламента. 
И буду искренне рад, если в но-
вом созыве окажется больше 
юристов, чем даже в нынешнем, 
где таковых — каждый четвертый. 
В Госдуме появилось и много но-
вых консультативных органов, 
где основную часть составляют 
именно правоведы. К примеру, 
Научный совет по правотворче-
ству, который в спорных вопро-
сах дает свои, профессионально 
глубокие заключения. Хотя и 
этих полномочий для Научного 
совета, считаю, мало. Нужно 
дальше повышать вес таких эк-
спертиз — вплоть до их полноцен-
ного включения в юридически 
значимую стадию законотворче-
ства.

8. Парламент — 
место для культуры

Этот пункт можно было бы 
счесть «лирическим отступлени-
ем», если бы в сегодняшнем рос-
сийском обществе не было столь 

явного запроса на культуру. 
Культуру — в широком смысле 
этого слова. Сейчас всем стало 
ясно, что без решающего подъе-
ма в образовании, науке и техно-
логиях нельзя получить передо-
вую, высококонкурентную в 
мире экономику. А не поддержав 
тех, кто создает наше современ-
ное искусство, нельзя задать по-
настоящему высокую планку бу-
дущим поколениям россиян. И, 
конечно, трудно быть мораль-
ным авторитетом для других на-
родов и государств.

Известно, что «дух культуры» 
исторически пронизывает наше 
общество. Эта особая в нем ат-
мосфера была создана не кем-то, 
а нашими с вами великими сооте-
чественниками. Не буду сейчас 
перечислять их имена, а приведу 
пример, близкий мне как спике-
ру. Уже столетие назад в Государ-
ственной Думе России видную 
роль играли деятели культуры и 
науки. Так, первым ее спикером 
был проф. С.А. Муромцев, а лиде-
ром фракции кадетов — историк 
П.Н. Милюков. Некоторые из до-
революционных депутатов оста-
вили нам свидетельства о том пе-
риоде не только в прозе, но и в 
стихах. Самые же первые из них 

шли в Думу с таким духовным 
подъемом, которому всем нам 
стоит еще поучиться. Я вообще 
убежден, что избраннику народа 
надо иметь пылкое сердце, а не 
только разум. И, думаю, вовсе не 
случайно гимн 1906 года, посвя-
щенный депутатам Первой рос-
сийской Думы, содержал столь 
высокопарные слова: «Долг свя-
щенный, долг высокий/ Шлёт вас 
Родина свершить/ Путь широкий 
обновленья/ Ей открыть и освя-
тить».

Возвращаясь к сегодняшним 
временам, скажу, что именно в 
парламенте в последние годы ак-
тивнее всего обсуждались вопро-
сы интеллектуальной собствен-
ности и охраны авторских прав, в 
том числе от интернет-пиратов. 
Был принят закон, расширивший 
сферы и возможности для бы-
строго пресечения таких нару-
шений, а накопленная уже судеб-
ная практика показала его во-
стребованность и эффектив-
ность. 

Именно в стенах Госдумы вы-
дающиеся деятели литературы, 
искусства и кинематографа ста-
ли читать публичные лекции. Это 
правильно не только потому, что 
о такой традиции надолго забы-
ли. И не только потому, что пар-
ламент является самым откры-
тым для общества органом влас-
ти. Просто такой подход создает 
совсем другую — созидательную 
и творческую — атмосферу там, 

где взгляды разных политиче-
ских сил порой диаметрально 
противоположны, но лишь в сво-
ей совокупности наполняют со-
держанием само это слово — 
«правотворчество». 

Быть и называться общенаци-
ональным органом, забыв о вели-
кой национальной культуре, 
нельзя. И надеюсь, что следую-
щий созыв уделит поддержке на-
шей науки и культуры не меньше 
внимания, чем мы.

9. Федеральный парламент 
и региональная политика

Совет Федерации часто назы-
вают палатой регионов. Однако в 
условиях смешанной системы 
выборов и Госдума становится 
палатой не только партий, но и 
территорий. При обсуждении 
любого вопроса можно будет по-
нять позицию как разных поли-
тических идеологий, так и жите-
лей конкретного избирательного 
округа. Следующей Думе нужно 
ценить эту возможность всесто-
роннего анализа и дальше разви-
вать рабочие контакты с коллега-
ми из Совета Федерации. 

Сейчас в Совет законодателей 
при Федеральном Собрании вхо-
дят представители обеих палат 

вместе со спикерами всех зако-
нодательных собраний страны. 
На этой площадке обсуждается 
множество острых тем, а общим 
профессиональным продуктом 
стали ежегодные Отчеты о состо-
янии российского законодатель-
ства. Заложена добротная и пер-
спективная традиция. Ее, счи-
таю, нужно продолжить и в седь-
мом созыве.

Крайне важен еще один факт. 
Именно после выборов 18 сентя-
бря 2016 года кресла в зале пле-
нарных заседаний Госдумы — 
причем впервые и на абсолютно 
законном основании — займут де-
путаты от Крыма. Горжусь тем, 
что депутаты именно действую-
щего созыва создали для этого 
исторического события все необ-
ходимые условия, не только под-
держав крымчан и севастополь-
цев во время мартовского рефе-
рендума, но и разработав и при-
няв за беспрецедентно короткий 
срок свыше 120 федеральных за-
конов, обеспечивших интегра-
цию Крыма в правовое простран-
ство страны. 

10. Парламент и мир 
За последние пару лет мы уви-

дели, какую роль способна иг-
рать парламентская дипломатия 
в сложные времена. Не так давно 
к международным контактам 
многие в Думе относились, ско-
рее, рутинно. Сейчас все измени-
лось. 

В вопросах внешней полити-
ки консолидированы все фрак-
ции, а на международных парла-
ментских площадках идут на-
стоящие юридические сраже-
ния и битвы аргументов. И пока 
они есть, пока парламентарии 
разных стран в критические мо-
менты пытаются найти точки 
соприкосновения, у человечест-
ва есть шанс избежать настоя-
щей большой войны… Так и хо-
чется сказать: во имя мира — 
парламентарии всех стран, объ-
единяйтесь!

Международная политика 
останется в числе приоритетов и 
следующей Думы. Как ее руко-
водству, так и многим депутатам 
придется выступать от имени 
всей страны, отстаивать ее инте-
ресы в постоянных внешних ди-
скуссиях. И к этому готовиться 
нужно уже сейчас. 

Рекомендую заранее и под-
робнее ознакомиться с опытом 
шестого созыва — в том числе с 
теми прорывами на «запрет-
ную» территорию стран ЕС 
(куда въезжать вроде нельзя, но 
мы не раз въезжали), дабы разъ-
яснить нашу позицию без по-
средников. Изучить хронику 
жесткого противостояния в 
ПАСЕ. Поднять думские юриди-
ческие бюллетени о кризисе 
украинского законодательства 
и тексты наших выступлений на 
самых разных международных 
площадках. И понять главное, 
что за всей этой работой стоит 
четкое понимание националь-
ных интересов и желание напря-
мую донести до зарубежных 
партнеров (не только до «выс-
шего общества», но до миллио-
нов граждан) простую мысль — 
Россия никогда не сдается. А ее 
позиция — не продается. 

* * *   
Надеюсь, что начатый мною 

(пусть и в столь схематичном 
виде) разговор о роли и статусе 
российского парламентаризма 
будет моими коллегами-депута-
тами продолжен. Предвыборный 
период — правильный момент для 
диалогов на такие темы. Ведь, го-
воря о путях улучшения жизни 
людей и укрепления нашего Оте-
чества, нельзя обойти молчани-
ем, где и как эти решения будут 
приниматься.

Президент России определяет 
основные направления внутрен-
ней и внешней политики страны, 
принимает стратегические реше-
ния. Большая часть задач лежит 
на плечах исполнительной влас-
ти. Но самые значимые идеи и са-
мые ответственные шаги вновь 
будут оформлены в виде законо-
дательных инициатив и внесены 
в Госдуму, чтобы обрести там 
силу закона. И это еще раз свиде-
тельствует об особой миссии 
парламента в решении общегосу-
дарственных вопросов. 

Я обращаюсь ко всем, кому 
скоро избираться: помните об 
этом и включайте темы развития 
парламентаризма в ваши пред-
выборные дискуссии. Это наша 
общая с вами задача. И она важна 
не только для депутатов, но и для 
развития всей страны, всего на-
шего общества.

За прошедшие пять лет рос-
сийский парламентаризм не 
просто окреп, а поднялся на 
принципиально новую ступень. В 
нем многое за это спрессованное 
время произошло впервые и, уве-
рен, будет иметь продолжение. 
Седьмому созыву Госдумы пред-
стоит поддержать эти новые век-
торы в развитии представитель-
ной власти России. Рассчитываю, 
что ему удастся заложить и свои 
важные традиции.

Акцент

Авторитет и влиятельность 
парламента нужны не сами 
по себе, а для устойчивого 
развития страны и сохране-
ния стабильности в обществе

Акцент

Парламент — это коллегиаль-
ный орган, и депутаты в нем — 
коллеги, а не враги
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Сергей Нарышкин решил поделить-
ся своими размышлениями с теми, 
кто сейчас так стремится в зал 
заседаний Госдумы.
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ЧП  Карантину на Ямале
отведено еще две недели

Тяжелое лето 
оленьего края

Алина Егорова

ЭПИДЕМИОЛОГИ обследовали всю территорию 
Ямальского района ЯНАО от Байдарацкой до Обской 
губы. Новых случаев распространения сибирской язвы 
не выявлено.   

Нынешнее лето обернулось для ямальцев серьезными 
испытаниями. Аномальная для Крайнего Севера погода — 
термометр в июне и июле нередко показывал плюс 38 гра-
дусов — спровоцировала сразу две беды: лесные пожары и 
чрезвычайную ситуацию по сибирской язве. К пожарам 
власти, вооруженные прогнозами синоптиков, были гото-
вы, а вот забытая за долгие десятилетия сибирская язва 
стала настоящим форс-мажором. Тем не менее по состоя-
нию на сегодняшний день очаг инфекции почти полно-
стью ликвидирован. «Почти» удастся заменить на «полно-
стью» к началу сентября, когда специалисты все проверят 
и перепроверят и убедятся, что все точки поражения этой, 
казалось бы, давно исчезнувшей болезни окончательно 
ликвидированы. 

Последняя вспышка падежа оленей из-за сибирской 
язвы наблюдалась на Ямале 75 лет назад, в 1941 году. Ис-
следования, в том числе и ученых из Научно-исследова-
тельского института микробиологии минобороны, свиде-
тельствуют, что в Сибири и северных районах страны 
природные источники сибирской язвы существуют, но их 
опасность исключили еще в 1960-х годах, вакцинирова-
ние животных перестало быть обязательным. Официаль-
ной версии о причинах заражения от Роспотребнадзора 
РФ и других компетентных органов не будет до заверше-
ния расследований. Пока фигурирует такая: экстремаль-
но высокая для арктического региона температура могла 
«разбудить» споры сибирской язвы. Трупы инфицирован-
ных пусть даже сто лет назад животных, законсервиро-
ванные в вечной мерзлоте, из-за ее таяния оказываются 
ближе к поверхности. И нет надежных подтверждений, 
что умерших от сибирской язвы оленей кочевники тогда 
сжигали по всем правилам. Скорее можно предположить, 
что их вовсе не сжигали. 

25 июля на территории Ямальского района был объяв-
лен карантин. В результате вспышки болезни полегло бо-
лее двух тысяч оленей. Людей срочно выводили и вывози-
ли из очага инфекции, и они попадали под строгое наблю-
дение врачей. Всем начали проводить курс профилактиче-
ской химиотерапии. В сохранившемся стаде оленей и на 

соседних территори-
ях началась массовая 
вакцинация от си-
бирской язвы живот-
ных и людей из груп-
пы риска — кочевни-
ков. При этом мно-
гих кочевников при-
ходилось уговари-
вать делать привив-
ки, объяснять, что 
они безвредны и 
очень нужны. 

В первые же дни в 
помощь ямальским 
специалистам в реги-
он прибыли специ-
альные подразделе-
ния биохимической 

защиты минобороны и МЧС России. Приехали министр 
здравоохранения РФ Вероника Скворцова, главный сани-
тарный врач РФ Анна Попова. Оперативный штаб работа-
ет и внутри очага, и в окружном центре. Непосредственно 
в зоне карантина оперативную работу всех служб и ве-
домств координирует губернатор ЯНАО Дмитрий Кобыл-
кин. 

В десятках и сотнях километров от населенных пун-
ктов в Ямальском районе силами спасателей началось 
возведение санпропускников и палаточных городков для 
временного размещения здорового населения тундры, 
выселенного из опасной зоны. Из регионального бюджета 
выделено 90 миллионов рублей на обустройство 100 но-
вых чумов взамен оставленных в очаге для санобработки 
и ликвидации. Несмотря на то что падеж оленей в Ямаль-
ском районе остановлен, массовая вакцинация животных 
проводится в соседнем Тазовском районе, потом она на-
чнется в Приуралье. Создается так называемая буферная 
зона безопасности. На сегодняшний день привиты и про-
верены более 90 тыс. голов оленей в зоне карантина и на 
сопредельных территориях. Вакцинацией животных в 
зоне ЧС заняты 46 ветеринарных специалистов. На Ямале 
уже объявили, что вакцинация самого крупного в мире 
стада северного оленя (примерно 700 тысяч голов) от си-
бирской язвы будет теперь обязательной и ежегодной — в 
дополнение ко всем прочим прививкам. 

Из Салехардской окружной больницы спустя 12 дней с 
начала карантина начинают поступать хорошие новости. 
Ни одного нового больного нет. Первые 27 человек пере-
правлены домой — диагноз у них не подтвердился. 12 здо-
ровых пациентов также с неподтвержденным диагнозом 
ждут выписки в реабилитационном стационаре, 57 чело-
век находятся под наблюдением в инфекционном отделе-
нии, получают профилактическое лечение. У 23 из них об-
следование показало сибирскую язву. К сожалению, ле-
тального исхода избежать не удалось: 1 августа скончался 
12-летний ребенок. Вместе с семьей он употреблял мясо и 
кровь оленя — традиционные в пище тундровиков. 

Среди жителей арктического региона ведется кропот-
ливая разъяснительная работа, и панических настроений 
удается избегать. 

— Все, кто покидает этот очаг, находятся не только под 
постоянным контролем, но и на постоянном профилакти-
ческом лечении, — говорит министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова. — От людей инфекция не передается. 
Описаны отдельные — эксклюзивные случаи соприкосно-
вения (рана к ране) и так далее, то есть передача через 
кровь. Для того чтобы заболевание передавалось, нужен 
носитель, необходим непосредственный контакт с боль-
ным животным, с плохо обработанным мясом или жидки-
ми средами носителя. Все это остановлено. Поставлен ба-
рьер. Поэтому опасности нет. 

Вероника Скворцова подтвердила, что употребление в 
пищу мяса привитых здоровых оленей безопасно. Приви-
тые олени не заболеют, даже если случится контакт с боль-
ной особью. 

Спустя две недели с начала операции по ликвидации 
последствий вспышки инфекции в очаге было уничтоже-
но около 1300 трупов животных. Через санпропускники в 
тундре на чистые пастбища уже перешли более 100 кочев-
ников и многотысячные стада здоровых оленей. Люди из 
пунктов временного размещения в райцентре Яр-Сале и 
из Салехардской больницы продолжают возвращаться к 
традиционному образу жизни. 

На полное устранение причин карантина отводится 
чуть более двух недель. Но впереди еще большая работа. 

— Эффективная ликвидация последствий падежа оле-
ней в тундре, в самом центре Арктики на обширной терри-
тории — это масштабная и исключительно ответственная 
операция, — говорит губернатор ЯНАО Дмитрий Кобыл-
кин. — Нам предстоит сделать то, чего в мире, наверное, 
еще никто никогда не делал: устранить каждую тушу пав-
шего оленя, провести полную дезинфекцию земель. 

ЕДА Запрещенные продукты
поступают в Россию по почте

Хамон на посылках

Елена Березина, 
Ирина Жандарова

ЗА ВРЕМЯ действия продэмбар-
го санкционные продукты долж-
ны были исчезнуть из продажи. 
Но и сегодня купить итальян-
ский пармезан, французский ка-
мамбер, испанский хамон и гре-
ческие оливки не составляет 
труда.

Продавцы проложили для 
них тайные тропы. Власти не 
могли не заметить «урожая» бе-
лорусских креветок, хамона и 
камамбера. Улов белорусских 
устриц и вовсе стал интернет-
мемом. Санкционный реэк-
спорт сформировался за счет 
открытых для товаров границ 
Таможенного союза.

Реэкспорт связан с наруше-
нием закона, его целью являет-
ся сокрытие страны «происхож-
дения» товара. Зато другие спо-
собы накормить россиян дели-
катесами построены на несо-
вершенстве законодательства, 
которое позволяет привозить 
санкционные продукты для лич-
ного пользования, даже если их 
импорт запрещен.

И особо предприимчивые 
россияне наладили поставки 
для тех, у кого нет ни запасов, 
ни возможности поехать в Евро-
пу. Существуют интернет-сер-
висы по торговле сырами, хамо-
ном, соусами, колбасами и про-
чими заморскими деликатеса-
ми. Посылки идут, как правило, 
от 7 до 12 дней, если не случают-
ся неожиданные накладки. 

Все иностранные магазины, 
присылающие «вкусные посыл-
ки», работают по предоплате. 
«Каждый кусочек сыра прохо-
дит таможенное оформление. 
Регистрируется сыр на каждого 
конкретного покупателя. Товар 
не может быть оплачен при по-
лучении, чтобы он покинул пре-
делы ЕС, все документы на него 
должны быть оформлены», — 
рассказали «РГ» представители 
этого бизнеса.

Средняя сумма посылки — 
70—100 евро (в пересчете на ру-
бли 5000—8000 тысяч). В сред-
нем люди заказывают 3—3,5 ки-
лограмма, максимально допу-
стимое количество — 5 кг. Мно-
гие заказывают головку дорого-
го сыра в складчину. Такая по-
купка тоже не является наруше-
нием закона, если сыр будет 

съеден в кругу семьи или пре-
поднесен в подарок, перепрода-
вать его нельзя.

Юристы, в свою очередь, от-
мечают, что формально такие 
продавцы не нарушают законо-
дательства. Осенью 2015 года 
Федеральная таможенная служ-
ба подтвердила, что заказывать 
запрещенные к продаже в Рос-
сии товары из-за границы, рос-
сияне имеют право. И закрыть 
разросшийся на этой норме 
бизнес может только изменение 
законодательства.

Есть еще и отдельная катего-
рия интернет-магазинов и поль-
зователей соцсетей, которые 
обещают доставить заказ в день 
покупки (в среднем за 500—700 
рублей). Вот они продают либо 
контрабанду, либо товары, вве-
зенные в страну для личного 
пользования. И то, и то — проти-
возаконно. Говорить о своей ра-
боте с журналистами они не хо-
тят. Несколько магазинов, рабо-
тающих не по системе посылок, 
а по схеме «из рук в руки» кате-
горически отказались расска-
зать корреспонденту «РГ», от-
куда товар и как они работают. 
Продукция таких магазинов 
опасна, считают эксперты. Она 
не имеет документов, подтвер-
ждающих качество. «Там на ноге 
есть этикетка, в ней все написа-
но», — отнекивается один из ин-
тернет-продавцов хамона. Эти-
кетка красивая, но подделать 
такую можно на любом цветном 
принтере. У клиента нет гаран-
тии, что покупает он настоящий 
испанский хамон, а не подмо-
сковную подделку из подполь-
ного цеха.

И даже если товар качествен-
ный, частные «челноки» могут 
испортить его неправильной 
транспортировкой и хранением. 
Ведь никто не ездит за сырами с 
портативным холодильником.

Это же, кстати, относится к 
посылкам. Продукты требуют 
особого температурного режи-
ма хранения. Посылка же в пути 
может подвергаться как слиш-
ком низким, к примеру, зимой, 
так и слишком высоким темпе-
ратурам. В итоге вместо удо-
вольствия клиент рискует полу-
чить отравление.

ЖКХ В восьми регионах России с этого года начнется раздельный
сбор коммунальных отходов

Куда сваливать
Сергей Куликов

Р
аздельный сбор бытового 
мусора поможет повторно 
использовать миллионы 

тонн ресурсов, полагают в мин-
строе. Эксперты подсчитали, что 
экономический эффект может 
составить свыше 130 миллиар-
дов рублей в год, правда, и без 
бюджетных трат обойтись не по-
лучится.

Региональные постановления 
по введению раздельного сбора 
твердых коммунальных отходов 
(ТКО) уже в этом году планирует-
ся принять в Липецкой, Нижего-
родской, Белгородской, Волгог-
радской, Томской и Кировской 
областях, а также в Татарстане и 
Республике Алтай. 

Минстрой рассчитывает, что 
доля отходов, отправляемых на 
повторную переработку, за 10 
лет может вырасти до 25—30 про-
центов, подсчитал замглавы ве-
домства Андрей Чибис. Впрочем, 
он же сообщил и о проблемах, 
стоящих на этом пути. В частно-
сти, пока ни один из регионов не 
утвердил территориальную схе-
му обращения с отходами.

По мнению опрошенных «Рос-
сийской газетой» экспертов, 
надо будет также выполнить не-
сколько условий: вложить бюд-
жетные средства в создание 
предприятий по переработке от-
ходов, стимулировать население 
«кнутом и пряником».

В России на одного человека 
приходится 400 килограммов 
твердых бытовых отходов, что 
дает общий объем в 60 миллио-
нов тонн в год. «При этом пере-
рабатывается не более 15 про-
центов, тогда как в развитых 
странах этот показатель выше 

более чем в два раза, — отмечает 
аналитик компании IFC Markets 
Дмитрий Лукашов. — В денежном 
выражении эффект от раздель-
ного сбора ТКО я бы оценил при-
мерно в 15 тысяч рублей на тон-
ну». При этом упущенная выго-
да при захоронении такого рода 
отходов составляет более 60 
миллиардов рублей ежегодно, 
считает аналитик консалтинго-
вой группы «НЭО Центр» Алек-
сандр Лункин.

Внедрение системы раздель-
ного сбора мусора в России мо-
жет окупиться приблизительно 
через 5 лет, рассчитал управляю-
щий партнер компании Kirikov 
Group Даниил Кириков. Но за это 
придется побороться. Мировая 
практика показывает, что насе-
ление воспринимает новую си-
стему обращения с отходами 
лишь при наличии нескольких 
условий: доступности пунктов 
сбора мусора, системы бонусов и 
льгот, поддерживающих экологи-

ческое поведение, санкций за на-
рушение соответствующих норм 
закона. Все это потребует значи-
тельных материальных вложе-
ний и реформирования правоох-
ранительной системы. 

Моментального эффекта от 
внедрения раздельного сбора 
ожидать не стоит, согласен Алек-
сандр Лункин. 

В случае если большинство от-
ходов будут отправлены на пере-
работку, то существующих мощ-
ностей будет недостаточно. Учи-
тывая низкое качество раздельно 
собранной массы твердых ком-
мунальных отходов, предприяти-
ям необходимо будет вводить ли-
нии по ее досортировке, что яв-
ляется дополнительными капи-
тальными затратами. И это тоже 
вопрос, который необходимо ре-
шать. 

«Когда мы говорим о России, 
то понимаем, что у нашей страны 
своя специфика, и все здесь идет 
не так, как в Европе, — сетует пер-

вый вице-президент Российского 
союза инженеров Иван Андриев-
ский. — Мало открыть пункты по 
приему вторсырья и поставить 
новые линии переработки, нуж-
но их еще правильно эксплуати-
ровать, а самое главное — мотиви-
ровать население». 

В Швейцарии, например, су-
ществует система строгих штра-
фов, однако при этом и сами гра-
ждане стремятся к чистоте. Но 
это небольшая страна, где срав-
нительно просто наладить разно-
образные системы контроля. 
Россия же в целом пока не готова 
к раздельному сбору мусора, а 
чтобы изменить наш менталитет 
потребуются годы настойчивой 
работы, особенно в регионах и 
глубинке. Но это не значит, что от 
идеи нужно отказаться, уверен 
Андриевский.

ЦИФРА

7,5
ТЫСЯЧИ 
тонн санкционных продуктов 
уничтожили в России за год. В 
основном это фрукты, овощи и 
ягоды, в меньшей степени — про-
дукция животного происхожде-
ния

Банковское пюре

Все это может негатив-
но повлиять на качество 
картофеля и отразиться 

на стратегии крупных произво-
дителей по его реализации», — 
констатировала Татьяна Губина. 
Она уточнила, что производите-
ли будут стремиться реализовать 
картофель в первые месяцы сезо-
на урожая — в сентябре — ноябре. 
Продукция, которая долежит в 
хранилищах до конца года, потре-
бует ценовой премии. «В декабре 
картофель может подорожать в 
два раза», — не исключила собе-
седница «Российской газеты».

Авторы бюллетеня департа-
мента исследований и прогнози-
рования Банка России в этом 
году ожидают снижения произ-
водства картофеля на 2,2 процен-
та по сравнению с 2015 годом, 
когда в России было собрано 33,6 
миллиона тонн. 

Однако даже несмотря на это, 
урожай обещает быть немалень-
ким — на уровне 32,8 миллиона 
тонн. 

По мнению генерального ди-
ректора Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрия 
Рылько, это вполне весомый ар-
гумент в пользу того, что карто-
фель в этом году, напротив, резко 
дорожать не будет. 

«В панику впадать рано, нуж-
но дождаться результатов убор-
ки, — полагает Рылько. — В прош-
лом году из-за кризиса все кину-
лись на грядки. В результате по 
картофелю был собран урожай, 
близкий к рекордному. В этом 
году перепроизводство действи-
тельно может повториться и тог-
да цены если не упадут, то хотя 
бы не вырастут так резко, чтобы 
это заметно отразилось на общей 
инфляции».

Однако Татьяна Губина, в 
свою очередь, напоминает, что 
даже при хорошем урожае каче-
ственного картофеля в нынеш-
нем году все равно будет мало. 
Так что цены на него в конце года 
почти неизбежно вырастут.

По данным Росстата на конец 
июля, средняя розничная цена на 
картофель в России была на уров-
не 29,59 рубля за один килог-
рамм. За последнюю неделю 
июля второй хлеб подешевел на 
3,9 процента.

Заметно упали в цене также 
помидоры (8,5 процента) и огур-
цы (7,4 процента), капуста, мор-
ковь, яблоки. 

Однако нынешнее снижение 
цен на плодоовощную продукцию 
в департаменте исследований и 
прогнозирования Центробанка 
оценивают как достаточно слабое 
по сравнению с обычной сезонно-
стью и считают это одним из ин-
фляционных рисков. Тем не ме-
нее, чтобы делать окончательные 

выводы, предлагают дождаться 
данных о росте цен в августе, ког-
да сезонное падение цен на плодо-
овощную продукцию обычно 
максимально выражено.

В целом сохраняющийся на 
высоком уровне в течение не-
скольких недель темп роста по-
требительских цен может в авгу-
сте привести к сохранению годо-
вой инфляции на уровне выше 
семи процентов, отмечается в 
бюллетене Банка России. 

Что же касается более отда-
ленной перспективы, то прогноз 
у регулятора достаточно оптими-
стичный. Ожидаемый рост про-
изводства по большинству видов 
агропродукции в России и срав-
нительно спокойная ценовая си-
туация на мировом рынке фор-
мируют умеренные риски для 
продовольственной инфляции во 
второй половине 2016 года, кон-
статируют авторы бюллетеня. 

Эмоции экспертов по поводу цен на 
картофель можно понять. Для рос-
сиян он хоть и второй, но все-таки 
хлеб.

Опыт раздельного сбора бытовых 
отходов в России приживается 
пока с большим трудом. Но над-
ежда, что приживется, есть.

Акцент

 Картофеля в этом году 
будет много, но не лучшего 
качества. Поэтому к концу 
года он может подорожать 
в два раза

Два года контрсанкций — что они дали России? Узнайте в статье 
Якова Миркина
rg.ru/art/1292191

Эксперты предлага-
ют снизить разре-
шенный порог 
ввоза продуктов 
из-за рубежа. 
Сейчас он — 5 кг

Через санпропуск-
ники в тундре 
на чистые пастбища 
уже перешли более 
100 кочевников 
и многотысячные 
стада здоровых 
оленей

Ученые предупредили 
о глобальном дефиците 
продовольствия — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1279386

Торговцы практически ничем не рискуют, продавая санкционные фрукты.
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Екатерина Ильина, 
юрист:

— В отношении физлиц сегодня ограничения установлены минимальные: вес 

ввозимых продуктов не должен превышать 5 килограммов.

Этот норматив должен был снизить вероятность попадания ввезенных для лич-

ного потребления продуктов в продажу. Но по факту норма не работает. Именно 

за счет частных перевозок в меню ресторанов попадает львиная доля «запре-

щенки». 

И если государство намерено улучшить ситуацию, эту норму следует скоррек-

тировать или же ввести полный запрет на ввоз этих продуктов в Россию.

Стоит отметить, что и ретейлеры не рискуют серьезно, нарушая закон. Указ от 6 

августа 2014 года не содержит прямого запрета на торговлю товарами, попав-

шими под продэмбарго.

Максимум, что грозит ретейлерам за реализацию санкционных продуктов — это 

их изъятие Роспотребнадзором в связи с тем, что при пересечении границы то-

вары не проходили фитосанитарный контроль, а значит, их потребление может 

нанести ущерб здоровью потребителя. Ретейлеры в этом случае теряют деньги 

из-за того, что товар не был продан. Но привлечь к ответственности ретейлера 

за нарушение сложно. Ответственность за нарушение порядка ввоза продуктов 

и фитосанитарного контроля возлагается на импортера, то есть на того, кто вво-

зит товары через границу, а не реализует их.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пентагон
не знает, откуда у ДАИШ
оружие из США

Не нашли слов

Анна Федякина

БОЕВИКИ запрещенной в России группировки ДАИШ 
выставили напоказ свои «трофеи» — сфотографировали 
американское оружие, которое попало в их руки. В Пен-
тагоне, увидев снимки, пытались выяснить, как было по-
теряно это оружие.

Как уточняет «Вашингтон пост», на кадрах можно 
увидеть 66-миллиметровые ракетницы, 40-миллиметро-
вые гранаты, дымовые шашки, пулеметы и пулеметные 
ленты, рации и прочее обмундирование, а также ноутбу-
ки и медикаменты. На других снимках на том же фоне 
видно, как чья-то рука держит удостоверения личности 
американских военных. Первоисточник утверждает, что 
эти вещи принадлежали американским спецназовцам, 
которые находятся в Афганистане. Боевики могли полу-
чить американское вооружение пару недель назад, во вре-
мя инцидента на востоке Афганистана, когда несколько 
спецназовцев из США, по версии СМИ, были ранены в ре-
зультате столкновения с террористами ДАИШ. В то же 
время само захваченное вооружение свидетельствует о 
том, что боевики как минимум захватили позицию, кото-
рую удерживали американцы, или транспортное средство 
спецназовцев, а возможно, и взяли кого-то в плен. В Пен-
тагоне подобные гипотезы опровергли. Но комментарии 
представителей минобороны США не намного прояснили 
ситуацию с захваченным вооружением. «Мы все еще ра-
ботаем над выяснением того, все ли снаряжение на фотог-
рафиях было потеряно в ходе недавних операций или еще 
раньше», — заявил бригадный генерал Чарльз Кливленд.

ПУБЛИКАЦИЯ Журнал
«Международная
экономика» рассказал
о наследии и наследниках
Евгения Примакова

Капитан 
экономики

Татьяна Панина

ВЫШЕЛ в свет шестой номер журнала «Международная 
экономика», посвященный памяти академика Евгения 
Максимовича Примакова.

О работе с ним в Торгово-промышленной палате РФ 
вспоминает главный редактор издания Юрий Пискулов: 
«Работать под руководством Примакова было легко. Он 
давал максимум свободы тем, кто понимал его. Стиль 
Примакова — это слияние научного видения проблем и 
таланта государственного деятеля, помноженные на ин-
формированность разведчика, силу характера, стальную 
волю плюс лояльность к мнению других». Он был пра-
гматиком, реалистом, человеком взвешенным и в то же 
время настойчивым, а иногда и достаточно жестким — 
это  уже слова главы Совета Федерации Валентины Мат-
виенко, сказанные на первых Примаковских чтениях в 
Центре международной торговли. 

Наследие «патриарха» современно и останется таким 
долгие годы, говорили участники чтений, среди которых 
были министр иностранных дел Сергей Лавров, ведущие 
политики, экономисты, ученые, журналисты. Александр 
Дынкин, академик РАН, директор Института мировой 
экономики и международных отношений, который те-
перь носит имя Примакова напомнил: «Примаков зани-
мался анализом современных проблем функционирова-
ния международных институтов, реформой ООН. Разра-
зившийся в 2008 году мировой кризис, как считал При-
маков, означает конец неолиберализма. Он подчерки-
вал, что в борьбе с кризисом применяются главным 
образом государственные, а не неолиберальные меры».

После ухода Примакова много писали и говорили о 
его политическом завещании. И каждый в деятельности 
«патриарха» видит то, что близко ему лично. «Выступле-
ния Примакова являются каким-то фундаментальным 
посланием в нашей дальнейшей политической, экономи-
ческой и человеческой жизни, — говорил тележурналист 
Максим Шевченко. — Я бы предложил рассматривать их 
как политическое завещание Евгения Примакова».

«Энциклопедические знания, богатейший опыт, заме-
чательная интуиция, — отмечал глава МИД Сергей Лав-
ров, — понимание исторических корней событий, разво-
рачивающихся в международных делах, позволили При-
макову сформировать концепцию многополярного мира 
и способствовать ее утверждению на практике». И эта 
работа далеко не закончена. Ее предстоит делать всем 
нам. Уже без Евгения Максимовича.

АВИАЦИЯ К софинансированию льготных авиаперевозок хотят привлечь спонсоров

Не пролетайте мимо
Ирина Жандарова

Л
ьготные тарифы на воз-
душные перевозки, кото-
рые действуют в России 

ежегодно с апреля по октябрь, 
привлекают все больше пассажи-
ров. Только с начала года ими 
воспользовались порядка 600 
тысяч пассажиров, и цифра про-
должает расти. 

Чтобы удовлетворить спрос, 
принято решение добавить в спи-
сок субсидируемых маршрутов 
еще 19 направлений. Параллельно 
начался поиск коммерческих 
спонсоров, которые могли бы со-
финансировать льготные переле-
ты наравне с бюджетом.

Из направлений, связывающих 
дальние регионы с европейской 
частью России, самый массовый — 
Дальний Восток. По этому мар-
шруту с 1 апреля было перевезено 
238 тысяч пассажиров. Еще 66 ты-
сяч человек воспользовались 
льготным тарифом при перелетах 
из Приволжского федерального 
округа. Чуть меньше — 60 тысяч че-
ловек — слетали по сниженным це-
нам из Москвы и Санкт-Петербур-
га в Калининград. На юг России в 
Симферополь улетели 32 тысячи 
человек. Всего на этих четырех на-
правлениях государство готово 
субсидировать 170 маршрутов. 

Через неделю планируется 
подвести промежуточные резуль-
таты пятой федеральной програм-
мы, по которой субсидируются ре-
гиональные воздушные перелеты 
внутри и между регионами. К 1 
июля объем перевозок по ней уже 
превысил 208 тысяч человек.

Если говорить о 19 новых на-
правлениях, которые планирует-
ся субсидировать из федерального 
бюджета, то на их поддержку пра-
вительство выделило субсидии в 
размере 200 миллионов рублей. В 
число труднодоступных мест, пе-
ревозки в которые субсидируются 
в первоочередном порядке, вклю-
чены четыре населенных пункта 
Сибирского округа: Краснока-
менск, Нижнеангарск, Таксимо, 
Чара, и двенадцать — на террито-
рии Дальневосточного округа: 
Дальнегорск, Дальнереченск, Зея, 
Кавалерово, Ноглики, Пластун, 
Самарга, Северо-Курильск, Сусу-
ман, Терней, Тында, Шахтерск. 

Дополнительную перевозку 
туристов планируется обеспе-

чить в Санкт-Петербург, регион 
Кавказских Минеральных Вод, 
Республику Алтай. Эти направле-
ния включены в список по итогам 
работы с туристическими агент-
ствами и авиаперевозчиками. 
Они помогут нарастить объем 
внутреннего туризма. 

Воспользоваться субсидируе-
мыми тарифами, напомним, мо-
гут не все пассажиры. Купить 
льготный билет с Дальнего Вос-
тока в европейскую часть России 
могут граждане в возрасте до 23 
лет, женщины и мужчины пенси-
онного возраста, инвалиды I 
группы любого возраста и сопро-
вождающие их лица. Также дей-
ствуют льготы на перевозку де-
тей. При покупке билетов в Сим-

ферополь к тем же группам насе-
ления добавляются инвалиды с 
детства II или III групп.

«Не все программы имеют ог-
раничения», — отмечает Олег 
Пантелеев, исполнительный ди-
ректор агентства «Авиапорт». Из 
двух столиц в Калининград билет 
по льготному тарифу может ку-
пить любой россиянин. Также 
строгие правила часто отсутст-
вуют на внутрирегиональных пе-
ревозках, чтобы обеспечить всем 
жителям доступ к крупным горо-
дам. Авиакомпаниям это выгод-
но, так как помогает нарастить 
объем авиаперевозок. «Часто 
вместе с людьми, которые прио-
бретают билет по льготной цене, 
в дорогу отправляются их родст-

венники и друзья, которые опла-
чивают полную стоимость биле-
та», — поясняет Олег Пантелеев. 

Стандартной считается схема 
субсидирования, при которой 
пассажир получает скидку в раз-
мере половины стоимости биле-
та, но может быть и меньше. 

В целом для пассажира не так 
важен принцип расчета скидки 
на билет, главное, чтобы финаль-
ные цифры радовали глаз. Напри-
мер, билет на рейс Благовещенск 
— Москва в свободной продаже 
стоит около 11 тысяч рублей, 
льготный тариф — 6,4 тысячи ру-
блей. Владивосток — Москва — 
около 12 тысяч рублей. С субси-
дией билет обойдется в 7,4 тыся-
чи рублей. 

Чтобы льготных билетов ста-
ло больше, государство планиру-
ет привлечь новые источники фи-
нансирования перелетов из уда-
ленных регионов и труднодо-
ступных населенных пунктов. 
Ради этого в 2016 году даже изме-
нилась схема субсидирования 
билетов. Среди заинтересован-
ных в перевозках лиц могут быть 
операторы аэропортов. За счет 
увеличения пассажиропотока и 
числа обслуживаемых воздуш-
ных судов они могут нарастить 
свою прибыть. Также софинанси-
ровать воздушные перевозки мо-
гут промышленные предприя-
тия, которым требуется доста-
вить сотрудников к месту работы 
или отправить их на отдых. 

СКАНДАЛ 

В самарской
школе 
девочкам
запретили
носить брюки

ЗНАНИЯ
БЕЗ ШТАНОВ

Анна Шепелева, Самара

В ОДНОЙ из самарских школ 
ввели жесткий запрет на ноше-
ние любых видов брюк для уче-
ниц. По мнению руководства 
учебного заведения, это помо-
жет поддерживать дисциплину и 
рабочую обстановку за партой. 
Однако прокуратура установила 
незаконность нового дресс-кода. 

Конфликт перешел в публич-
ную плоскость благодаря интер-
нет-сообществу. Несколько дней 
назад пользователи ЖЖ разме-
стили в блоге «Школьные бред-
ни» пост, предлагающий обсу-
дить «не поддающиеся логике 
требования» в учебных заведе-
ниях города».  Сам директор 
школы № 22 Евгений Лукоянов 
явно озадачен гардеробной пере-
палкой, он убежден, что «это 
внутренний вопрос учебного за-
ведения». Недоумевая, из-за чего 
такой шум, он наотрез отказался 
общаться с корреспондентом 
«РГ». 

В ответе мэрии в адрес редак-
ции сообщается, что «решение 
совета школы № 22 было приня-
то в связи с тем, что отдельные 
ученицы носили одежду вызыва-
ющего вида». И на новые требо-
вания к костюму никто из роди-
телей учеников в их ведомство не 
жаловался. При этом в департа-
менте образования полагают, 

что в полном запрете на брюки 
как класс одежды не было необ-
ходимости, «достаточно ввести 
запрет на ношение джинсов от-
дельных стилей, бриджей, лег-
гинсов, шаровар…». Также чи-
новники посчитали допустимым 
ношение девочками брючных ко-
стюмов классического и делово-
го стиля и рекомендовали совету 
школы пересмотреть свое реше-
ние.

Начальник отдела по надзору 
за исполнением законов о несо-
вершеннолетних и молодежи 
прокуратуры Самарской обла-
сти Сергей Курьянов пояснил 
«РГ», что по данному вопросу по-
сле обращения жительницы Са-
мары была проведена проверка:

— Выяснилось, что изменение 
в «Положение о школьной форме 
учащихся» в школе № 22 было 
принято без согласия совета ро-
дителей и учащихся, что являет-
ся нарушением статьи № 38 ФЗ 
«Об образовании в РФ». 

Выводы надзорного ведомства 
подтверждаются и тем, что на 
звонки корреспондента «РГ» уче-
ники и родители школы недоу-
менно отвечали, что не знают о та-
ком запрете. С ними никто новов-
ведение не обсуждал. Сергей Ку-
рьянов также пояснил, что дирек-
тор образовательного учрежде-
ния мотивировал ужесточение 
дресс-кода тем, что некоторые 
ученицы заменяли классические 
брюки на обтягивающие модели. 

Прокуратура уже опротесто-
вала спорное положение о школь-
ной форме и теперь директор му-
ниципальной (а вовсе не частной, 
в которой можно устанавливать 
свои порядки) школы должен 
снять запрет либо провести со-
гласование нового дресс-кода с 
советом родителей и учеников. 

КОМПЕТЕНТНО 

Анна Бородулина,  
дизайнер,  финалист конкурса 
«Наша школьная форма»:

— Конечно, это красиво, когда школь-

ники соблюдают этикет и не ходят в 

школу в джинсах или в обтягивающих 

брюках. Но запретить вообще ноше-

ние девочками классических брюк 

было бы не правильным. Соблюдать 

рамки приличия в выборе одежды для 

школы можно и в образах с брючны-

ми костюмами. Школа — это не армия, 

поэтому выбор формы должен иметь 

рекомендательный характер и быть 

согласован в первую очередь с роди-

телями.

Исследование Каждый россиянин в среднем тратит
на благотворительность около шести тысяч в рублей год

Вы не знаете, как вы добры
Татьяна Зыкова 

О
коло 85 процентов 
россиян принимают 
участие в благотво-
рительности. Таковы 
данные Всероссий-

ского выборочного исследова-
ния международной компании 
Ipsos Group. Круг адресатов, ко-
торым они готовы помочь, ши-
рок — от социально незащищен-
ных семей, больных детей и хо-
списов до бездомных животных 
и диких зверей на грани вымира-
ния. 

Помимо пожертвований гра-
ждане интересуются волонтер-
ством, краудфандингом (кол-
лективный сбор средств через 
социальные сети), меценатст-
вом и спонсорством.

В среднем за год россияне со-
вершают более пяти пожертво-
ваний на 5784 рубля. Разовый 
средний платеж — 200—250 ру-
блей. Однако 33 процента опро-
шенных вносили суммы от ты-
сячи рублей до 5 тысяч. 22 про-
цента респондентов — от 100 до 

500 рублей. В числе самых попу-
лярных видов благотворитель-
ных действий гуманитарная по-
мощь: вещи, продукты, товары, 
передаваемые через благотво-
рительные организации (38 
процентов опрошенных). На 
втором месте — добровольные 
пожертвования напрямую (36 
процентов), включая милосты-
ню нуждающимся — на улицах, в 
электричках, в метро (34 про-
цента). На храмы денег не пожа-
лели 24 процента респондентов.

Главный вывод исследования 
— в российском обществе сфор-
мировалась культура оказания 
благотворительной помощи на 
регулярной основе.  «Беско-
рыстная помощь ближнему не-
заметно становится социаль-
ным стандартом», — говорит до-
ктор экономических наук Ио-
сиф Дискин. В перспективе, по 
его мнению, все большую роль в 
благотворительности начнут иг-

рать частные корпорации, пере-
числяя деньги на поддержку 
культурных программ, проек-
тов по охране исторических па-
мятников.

Впрочем, россияне были ми-
лосердными к нуждающимся во 
все времена, продолжает тему 
директор Агентства социальной 
информации Елена Тополева. 
Го р а зд о  и н тер е с н е е,  н а  е е 
взгляд, тренд на то, что люди 
легче отзываются на новый вид 
пожертвований в области науч-
ных исследований: онкологии и 
медицины, защиты прав челове-
ка, профилактики наркомании. 
«Общество достигло большого 
прогресса. Появились благотво-
рительные фонды, которые на 
слуху, и люди им доверяют. Но 
это фонды федерального уров-
ня. Важно, чтобы такого рода 
благотворительные организа-
ции с именем создавались в ка-
ждом городе или регионе», — го-
ворит Тополева.

Что касается налоговых сти-
мулов для благотворителей, то, 
по мнению эксперта, если для 

физлиц предусмотрены налого-
вые вычеты, то для частных ком-
паний льгот нет. «В Налоговом 
кодексе предусмотрена льгота 
для юрлиц — если один процент 
от прибыли идет на социальную 
рекламу, то эта сумма не облага-
ется налогом на прибыль. Поче-
му бы не распространить эту 
норму и на благотворитель-
ность?» — задается вопросом эк-
сперт «РГ».

Чулпан Хаматова и ее коллеги прекрасно знают, что благотворительность — это не только сбор средств.

У жителей небольших населенных пунктов появилось больше возможностей путешествовать самолетами.

Акцент

 34 процента россиян подают 
милостыню, 24 процента — 
жертвуют на храмы

Почему стало опасно летать 
на самолетах
rg.ru/art/1291036

После ухода Евгения Примакова много пишут о его политиче-
ском завещании. И каждый видит то, что близко ему лично. 
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Попали в десятку
В 2015 году Россия заняла восьмое 

место по объему частных пожертво-

ваний в благотворительные организа-

ции по отношению к ВВП. И вошла, не-

смотря на сложные экономические 

условия, в десятку мирового рейтинга 

британского фонда CAF.

Публикацию комментирует 
Артем Михалков
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Соблюдать рамки 
приличия можно 
и в брючных
костюмах 
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СУД Криминальному лидеру 
предъявят новое обвинение

Шакро грозит 
пожизненное

Иван Петров

ВЧЕРА Тверской суд столицы 
рассмотрел ходатайство следст-
вия ФСБ о продлении срока за-
ключения под стражей Захарию 
Калашову, известному в преступ-
ном мире как «вор в законе» Ша-
кро Молодой. Криминальный ав-
торитет, напомним, проходит по 
уголовному делу о вымогательст-
ве крупной суммы у владелицы 
столичного ресторана.

Ранее Тверской суд Москвы 
постановил заключить в следст-
венный изолятор Калашова, но 
только на срок до 15 августа. Что-
бы после этой даты подследст-
венный не оказался на свободе, 
следователи ФСБ вновь обрати-
лись в суд с ходатайством о про-
длении меры пресечения.

В итоге суд пошел на встречу 
следователям. Причем арест Ша-
кро продлен сразу на 3 месяца - 
до 15 ноября. 

Впрочем, мало кто верил, что 
Калашова освободят. Дело в том, 
что накануне стало известно, что 
ему собираются предъявить еще 
одно обвинение и на этот раз го-
раздо более суровое, чем то, в 
чем его уже обвиняют.

Пока Шакро предъявлено об-
винение только в особо крупном 
вымогательстве.

По версии следствия, по его 
поручению у владелицы ресто-
рана Elements Жанны Ким бан-
диты вымогали 8 млн рублей или 
требовали переписать на них 
предприятие общепита. В про-
тивном случае криминальные 
«гости» грозились убить как 
саму рестораторшу, так и ее 
близких.

В ближайшее же время Кала-
шову могут предъявить обвине-
ние по 210-й статье Уголовного 
кодекса «об организации пре-
ступного сообщества». Следова-
тели ФСБ намерены доказать, 
что «спайка» высокопоставлен-
ных сотрудников Следственного 
комитета и лидеров криминаль-
ного мира произошла не на разо-
вой основе.

«Мне известно, что в отноше-
нии Калашова возбуждено новое 
уголовное дело по части 4 статьи 
210 УК РФ — «организация пре-
ступного сообщества лицом, за-
нимающим высшее положение в 
преступной иерархии», но обви-
нение ему пока по ней не предъ-
явлено», — сказал вчера агентст-
ву РИА Новости адвокат Калашо-
ва Александр Гофштейн.

Напомним, Шакро Молодого 
задержали в собственном доме 
12 июля, на следующий день он 
был арестован.

19 июля в московском управ-
лении Следственного комитета 
прошли обыски, по итогам кото-
рых были задержаны начальник 
управления межведомственного 
взаимодействия и собственной 
безопасности Михаил Макси-
менко, его заместитель Алек-
сандр Ламонов и первый замна-
чальника ГСУ СК по Москве Де-
нис Никандров.

По версии следствия, все трое 
приняли участие в сговоре с Ша-
кро Молодым и согласились за 
взятку взять на себя «юридиче-
скую защиту» от уголовного 
преследования Калашова и его 
бизнеса. Плюс следователи пы-
тались помочь освободиться из-
под стражи сподручным Шакро.

КРИМИНАЛ СК подозревает
родителей в гибели
ребенка

Куда ушла 
Вероника?

Наталья Козлова

В МОСКОВСКОЙ области расследуют дикое преступле-
ние —  по подозрению в убийстве 6-летней девочки вчера 
были задержаны ее приемные родители и бабушка.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СК по Москов-
ской области, эта история началась несколько дней назад. 
В полицию обратились приемные родители маленькой де-
вочки и рассказали, что 6 августа вечером Вероника само-
вольно ушла с территории участка дома. И больше ее 
никто не видел.

Подобные дела по указанию руководителя СКР Алек-
сандра Бастрыкина принимаются «в работу» немедленно 
и ее поручают лучшим специалистам. Поэтому сыщикам 
сразу бросилось в глаза, что 8 августа приемные родители 
девочки перестали выходить с ними на связь и скрылись. 
Следователи и полицейские смогли оперативно устано-
вить их местонахождение. А главное — получить сведения 
о причастности родителей к исчезновению Вероники. Их 
нашли в поселке Серебряные Пруды на территории клад-
бища в состоянии сильного алкогольного опьянения.

На  допросе  у  следователя приемные родители расска-
зали, что еще в апреле 2016 года девочка якобы утонула в 
ванной. Они испугались и решили скрыть ее тело и сожгли 
его в костре. Долго им удавалось скрывать от всех исчез-
новение ребенка, но в августе, узнав, что со дня на день к 
ним домой должны прийти сотрудники органов опеки, 
разыграли настоящий  «спектакль» с  исчезновением до-
чери. 

Сейчас следователи проверяют достоверность версии  
приемных родителей, ищут могилу ребенка. А еще в СК 
обещают  проверить  роль органов опеки. В частности — 
как часто они посещали многодетную семью. 

МИГРАЦИЯ Возбуждены дела 
против владельцев 
«резиновых» квартир

Уголовная 
прописка

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЕ полицейские возбудили два «как под ко-
пирку» уголовных дела. Вчера сотрудники полиции выя-
вили на востоке Москвы «резиновую» квартиру. Участ-
ковые по району Сокольники наведались в гости к 
45-летнему москвичу, ранее дважды судимому. Оказа-
лось, что после освобождения бывший заключенный на-
шел новый способ нелегального заработка. 

В своей скромной по размерам квартире по улице 3-я 
Сокольническая он прописал сразу 11 гостей из Цен-
тральной Азии. Полицейским удалось установить, что 
делал он это за денежное вознаграждение и «заведомо 
зная, что проживать гости там не будут», то есть фиктив-
но.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное 
дело по статье «фиктивная постановка на учет иностран-
ного гражданина или лица без гражданства по месту пре-
бывания в жилом помещении в РФ» и избрана мера пре-
сечения в виде подписки о невыезде.

Примечательно, что днем ранее уголовное дело по той 
же статье было возбуждено и на западе столицы — в райо-
не Раменки. Здесь также фигурирует москвич, правда, 
ранее не судимый. Он фиктивно зарегистрировал на сво-
ей жилплощади ровно такое же количество иностранцев 
из ближнего зарубежья — 11. С подозреваемого взято 
обязательство о явке в правоохранительные органы.

По вменяемой статье двум особо «гостеприимным» 
москвичам максимум грозит до 3 лет лишения свободы. 
Правда, есть шанс отделаться денежным штрафом (от 
100 до 500 тысяч рублей) или принудительными работа-
ми. Житель Раменок, как ранее не судимый, скорее всего, 
будет наказан менее строго, нежели его «друг по несча-
стью» из Сокольников. 

Но эти москвичи оказались еще не настолько госте-
приимными, как, к примеру, жители Дальнего Востока. 
Так, жительницу Уссурийска вскоре будут судить за то, 
что она прописала в своей квартире почти 900 иностран-
цев. По данным следствия, с марта по май 2016 года 
38-летняя фигурантка дела за денежное вознаграждение 
фиктивно поставила на учет 893 человека — граждан Ки-
тая, Узбекистана, Азербайджана, Таджикистана, Кирги-
зии и других стран. Примечательно, что это преступле-
ние выявили не участковые, как в обоих вышеописанных 
случаях в Москве, а оперативники ФСБ. 

Но даже это далеко не рекорд. В прошлом году житель 
Подмосковья был осужден к 2 годам колонии за «пропи-
ску» около 56 тысяч мигрантов. 

Следствием установлено, что 33-летний секретарь 
правления Межрегионального профессионального сою-
за защиты прав трудовых мигрантов организовал неза-
конную деятельность по оформлению документов для 
массовой постановки на миграционный учет иностран-
ных граждан.

Напомним, так называемый закон «о резиновых 
квартирах» был принят в конце 2013 года. Он усилил от-
ветственность за нарушение правил учета граждан Рос-
сии и ввел уголовное наказание за фиктивную регистра-
цию. 

В настоящее время уголовные дела по указанному со-
ставу преступления активно возбуждаются по всей стра-
не. Многие из них уже переданы в суды, а «гостеприим-
ные» хозяева ждут своего приговора. 

ИНИЦИАТИВА Родителей хотят обязать страховать
детей, едущих на отдых

Каникулы с полисом
Юлия Кривошапко

В 
России может появиться 
новый вид обязательного 
страхования. Ввести его 

предлагает Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС). Речь идет о 
страховании детей на отдыхе. Ре-
форма назрела давно, но прио-
брела особую актуальность по-
сле трагедии в Карелии в июне 
этого года, отмечают в ВСС.

Свои предложения страхов-
щики уже направили в минфин. 
Глава ВСС Игорь Юргенс, ком-
ментируя инициативу, отметил, 
что наличие страховки должно 
стать обязательным условием 
при организации тура или поезд-
ки в детский лагерь и другие ме-
ста отдыха. Это, по его словам, 
можно реализовать по аналогии 
с уже сложившейся практикой 
страхования граждан, выезжаю-
щих за рубеж.

Председатель правления Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий 

Янин однако считает, что такой 
вид обязательного страхования 
имеет смысл лишь за границей. 
«В России действует система 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС), — напомина-
ет Янин. — В случае болезни или 
травмы ребенку обязаны оказать 
помощь в любом медицинском 
учреждении региона, работаю-
щем в системе ОМС. Поэтому я 
не вижу смысла вводить что-то 
дополнительно». 

Председатель комитета ВСС 
по вопросам страхования в сфе-
ре туризма Алчеева Юлия обра-
щает внимание, что полис обяза-
тельного медицинского страхо-
вания «не работает» в ситуаци-
ях, когда речь идет, к примеру, о 
немедицинской транспортиров-
ке. «Порой случается, что ребе-
нок заболел на отдыхе и по при-
чине плохого самочувствия не 
смог вылететь или выехать вме-
сте со своей группой домой. В 
этой ситуации расходы по его 
возращению родители будут не-

сти самостоятельно, — уточняет 
Алчеева. — Но если ребенок был 
застрахован по программе стра-
хования выезжающих на отдых 
на территории РФ, возвращение 
домой оплатит страховая компа-
ния. И это только одна из типо-
вых ситуаций, в которых может 
быть полезна такая страховка».

Сейчас стоимость полиса для 
выезжающих на отдых на терри-
тории России, по словам Алчее-
вой, составляет в среднем 25—30 
рублей в день. «Вряд ли эта сум-
ма может быть для родителей 
обременительной. При этом в 
случае ЧП страховка может 
стать для них гарантией финан-
совой поддержки», — подчерки-
вает собеседница «Российской 
газеты».

Дмитрий Янин в свою очередь 
замечает, что сборы от страхова-
ния детей на отдыхе, если оно 
все-таки станет обязательным, 
даже несмотря на невысокую 
стоимость полисов, будут несо-
измеримо больше, чем выплаты. 
«Страховщикам это выгодно, но  
так ли нужно потребителям? По-
прежнему большой вопрос», — го-
ворит эксперт.

После трагедии на Сямозере 
высказывались предложения 
ввести обязательное страхова-
ние ответственности турбаз и 
лагерей, принимающих детей на 
отдых. Однако в ВСС считают, 
что это не выход. «Во-первых, не 
всегда в случае ЧП виноват ла-
герь. Во-вторых, если и так, его 
ответственность нужно будет 
доказать в суде, — говорит Юлия 
Алчеева. — На это уйдет немало 
времени, а деньги в ситуациях, 
когда есть пострадавшие или по-
гибшие,  обычно требуются 
срочно».

ПРАВО

В списках 
на выселение 
оказались 
почти 
24 тысячи 
человек

ПОРА УХОДИТЬ

Владислав Куликов

ЗА ПОЛГОДА в Федеральной 
службе судебных приставов на-
ходилось почти 24 тысячи дел о 
выселении. 

Из них лишь 392 должника со-
гласились исполнить решения 
суда добровольно. Эти люди ушли 
без скандала. В остальных случа-
ях, так или иначе, возникали 
сложности. Расставаться с наси-
женным местом всегда трудно, 
даже если человек и вправду кру-
гом неправ. 

Всего за полгода судебными 
приставами было фактически ис-
полнено 8 тысяч 327 дел о выселе-
нии. Остальные выселенцы нахо-
дятся в листе ожидания.

В последнее время суды нача-
ли выселять граждан из квартир 
за коммунальные долги и антиса-
нитарию. Число таких дел пошло 
в рост.

Естественно, чаще всего высе-
ляют из неприватизированных 
квартир. Если человек не платит 
по долгам или буквально загадил 
свою квартиру, ему могут указать 
на дверь. При этом и на улицу че-
ловека не выбрасывают: обычно 
ему предоставляют другое поме-
щение, поменьше. Например, в 
общежитие. 

Как поясняют юристы, дого-
вор найма и закон содержат пере-
чень обязанностей нанимателя, 
при неисполнении которых дого-
вор с ним может быть расторгнут 
в судебном порядке. К нарушени-
ям, в связи с которыми договор 
жилищного найма может быть 
расторгнут, закон относит нару-
шение прав соседей, разрушение 
и нецелевое использование жи-
лья, а также систематическое не-
внесение арендной платы

Например, недавно в Перми из 
квартиры выселили пенсионерку, 
завалившую свою квартиру мусо-
ром с помойки. При этом кров и 
грязь с женщиной делили трид-
цать кошек. Соседи забросали жа-
лобами все инстанции, и в конце 
концов власти добились через суд 
выселения женщины. Пенсионер-
ку поместили в центр социальной 
адаптации, а кошек волонтеры за-
брали в приют. Квартира была не 
приватизирована.

В тех случаях, когда судебным 
исполнителям нужна физиче-
ская поддержка, к делу привле-
каются силовые подразделения 
самой службы судебных приста-
вов. Сотрудники таких подразде-
лений обеспечивают безопа-
сность лиц, участвующих в ис-
полнительном производстве. А 
для поддержания общественного 
порядка во время сложных дел о 
выселении или сносе ведомство 
привлекает полицию для поддер-
жания общественного порядка. 
Часто бывает так, что ситуация 
вокруг дела накалена, возможны 
различные эксцессы. Задача по-
лиции — не допустить хулиганст-
ва и драк. При этом непосредст-
венно выселением или сносом 
полиция не занимается.  

Кстати, недавно МВД опубли-
ковало законопроект, разрешаю-
щий привлекать для исполни-
тельных действий подразделе-
ния Национальной гвардии. Эк-
сперты назвали проект техниче-
ским, так как по сути ничего не 
меняется. ОМОН и другие подра-
зделения могут помочь в охране 
общественного порядка, пока 
приставы занимаются неприят-
ной работой. Однако, как поя-
снили вчера в МВД, все специаль-
ные подразделения МВД России, 
привлекавшиеся ранее в порядке 
оказания содействия судебным 
приставам-исполнителям по ис-
полнительным производствам, 
переданы в состав Национальной 
гвардии. 

«В этой связи привлечение 
специальных подразделений 
Росгвардии в порядке оказания 
содействия судебным приста-
вам-исполнителям по отдель-
ным категориям исполнитель-
ных действий наряду с органами 
внутренних дел представляется 
необходимым», пояснили в МВД.

Следствие В подмосковный офис торговой компании ИКЕА 
пришли из СКР с обысками 

На бойком месте
Наталья Козлова

В
чера на лентах инфор-
магентств с утра поя-
вились сообщения, что 
в центральном офисе 
ИКЕА в России прохо-

дят обыски. 
Эту же информацию корре-

спонденту «РГ» подтвердили сра-
зу с двух сторон — в пресс-службе 
компании и в СКР.

В ИКЕА, правда, не уточнили, 
с чем связаны обыски. Работа в 
офисе в первой половине вче-
рашнего дня была приостановле-
на. Работников компании внутрь 
не пускали. По словам сотрудни-
ков, в здании находятся предста-
вители правоохранительных ор-
ганов и Следственного комитета. 

Справедливости ради надо 
сказать, что подобные следствен-
ные действия в компании прово-
дятся не первый раз и даже не 
первый год. 

Ранее в ИКЕА неоднократно 
проводили обыски, последний из 
которых пришелся на весну уже 
этого года. Тогда в офис шведской 
компании заглянули сотрудники 
управления по борьбе с экономи-
ческими преступлениями ГУВД 
Московской области. 

Адвокат, представляющий ин-
тересы ИКЕА, Семен Шевченко 
привычно сказал, что, по его мне-
нию, инициатором обысков ста-
ло коллективное сельскохозяйст-
венное предприятие «Химки». 
Эта организация пришла на ро-
машковое поле за Химками боль-
ше двадцати лет назад. И занима-
лось разведением крупного рога-
того скота. Красавиц коров на 
цветущем лугу за городом пом-
нят еще многие химчане.

Но потом появилась ИКЕА. 
Взяла землю в долгосрочную 
аренду и стала разрастаться. 
Причиной спора, который длится 
уже более 20 лет, стал участок 
земли, расположенный рядом с 
гипермаркетом на Ленинград-
ском шоссе. Место, можно ска-
зать, золотое. Уже много лет на 
него  претендуют обе компании.

И уже два десятка лет тянутся 
«земельные» суды и расследова-
ния. Они идут с переменным 
успехом то одной, то другой сто-
роны.

Поначалу безусловным побе-
дителем был концерн. Если кто 
не знает, то ИКЕА работает в Рос-
сии с 2000 года в составе семей-
ных торговых центров МЕГА. В 
крупных городах нашей страны 
построено уже 14 таких комплек-
сов.

Вчера в ИКЕА заглянул След-
ственный комитет. Именно он 
провел обыски в центральном 
офисе ИКEA в подмосковных 
Химках. И разъяснил, что прош-
ли эти мероприятия «в рамках 

ранее возбужденного уголовного 
дела». Во всяком случае так зая-
вила представитель Главного 
Следственного управления СК 
России по Московской области 
Ольга Врадий.

Сразу после заявления СКР 
появилось точно такое же заявле-
ние ИКЕА о том, что компания 

«тесно сотрудничает» с предста-
вителями следствия и оказывает 
необходимое содействие. 

Напомним, в июне этого года 
Верховный суд оставил за компа-
нией права на спорный участок. 
Уточним, именно на нем распо-
ложен центральный офис ретей-
лера компании.

На самом деле камнем прет-
кновения являются куда-то ис-
чезнувшие документы 1993 года 
по земле. По информации из раз-
ных источников, это мутные до-
кументы, в которых не все в по-
рядке с подписями. Якобы они 
банально подделаны. 

О судебных спорах в самых 
разных судах по этому делу уже 
можно снимать захватывающий 
триллер. Трудно подсчитать, 
сколько адвокатов с обеих сто-
рон за эти годы поправили свое 
финансовое состояние, занима-
ясь этими тяжбами.

Так, Арбитражный суд Мо-
сковской области и Десятый ар-
битражный апелляционный суд 
уже признавали необоснован-
ность притязаний КСХП «Хим-
ки» на земельный участок. В ито-

ге дело было передано на рассмо-
трение коллегии по экономиче-
ским спорам Верховного суда. 
Она  подтвердила права швед-
ской компании на участок в Хим-
ках. На это ушло полгода, ведь 
сама ИКЕА подала жалобу в Вер-
ховный суд еще в конце января 
2016 года. Она требовала отме-
нить постановление Арбитраж-
ного суда Московского округа о 
возвращении дела на рассмотре-
ние в первую инстанцию и оста-
вить в силе акты двух нижестоя-
щих инстанций.

Параллельно с судами идет 
расследование уголовного дела. 
Так что, скорее всего, продолже-
ние следует.

Споры в судах из-за земли и рас-
следование уголовного дела идут у 
ИКЕА уже два десятка лет.

При болезни или травме ребенку обязаны оказать помощь по полису ОМС.

Акцент

 Трудно подсчитать, сколько 
адвокатов за годы поправили 
свое финансовое состояние, 
занимаясь этими тяжбами

Лишь 392 должника 
из десятков тысяч 
исполнили решение 
о выселении добро-
вольно, ушли 
без скандала

Все о полномочиях 
судебных приставов 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/551

Фиктивная регистрация на своей жилплощади стала 
уголовным преступлением в 2013 году.
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КАЗУС Украинцам предложили меньше учиться 

Как пять пальцев
Петр Лихоманов

М
инистерство образова-
ния и науки (МОН) Укра-
ины объявило о «раз-

грузке» школьных программ для 
1-4 класса, в первую очередь за 
счет чтения и математики. Такое 
решение приняла коллегия ми-
нистерства, и уже с 1 сентября 
оно вступает в действие.

Упрощение школьных про-
грамм, а также введение двенад-
цатилетнего образования — базо-
вые идеи, с которыми министер-
ство весной возглавила депутат 

от «Народного фронта» Лиля 
Гриневич — большая украинская 
патриотка и реформатор, до по-
хода в политику тесно сотрудни-
чавшая с международным фон-
дом «Возрождение» Джорджа 
Сороса, и прошедшая стажиров-
ку в США. Как сообщает пресс-
служба МОН, на коллегии, где 
было объявлено о «разгрузке», 
Гриневич выразила особую при-
знательность структурам амери-
канского филантропа за этот 
«совместный проект».

Как следует из опубликован-
ной министерством презентации, 

в изучении украинского языка 
признано не обязательным зна-
ние о частях слов и предложений: 
«акцент сделан на развитии уст-
ной речи, а не изучении схем». 
Также из программы исключены 
такие формы обучения как сочи-
нение и изложение, и только с 
3-го класса вводятся «эссе», что-
бы стимулировать ребенка «сво-
бодно излагать свои чувства». 
Иными словами, маленьких укра-
инцев будут с 1 по 3 класс просто 
учить разговаривать, не отяго-
щая информацией о языке и логи-
ческих основах текста.

Из предмета «Чтение» Грине-
вич исключила «количествен-
ный показатель темпа чтения», 
дабы развить его выразитель-
ность и «понимание прочитанно-
го»: преподаватели младших 
классов больше не будут стоять с 
секундомером над детьми, моти-
вируя их к развитию техники и 
скорости чтения. Невозможно 
представить ребенка, читающего 
одновременно по слогам, но с вы-
ражением и пониманием, однако 
в воображении Лили Гриневич, 
очевидно, такая парадоксальная 
картина существует.

И, конечно же, из программы 
литературного чтения вымараны 
«неактуальные советские авто-
ры». Точно так же «декоммуниза-
ции» подвергся предмет «Музы-
кальное и изобразительное 
искусство»: песни «Вниз по ма-
тушке по Волге», «Священная 
война» и другие признаны антиу-
краинскими, а музыкальная тео-
рия в целом — не обязательной 
для изучения. Физрукам же те-
перь запрещено использование 
«муштры» в виде команд «ров-
няйся» и «смирно», а также не 
рекомендованы «психологиче-
ски вредные игры». Какие имен-
но игры могут нанести душевные 
травмы украинским детям, в пре-
зентации не объясняется. Она в 
принципе немногословна и со-
ставлена из простых предложе-
ний, будто рассчитана на воспри-
ятие будущих украинских вы-
пускников.

Наконец, буквально до счета 
на пальцах свелся курс матема-
тики для 1—2 класса. Из него 
МОН убрало обязательное заучи-

вание таблиц сложения, вычита-
ния, умножения и деления до 10—
20, введя необходимый опера-
тивный минимум — до 5, то есть 
по количеству пальцев на одной 
руке. Зато учителям позволено 
на свое усмотрение увеличивать 
количество часов для изучения 
«сложных тем», при этом общее 
время преподавания в году со-
кращено. Как, к слову, будут со-
кращены и 3,8 тысячи учитель-
ских ставок. По словам Гриневич, 
в первую очередь за счет препо-
давателей пенсионного возраста, 
носителей традиций советской 
школы.

«Очень симптоматично, что 
про «упрощение» школьной про-
граммы объявлено одновремен-
но с ростом цены на газ и рецеп-
тами по возвращению к исконно-
му отоплению дровами… Главное 
научить читать, писать и считать 
на пальцах. Для примитивной 
экономики или для мытья туале-
тов в Европе больше не нужно. 
Топи себе печь сухим навозом и 
отрабатывай долги МВФ, украи-
нец», — написал в своем «Фейсбу-
ке» депутат Верховной Рады Ев-
гений Мураев. Это полностью со-
гласуется с тем местом в разделе-
нии труда, которое прямым тек-
стом указал Украине посол США 
Джеффри Пайетт — он ее видит 
«великой аграрной державой», 
где нужны в первую очередь 
люди, умеющие копать, полоть, 
доить, таскать. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Француженка 
задержана 
за призывы 
к террору

НИ ДНЯ 
БЕЗ АРЕСТА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

З А   П Р И З Ы В Ы  к террору во 
Франции арестована 16-летняя 
француженка, проживавшая в од-
ном из кварталов социального жи-
лья города Мелен. Несовершенно-
летняя попала на заметку спец-
службам после того, как стала ак-
тивно вести джихадистскую про-
паганду в Интернете. Являясь се-
тевым администратором группы в 
мессенджере Telegram, она рас-
пространяла многочисленные со-
общения «ДАИШ» (террористиче-
ской группировки, запрещенной в 
РФ). Операцию по задержанию 
провел полицейский спецназ. В 
ходе обыска на квартире ее роди-
телей были конфискованы элек-
тронные носители, подрывная ли-
тература салафитского содержа-
ния. В понедельник девушке 
предъявили обвинение в «пре-
ступном заговоре с террористиче-
скими целями». В то время, как 
следователям предстоит устано-
вить контакты девушки, в ста ки-
лометрах западнее от Мелена, в 
живописном Шартре, решением 
суда к двум годам тюрьмы был 
приговорен 30-летний житель, ко-
торый регулярно посещал исла-
мистские сайты с человеконена-
вистническим контентом и соот-
ветствующими инструкциями. 

Скандал Глава дипмиссии США в Ливии разделил судьбу Каддафи

Как погиб посол
Евгений Шестаков

Р
ешение родителей двух 
американцев, погибших 
при нападении боеви-
ков  на  консульство 
США в ливийском горо-

де Бенгази 11 сентября 2012 
года, подать в суд на бывшего гос-
секретаря Хиллари Клинтон 
вновь поднял вопрос о ее  ответ-
ственности за трагедию — в Бен-
гази убили четверых граждан 
США, включая посла Кристофера 
Стивенса.

Выступая на слушаниях в кон-
грессе в 2012 году, Хиллари при-
знала свою ответственность за 
смерть сотрудников дипмиссии. 
Но при этом утверждала, что не 
несет за это персональной ответ-
ственности, сообщив, что «во-
просы безопасности дипломатов 
находились в ведении соответст-
вующих специалистов Госдепа». 
«Я не видела их отчеты, я не при-
нимала и не отклоняла их», — зая-
вила тогда Клинтон.

Белый дом наложил гриф се-
кретности на многие документы, 
которые относились к происхо-
дившим в то время в Ливии собы-
тиям. При этом власти фактиче-
ски сделали ответственными за 
убийство посла Стивенса «стре-
лочников» из числа чиновников 
средней руки госдепартамента и 
сотрудников спецслужб. Так что 
иск родителей, погибших в Бен-
гази американцев, первая попыт-
ка документально доказать, что 
бывшая госсекретарь, как напи-
сано в направленной суду бума-
ге, несет личную ответствен-
ность «за их смерть в результате 
противоправных действий».

Поводом для иска также стали 
предвыборные речи Клинтон, в 
которых она отнесла трагедию в 
Бенгази к числу терактов, кото-
рые невозможно было предви-
деть. Суду предстоит выяснить, 
знала ли экс-глава американской 
дипломатии о проблемах в охра-
не дипмиссии в Бенгази, получа-
ла ли предупреждения о готовя-
щихся терактах и почему никак 
не отреагировала на эту инфор-
мацию. Благодаря хакерам в 
СМИ попала часть переписки, 
которую Клинтон вела с личного 
адреса электронной почты. Око-
ло 300 ее писем якобы касаются 
теракта. Противники Клинтон 
считают, что после событий в 
Бенгази Клинтон пыталась 
скрыть масштабы совершенного 
нападения и «обелить» себя.

В течение четырех лет инфор-
мация о теракте в Бенгази по кро-
хам просачивалась в прессу и се-
годня можно более или менее до-
стоверно восстановить картину 
нападения. Послом в Ливию 
Кристофер Стивенс был назна-
чен в мае 2012 года. Впрочем, в 
стране он был не новичком — с 
2007 по 2009 год занимал пост 
замруководителя дипмиссии в 
Триполи. По итогам работы ко-
миссии, расследовавшей обстоя-
тельства трагедии в Бенгази, 
Клинтон был передан закрытый 

документ, часть которого все же 
стала достоянием прессы. В на-
правленных бывшему госсекре-
тарю бумагах говорилось, что 
«руководство Госдепартамента 
не удовлетворяло неоднократ-
ные просьбы об увеличении чи-
сленности охранников и приня-
тии других мер по укреплению 
безопасности». А также конста-
тировался низкий уровень коор-
динации между различными по-
дразделениями Госдепа в этой 
сфере. Эти выводы косвенно под-
тверждает дневник посла Сти-
венса, который случайно нашли в 
помещении консульства через 
четыре дня после его гибели. Из 
записей следовало, что глава дип-
миссии за несколько месяцев до 
смерти предупреждал Вашинг-
тон относительно того, что он на-
зывал «угрозой безопасности, 
которая никогда не заканчивает-
ся, особенно в Бенгази». Стивенс 
писал о возрастающем присутст-
вии «Аль-Каиды» в Ливии и гово-

рил, что находится в расстрель-
ном списке террористов. Но ре-
зультат обращений оказался пря-
мо противоположным — из трех 
мобильных групп США по обес-
печению безопасности, работав-
ших в Ливии, две были отозваны. 
Их заменила местная охрана.

Как установила проводившая 
расследование комиссия, так на-
зываемый митинг у консульства 
Бенгази, который собрался в то 
время, когда в дипмиссии нахо-
дился посол США, не был стихий-
ным и стал прикрытием для напа-
дения. Очевидно, что боевики за-
ранее знали от своих источников 
конфиденциальную информа-
цию о приезде Стивенса в Бенга-
зи для открытия культурного 
центра. Газета «Вашингтон пост» 
приводит выдержки из доклада 
комиссии: «Сложности создал 
тот факт, что ЦРУ и Госдеп рабо-
тали в разных зданиях. То есть 
ЦРУ и его хорошо обученные 
контрактники не находились в 

диппредставительстве на случай 
кризисной ситуации». Поэтому 
после нападения на консульство 
11 сентября 2012 года прошло 30 
минут, прежде чем группа со-
трудников ЦРУ прибыла к пред-
ставительству США и вступила в 
перестрелку с нападавшими. А 
подкрепление, прилетевшее в 
Бенгази из Триполи, вообще про-
вело в аэропорту более трех ча-
сов, ведя с ливийскими воору-
женными группировками пере-
говоры о транспорте и охране.

Еще одна любопытная деталь: 
незадолго до теракта консульст-
во США в Бенгази якобы изучали 
представители американских 
спецслужб и признали его гото-
вым к любым потенциальным 
вспышкам насилия. Но разъярен-
ная толпа ворвалась на террито-
рию дипмиссии через 15 минут 
после начала штурма. Причем 
все охранники просто разбежа-
лись, преднамеренно допустив 
нападение.

Оказавшись на территории 
консульства боевики — около 40 
человек, подожгли основное зда-
ние. Как сказано в отчете комис-
сии, некий сотрудник службы ди-
пломатической безопасности по-
вел посла Стивенса к окну, кото-
рое служило аварийным выхо-
дом. Уже теряя сознание, агент 
открыл окно и выбрался наружу. 
Но обернувшись, он обнаружил, 
что посол не последовал за ним. 
Вернувшись в здание, агент об-

ыскал его несколько раз, но Сти-
венса не нашел.

 Медицинское заключение, от-
чего погиб американский посол, 
остается засекреченным. Почти 
официальная версия — отравился 
угарным газом и не получил во-
время медицинской помощи. 
Версия, получившая распростра-
нение в арабских СМИ — Стивенс 
был застрелен и повторил судьбу 
Каддафи. Вскоре после теракта в 
Бенгази газета «Индепендент» со 
ссылкой на неназванных высоко-
поставленных дипломатов напи-
сала: за 48 часов до атаки в Ливии 
Госдепартамент располагал до-
стоверной информацией о воз-
можных нападениях, но не пре-
дупредил дипломатов. А секрет-
ная явочная квартира, где после 
нападения на консульство в Бен-

гази укрылись оставшиеся в жи-
вых сотрудники дипмиссии, яко-
бы подверглась длительному об-
стрелу. Несет ли за эти вопиющие 
проколы в системе безопасности 
ливийского консульства персо-
нальную ответственность быв-
шая госсекретарь США Хиллари 
Клинтон предстоит установить 
американском суду. Если, конеч-
но, Белый дом заранее не «под-
корректировал» секретные мате-
риалы, относящиеся к этому ще-
котливому, полному недосказан-
ностей делу, которое в одинако-
вой степени затрагивает «скеле-
ты в шкафу» как внешнеполити-
ческого ведомства, так и спец-
служб.

Разъяренная толпа радикалов в сентябре 2012 года начала громить дипмиссию США в Бенгази уже через 15 минут после начала штурма.

Сначала власти Украины одели школьников в вышиванки, а сейчас «упрощают» образование, начав учить 
школьников считать на пальцах.

Акцент

 В течение четырех лет 
информация о теракте 
в Бенгази по крохам 
просачивалась в прессу

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

НАТО В ЛОВУШКЕ 
РАСШИРЕНИЯ
ЭТИМ летом НАТО — в центре всеобщего внимания. В 
июле прошел варшавский саммит, которому заранее при-
давали очень большое значение. Многолетний поиск но-
вой миссии после «холодной войны» фактически привел 
обратно к классической задаче — сдерживание России. От-
дельно подчеркнута готовность выполнять обязательства 
по защите восточноевропейских союзников, прежде всего 
Польши и балтийских государств. 

Казалось бы, вопрос закрыт. Но тут в разговор вступил 
кандидат в президенты США от республиканцев Дональд 
Трамп. Отвечая на вопрос «Нью-Йорк таймс», обязаны ли 
Соединенные Штаты защитить балтийские страны в слу-
чае нападения России, он ответил: «это зависит»... И поя-
снил от чего: только если «они выполняют свои обязатель-
ства перед нами». Масла в огонь подлил сторонник Трам-
па и один из ярких идеологов консервативного крыла ре-

спубликанцев Ньют 
Гингрич. На канале 
Си-би-эс он напом-
нил: «Эстония — это 
окрестности Санкт-
Петербурга. Я не уве-
рен, что стал бы ри-
сковать ядерной вой-
ной из-за места, рас-
положенного в при-
городе Петербурга».

В дискуссии об 
обязательствах и не-
равномерном рас-
пределении финан-
сового бремени вну-
три альянса нет ни-
чего нового. Многие 
американские поли-
тики давно обраща-
ют внимание на то, 
как изменилась про-
порция финансиро-

вания НАТО по сравнению с «холодной войной». Тогда 
расходы делились между США и остальными членами 
Альянса примерно пополам, сейчас на американскую 
долю приходится около трех четвертей. 

Справедливости ради необходимо заметить, что от 
того, будут или не будут выполнять свои «обязательства» 
балтийские государства (а Эстония, кстати, одна из пяти 
стран НАТО, которая неукоснительно придерживается 
норматива не менее двух процентов ВВП на оборону) или 
даже все «новые члены» (Восточная Европа — лидер вну-
три блока по наращиванию военных трат), ничего не из-
менится. Критика Вашингтона направлена в адрес круп-
ных и богатых партнеров — Франции, Германии, Испании, 
Канады, Италии, Западной Европы в целом (исключение 
составляет Великобритания), которая далеко не дотягива-
ет до установленных норм. И не торопится нагонять.

Вопрос, который поднимает Трамп и его единомыш-
ленники, не меркантильный, а сущностный. Кандидат в 
президенты США фактически отрицает целесообразность 
расширения НАТО, которое было стержнем американ-
ской геополитической стратегии в Европе после СССР. 
Потому это и вызывает столь резкую и возмущенную ре-
акцию военно-политического истеблишмента США. 

Логика Гингрича, которую он излагает в упомянутом 
телеинтервью, проста — что бы ни делали НАТО и США, у 
России всегда будет качественное преимущество в При-
балтике. Это географическая близость, способность мо-
билизовать поддержку русскоязычного меньшинства 
внутри соседних стран и возможность манипулировать 
ситуацией. Конвенциональными методами балтийские 
партнеры едва ли защитимы, а стоит ли игра того, чтобы 
из-за них переходить на многократно более высокий уро-
вень эскалации (ядерный), — большой вопрос.

Гингрич и Трамп ставят под сомнение правильность 
американских действий как раз того периода, который 
служит примером успеха для Хиллари Клинтон — время 
президентства ее мужа. Принятое тогда решение о расши-
рении НАТО было в первую очередь политическим — в том 
смысле, что всерьез никто не рассматривал вопрос, как в 
случае военного обострения альянс будет оборонять при-
нимаемые государства. Россия пребывала в столь глубо-
ком кризисе, что восстановление ее возможностей не счи-
талось вероятным в обозримой перспективе. Тема воен-
ного планирования в отношении балтийских стран была 
поднята в 2008 году после вооруженного конфликта Рос-
сии и Грузии, тогда и выяснилось, что планов такого рода 
просто нет. Сейчас блок принимает символические меры 
наподобие размещения в Польше и Прибалтике четырех 
батальонов на рота-
ционной основе, од-
нако проблемы обо-
роны в случае полно-
ценного конфликта 
это не решает.

Если миллиардер 
все-таки станет пре-
зидентом, он навер-
няка сместится в сто-
рону куда более при-
вычного подхода к 
альянсу. Критики 
Трампа правы — во-
площение в жизнь 
его нынешних заяв-
лений будет означать 
мощный удар по престижу Америки. Вопрос, однако, в 
том, кто несет за это ответственность. Республиканский 
кандидат, который оценивает НАТО с точки зрения его ре-
альных военных возможностей, то есть на самом деле от-
носится к нему серьезно. Или политики 1990-х и 2000-х, 
которые на волне ощущения всевластия механически за-
бирали все оставшиеся от СССР трофеи, не особенно за-
ботясь о том, что потом делать и какие обязательства пе-
ред новыми союзниками придется выполнять.

Если считать, что в Европу вернулась атмосфера «хо-
лодной войны», а это вытекает из решений саммита 
НАТО, тогда и относиться к управлению конфронтацией 
надо серьезно. Восстанавливать в новой обстановке меха-
низмы повышения мер доверия и снижения рисков, кото-
рые действовали 40—50 лет назад. Однако на такие перего-
воры альянс не готов, поскольку это, с его точки зрения, 
легитимирует Россию как равноправного военно-полити-
ческого собеседника, что противоречит всему духу поли-
тики после «холодной войны». Так что пока расширение 
НАТО выглядит как ловушка для всех участников, а не 
способ укрепления мира и стабильности.

Ньют Гингрич: 
Эстония — 
это окрестности 
Санкт-Петербурга. 
Я не уверен, что 
стал бы рисковать 
ядерной войной 
из-за места, распо-
ложенного в приго-
роде Петербурга

Расширение НАТО 
выглядит как 
ловушка для всех 
участников, 
а не способ 
укрепления мира 
и стабильности

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Следите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте
rg.ru/sujet/5202
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Суд должен решить, ответственна 
ли Клинтон за проколы в охране 
дипмиссии США в Бенгази.
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Прочитано в New York Magazine Опрос 113 американских журналистов о том, что случилось со СМИ

Убить журналиста

М
ы отправили эту 
анкету 113 колле-
гам, работающим 
в печатных СМИ, 
на телевидении и в 

электронных изданиях, и попро-
сили их не упустить возмож-
ность выпустить пар и облег-
чить душу. Мы пообещали им 
анонимность взамен на откро-
венные (на что мы очень надея-
лись) ответы на наши не всегда 
удобные вопросы. Вот что из 
этого вышло.

Какова, на ваш взгляд, сама боль-
шая проблема современных СМИ?

— Сломанная бизнес-модель, 
которая не гарантирует доста-
точного финансирования для 
того, чтобы журналисты могли 
хорошо делать свою работу.

— Сломанная бизнес-модель, 
которая заставляет СМИ пот-
ворствовать аудитории.

— Необходимость развлекать 
читателей и раздувать сенса-
ции, чтобы поддерживать их ин-
терес.

— Приоритет оперативности 
над точностью.

— Узкий кругозор или недо-
статочный жизненный опыт ре-
портеров и редакторов.

— Тенденция к раздуванию и 
разжиганию конфликтов.

— Неумение или нежелание 
привлекать власть имущих к от-
вету.

— Поверхностность.
— Необъективность.
— Лень.
— Страх нарушить корпора-

тивные интересы.
— Невежество.
— Выпендреж, чрезмерно аг-

рессивный журна листский 
стиль.

— Чрезмерное доверие ано-
нимным источникам и инфор-
мации, которую невозможно 
проверить.

— Предвзятость.

Главная причина, по которой люди 
стали меньше доверять СМИ:

49,56 % — Наш политический 
дискурс стал более поляризован-
ным.

20,35 % — Люди в наши дни не 
доверяют большинству институ-
тов.

5,31 % — Люди считают, что 
«карманные» СМИ обслуживают 
корпоративные интересы.

5,31% — Медиа ворошат столь-
ко плохого.

19,47% — другое.
Другие варианты ответов, 

предложенные самими респон-
дентами:

— Люди считают, что СМИ об-
служивают интересы тех или 
иных партий.

— Интернет дал людям воз-
можность определять для себя 

новостную повестку, вне зави-
симости от достоверности того, 
что попадается им на глаза.

— Республиканцы и консер-
ваторы десятилетиями клеве-
тали на СМИ, потому что СМИ, 
скорее, отражают объектив-
ную реальность, нежели неве-
жество политиков, которые не 
могут признать неудобные 
факты.

— Мы вычленяем различия, а 
не сходства, способствуем разо-
бщенности, но не строим мосты.

— Социальные сети и сетевые 

СМИ сделали востребованным 
принцип «найди того, кто ска-
жет то, что ты хочешь услы-
шать».

Должны ли газеты и другие СМИ сда-
ваться в борьбе за отстаивание по-
литической объективности?

75,45% — нет.
24,55% — да.
Комментарии респондентов:
— Читатели ищут объектив-

ность только в фактуре: что, где, 
когда и как. От любой аналитики 
ожидают субъективности.

— «Объективность» — это пло-
хая цель. Правильная цель — прав-
да. И ее поиски требуют амбиций 
и непрошибаемых стандартов, а 
вовсе не «объективности».

Есть мнение, что СМИ делают ставку 
на плохие новости, и это приводит к 
росту нервозности в обществе, кото-
рое верит, что мир катится в про-
пасть.

57,52% — не согласны.
42,48% — согласны.
Комментарии респондентов:
— Так было всегда, посмотрите 

на газеты XIX века, мир на их стра-
ницах тоже не выглядит розовым.

Интернет для журналистики — это:
75,93% — хорошо.
24,07% — плохо.
Комментарии респондентов:
— Хорошо для распростране-

ния «сливов», ужасно для насто-
ящей журналистики.

— Хорошо, потому что мы име-
ем небывалый доступ к источни-
кам, к информации, но плохо, по-
тому что Интернет способство-
вал разрушению привычной биз-
нес-модели.

— Было хорошо в течение не-
скольких лет, которые были зо-
лотой эрой блогов. Но затем вся 
энергия ушла в развитие новых 
технологий и социальных се-
тей.

Социальные сети для журналистики 
— это:

53,27% — хорошо.
46,73% — плохо.
Комментарии респонден-

тов:
— Никто из нас не смог бы ос-

вещать события в Фергюсоне 
(массовые беспорядки, вспых-
нувшие в августе 2014 года по-
сле убийства безоружного афро-
американца белым полицей-
ским.  — Прим. «РГ») без соцсе-
тей.

СМИ стали лучше или хуже, чем де-
сятилетия назад?

44,04% — хуже.
36,7% — лучше.
19,27% — остались прежними.
Комментарии респондентов:
— СМИ стали более саркастич-

ными.

Главная задача журналистики состо-
ит в том, чтобы:

85,84% — Просвещать читате-
лей, рассказывать о том, что им 
необходимо узнать независимо 
от их интереса к данной теме.

14,16% — Следовать за интере-
сами читателей.

Какие темы и сюжеты остались «бе-
лыми пятнами» в СМИ?

Комментарии респондентов:
— Проблемы окружающей сре-

ды и изменения климата.
— Сами СМИ.
— Смерть среднего класса.
— Коррупция в конгрессе США.

— Бедность.
— Расовые вопросы.
— Локальные новости.

Какой ваш самый большой грех в 
журналистике?

Комментарии респонден-
тов:

— Не работал достаточно 
усердно над поиском интере-
сных и надежных источников.

— Делал «репортаж» с места 
события, где меня не было.

— Не проверял факты. Не «ко-
пал глубоко» из-за дедлайна, в 
результате статья оказалась по-
верхностной, в ней не было глу-
бины и правды.

— Робость.
— Бездумно «твитнул» и вы-

ставил себя идиотом.
— Предпочел собственный 

комфорт (семью, карьеру) чест-
ному и самоотверженному слу-
жению серьезной журналисти-
ке.

— Не расслышал корректно 
имя собеседника по телефону.

— Как редактор предлагал не-
достаточно креативных идей и 
плохо мотивировал молодых 
журналистов.

— Разгильдяйство.
— Как менеджер новостей 

слишком много заботился о де-
нежной стороне вопроса.

— Копировал информацию 
пресс-релиза.

Случалось ли вам хотя бы раз испы-
тывать на себе давление, из-за ко-
торого вам приходилось раздувать 
из материала сенсацию или препод-
носить тему в том ракурсе, с кото-
рым не согласны?

55,36% — нет.
44,64% — да.
Комментарии респонден-

тов:
— Такое происходит посто-

янно. 
— Мой редактор никогда не 

слышал о художниках и за-
ставлял меня писать так, как 
будто читатели тоже никогда о 
них не слышали.

— Когда я работал на мест-
ном телевидении, мне поручи-
ли сделать сюжет о шторме, 
который несется по побере-
жью. Когда я заметил, что он 
нас не затронет, мне было ска-

зано, что такая подача привле-
чет зрителей.

Журналисты более циничны по по-
воду происходящего в мире, чем их 
читатели?

72,97% — да.
27,03% — нет.
Комментарии респондентов:
— Да. Циничность предполага-

ет, что вы будете задавать жест-
кие вопросы.

— Журналисты должны быть 
настроены более скептически, 
чем их читатели, но это не долж-
но вести к беспросветному ци-
низму.

— Я думаю, многие репортеры 
убеждены: хорошая новость — 
это именно плохая новость.

— Просто помните: журнали-
сты — тоже люди.

Назовите историю или сюжет по-
следних десяти лет, которую журна-
листы, на ваш взгляд, недооценили.

Комментарии респондентов:
— Права женщин в Америке.
— Траты правительства.
— Путин.
— Вуди Аллен.
— Сирия.
— Последствия избрания и 

президентства Обамы.
— Жестокость американской 

полиции.
— Мало вопросов по поводу 

иракской войны и критики этой 
кампании.

Какая история последних десяти лет 
была неоправданно раздута в СМИ?

Комментарии респондентов:
— Ким Кардашьян. Сплетни 

про «звезд».
— Террористическая угроза в 

США.
— Эбола.
— Все президентские выборы.
— ИГИЛ (запрещенная в РФ 

группировка. — Прим. «РГ»). Они 
не так страшны, как многие куда 
более рутинные вещи.

— Куда исчезли блондинки 
(шутка).

Что бы вы еще добавили?
— Мы часто зацикливаемся на 

одних и тех же историях. Доста-
точно посмотреть, как антиде-
мократически, с позиций элит 
наши СМИ освещали «Брексит», 
и сразу становится ясно, что не 
так с журналистикой сегодня.

Подготовила 
Екатерина Забродина

О том, что началась Вторая мировая война, американцы узнали из газет. В тот исторический день, 1 сентября 1939 года, тиражи ведущих изданий США 
побили все рекорды.  

Акцент

 Журналисты неизбежно 
настроены более скептиче-
ски, чем их читатели, но это не 
должно вести к цинизму

Алексей Волин, 
заместитель министра связи 
и массовых коммуникаций РФ:

— Журналистики как таковой в ХХI 

веке не существует. Есть медиаком-

муникации, медиасфера, неотъемле-

мой частью которой стала журнали-

стика, включающая историю журна-

листики, которая дает представление 

о том, что было в индустрии раньше, и 

практическая журналистика. Учиться 

журналистике можно, научиться без 

практики — невозможно. Тот, кто счи-

тает себя готовым профессионалом, 

делает те СМИ, к которым все меньше 

доверия. Учеба дает три вещи — базо-

вую эрудицию и кругозор; умение си-

стематизировать полученный мате-

риал; возможность социализации и 

обретение связей и контактов. Даль-

ше — саморазвитие. Профессии надо 

учиться всю жизнь. Тот, кто на это не 

способен, делает журналистику, ко-

торой американское исследование 

вынесло по факту вердикт профне-

пригодности. 

Владимир Мамонтов, 
генеральный директор 
радиостанции
«Говорит Москва»:

— К большому несчастью, выявлен-

ная New York Magazine картина похо-

жа на нашу. Это лишнее доказатель-

ство, что мы — часть глобального 

мира. Возьмем конкретный изъян — 

приоритет скорости над точностью. 

Его можно легко избежать, разрабо-

тав определенную технологию по-

стоянного новостного потока: доро-

гие потребители, посмотрите, как но-

вость с первой минуты развивается в 

наших уточняющих сообщениях… И 

мы доводим ее если не до истины, то 

до объективной картины. Это могла 

бы быть оговоренная с читателями 

«открытая картинка», но она не появ-

ляется. Утром было сказано «винова-

та Россия», к 12 дня, когда дым рассе-

ялся, стало ясно — «не только Рос-

сия», а к 18 вечера — «вообще не Рос-

сия». Но новость уже «закрыта». Про-

пагандистская заточка вредит насто-

ящей журналистике — и американ-

ской, и нашей. 

На прессу надели смирительные ру-

башки. Этому есть объяснение — идет 

информационная война, а на войне, 

как на войне. Но журналистику она по-

буждает складывать картинку, нахо-

дящуюся в несоответствии с тем, что 

реально видят люди. 

Виктор Лошак, 
директор по стратегии 
Издательского дома 
«Коммерсантъ»:

— Да, и наши медиа направлены в сто-

рону развлечения, да, и у нас первич-

ная информация приходит из сетей. 

Но когда мы говорим о России, то да-

вайте помнить, что у нас серьезная 

журналистика всегда была и остается 

главным и последним бастионом де-

мократии. Очень многие принципы 

демократии — свобода слова, выбора, 

передвижений, — в последнее время 

оказавшиеся затуманенными для ау-

дитории или потерявшими в ее глазах 

статус большой ценности, для журна-

листов остаются понятными, ясными 

и ценными.

У российских СМИ много проблем, 

одна из самых серьезных — переро-

ждение информации в пропаганду: 

когда зеркало показывает то, что хо-

тят в нем увидеть власти, и не отража-

ет сегодняшний мир. 

Но даже когда «желтеют» качествен-

ные издания и мы становимся ча-

стью интертеймента (развлечения), 

мне все-таки кажется, что повестка 

российских медиа остается очень 

серьезной. Она всегда направлена 

на глубокие проблемы, внимательна 

к международному положению стра-

ны. Конечно, «развлекая, информи-

руй» — это то, чего не было несколько 

десятилетий назад. Но даже преиму-

щественно информируя, мы продол-

жаем быть серьезными людьми. 

Елена Вартанова, 
декан факультета журналистики 
МГУ: 

— Сегодня, когда люди во многих стра-

нах мира, проводят со СМИ больше 

времени, чем на работе или дома, у 

журналистики сохраняется очень 

большой потенциал. Журналистам 

надо только помнить, чья они власть, — 

сильных мира сего или простых лю-

дей. 

Каждой власти — если она хочет быть 

властью — необходимы этические 

стандарты. Концепция журналистики 

как четвертой власти предполагает не 

только права, но и ответственность. И 

потому надо всегда думать о стандар-

тах профессии. Один из ключевых — 

сила «четверной власти», или власти 

журналистики, — это ее достоверные 

тексты, объясняющие сложность 

мира, объективность, непредвзя-

тость, и главное — уважение к своей ау-

дитории. Но власть журналистики — 

моральная, она подразумевает заботу 

об обществе и людях, для которых 

СМИ работают. Поэтому доверие к 

журналистике — это эмоциональный 

контакт аудитории с теми, кто берет 

на себя ответственность выносить 

оценки всему, что происходит в обще-

стве.

Алексей Гореславский, 
исполнительный директор 
медиагруппы компаний 
Rambler&Co: 

— Так и есть: технологии не просто 

сильно влияют на журналистику, они 

так влияют, что порой сложно понять, 

куда развивается индустрия. Однако 

есть у этого процесса трансформации 

простой механизм: и читатель, и жур-

налист часто забывают ответить себе 

на простой вопрос: «Зачем мне нужна 

эта новая технология?» Особенно не-

критичны журналисты, не задаваясь 

даже вопросом: «Для чего мне нужен 

именно этот инструмент?» Такое сле-

пое следование технологиям приво-

дит к тому, что коллеги часто не пони-

мают запросов целевой аудитории, а 

делают контент по принципу: «Мне 

это интересно». А человек, произво-

дящий контент, должен понимать, что 

и когда потребитель медиа может при-

нять или отторгнуть. Технологии тут — 

лишь инструмент движения к цели. Ее 

же можно достичь исключительно 

склонностью к аналитике. И тут важ-

но, как студентов учит думать универ-

ситетская среда, так профессионалов 

— соображать и анализировать — стре-

мительно меняющаяся жизнь. Или не 

учит. 

Даниил Дондурей, 
редактор журнала
«Искусство кино»:

— Мне кажется, у нас все то же са-

мое. И это, с одной стороны, свиде-

тельствует о какой-то интеллекту-

альной нищете и ТВ, и медиа в це-

лом, а с другой — об их невероятной 

силе. Медиа сегодня значительно 

больше, чем школа, церковь, семья 

и тем более улица, способны выле-

пливать у людей тот или иной тип со-

знания, понимания реальности и 

ориентации. И этот тип сознания не-

обходим рынку. Большому рынку, 

поставившему себе целью быстро, 

много и с прибылью продавать все 

что угодно — вещи, события, идеи, 

поведенческие стереотипы, поступ-

ки. Человек с таким типом сознания 

хоть и не сидит на барщине и не го-

лодает, но мне упорно напоминает 

средневекового человека, нового 

крепостного, который не ориенти-

руется в реальности самостоятель-

но и зависит от того, чему его научат 

и что ему объяснят. 

Это форматирование сознания 

людей при помощи жестких про-

грамм из смеси развлечений, удо-

вольствий, лояльности, беспо-

мощности, скандальности, безот-

ветственности, желания соответ-

ствовать мне кажется очень опа-

сным. Это детище нового инфор-

мационного времени и виртуаль-

ного мира, где у ТВ и интернет-се-

тей влияния куда больше, чем у 

книг, еще будет расти и развивать-

ся. Мы испытываем своего рода 

футурошок, рождающий ощуще-

ние, что мы переходим в мир фор-

матированных народов и из людей 

можно вылепить любое количест-

во необходимых типажей в нуж-

ной пропорции. Так что тут бы я 

поспорил с результатами исследо-

вания: с одной стороны, власть 

СМИ уменьшилась, и импичменты 

вроде Уотергейта невозможны, а с 

другой — при наличии серьезных 

программ с сознанием людей 

можно делать что угодно.

Но все, кто сегодня хочет разобраться 

в самом важном — а самое важное это 

понимание, как устроена жизнь, отче-

го зависит доверие, личный выбор, 

мораль, будущее, — идут по другой до-

роге, поднимаются по иной лестнице. 

Они читают издания экспертного 

уровня. Их мало, не более 10 процен-

тов во всех сферах. Но высоколобые, 

умные, сложные, тонкие, понимаю-

щие искусство люди смогут найти в 

них ответ.

Подготовили 
Владимир Емельяненко, 
Елена Яковлева

А КАК У НАС

 «ЖУРНАЛИСТИКИ КАК ТАКОВОЙ В ХХI ВЕКЕ НЕ СУЩЕСТВУЕТ»

Продается то, что покупается. 
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Было время, когда первая полоса «Вашингтон пост» о деле «Уотергейт» была гордостью американской журнали-
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РАБОТА Почти 900 человек
трудоустроил за 100 дней
Центр занятости
молодежи 

Первые деньги

Ангелина Жукова 

ЗАРАБОТАТЬ первые деньги молодым москвичам по-
может Центр занятости молодежи. Только за первые сто  
дней работы  он трудоустроил 230 ребят на постоянную 
работу, а 653 — на временную.

 Замруководителя департамента труда и социальной 
защиты населения Москвы Андрей Бесштанько расска-
зал, что всего в Москве 2,5 млн молодых людей в возра-
сте от 14 до 29 лет, из которых  37% или 800 тыс. получа-
ют среднее, среднее специальное или высшее образова-
ние. И в то же время  каждый четвертый зарегистриро-
ванный безработный в Москве — это молодой человек в  
возрасте от 16 до 29 лет. Количество обращений выпуск-
ников в центры занятости с каждым годом растет. Если в 
2013 году их было 2873, то в 2015  году число безработ-
ных уже выросло  до 4074 человек. Чтобы поправить си-
туацию, и  был создан Московский центр занятости мо-
лодежи, цель которого — помочь  новичкам сориентиро-
ваться на рынке труда. «Для молодежи необходимо со-
здавать как можно больше площадок для самореализа-
ции. Если этим не заниматься, то через 20—40 лет мы мо-
жем получить безработных и социально дезориентиро-
ванных людей», — считает  Бесштанько.

Сейчас в базе данных центра около 210 работодате-
лей, на портале размещено 5480 вакансий и 1864 резю-
ме. До конца года центр разработает реестр недобросо-
вестных работодателей, а также новый сервис на порта-
ле, где ребята смогут оставлять отзывы о работодателях.
Предоставляются молодежи и дополнительные гарантии 
при трудоустройстве. За каждым новичком закрепляет-
ся куратор, который будет сопровождать его вплоть до 
устройства на работу и даже во время испытательного 
срока. «На поиск работы уходит меньше месяца», — уточ-
нил директор учреждения Роман Шкут.  

ЭКОНОМИКА   Столица создала
систему поддержки
новых промышленных
предприятий

Сезон рабочих 
скидок 

Сергей Бабкин 

СРАЗУ четыре ведущих предприятия в Москве получи-
ли  налоговые льготы. Наряду с Лианозовским электро-
механическим заводом, который посетил вчера мэр  
Сергей Собянин, это еще три крупнейших мясоперера-
батывающих производства. 

Все они получили статус промкомплексов, который и 
дает право на налоговые льготы. Чтобы претендовать на 
него, руководители заводов должны соблюсти ряд усло-
вий. Главное из них — это грамотное использование произ-
водственных помещений. Непрофильные объекты там мо-
гут занимать не более 20%  общей площади.  Объем инве-
стиций за 5 лет должен быть  не менее 100 млн руб. на га за-
нимаемой земли, а средняя зарплата рабочих — не ниже 51 
070 руб. в месяц. Те, кто соблюдает эти требования, имеют  
пятикратную скидку на аренду земли и льготную ставку 
налога на прибыль — 13,5% от доходов вместо 18%. 

— Облегчение налоговой нагрузки должно поддержать 
московскую промышленность, — считает мэр. — Она смо-
жет  больше инвестировать в новые технологии производ-
ства, а также  сохранить рабочие места.

Как работает идеальный промышленный комплекс, Со-
бянин увидел в цехах ЛЭМЗа, передового предприятия  по 
разработке радиолокационных систем. Еще одно новшест-
во в столице — присвоение статуса приоритетных инвести-
ционных проектов не только действующим эффективным 
предприятиям, как было раньше, но и вновь создаваемым:  
«Новым инвестиционным проектам тоже нужна понятная 
система льгот и преференций, чтобы они могли вклады-
вать деньги и эффективно развиваться на территории го-
рода», — сказал  Собянин на заседании президиума прави-
тельства Москвы.  Руководитель департамента  экономи-
ческой политики и развития  Максим Решетников поя-
снил, что инвесторы, реализующие приоритетные проек-
ты, получат льготы  еще на стадии проектирования, строи-
тельства или техперевооружения своих объектов. Претен-
довать на это смогут проекты по созданию, модернизации 
или освоению производства промпродукции с объемом 
инвестиций не менее 750 млн руб в течение не более 3 лет; 
созданию промкомплексов, строительству предприятий 
(не менее 1 млрд руб инвестиций, 5 лет); созданию инду-
стриального парка (3,2 млрд руб, 5 лет) и  созданию техно-
парка (1 млрд рублей, 5 лет). Приоритетными могут стать 
и  проекты по концессионным соглашениям и соглашени-
ям о государственно-частном партнерстве (2 млрд руб).

Деловой завтрак Сергей Черёмин: Москва становится все более привлекательной
и для жизни, и для бизнеса 

Инвесторы не уходят 
Любовь Проценко 

Д
есятилетия Москва тра-
диционно была круп-
ным центром междуна-
родной торговли и глав-
ной точкой притяжения 

иностранных инвестиций, посту-
пающих в Россию. Но последние 
два года столица, как и вся страна, 
живет в условиях экономических 
санкций. Как это сказалось на 
жизни москвичей? Стала ли Мо-
сква менее привлекательна для 
мирового бизнеса? Об этом и 
многом другом шел разговор на 
«Деловом завтраке» с министром 
правительства Москвы, руково-
дителем департамента внешнеэ-
кономических и международных 
связей Сергеем Черёминым. 

Будем дружить городами
Сергей Евгеньевич, санкции За-
пада преследуют цель изолиро-
вать Россию от внешнего мира. 
Со стороны же кажется, что кон-
тактов у столицы с другими госу-
дарствами стало даже больше…
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Действительно, за 
последние годы нам удалось рас-
ширить взаимодействие с пар-
тнерами не только в Европе, но и 
в Азии, Северной и Латинской 
Америке, Африке… Вот листаю 
календарь с начала года… 

4 февраля. Мэр Москвы Сер-
гей Собянин и премьер-министр 
федеральной земли Бавария 
Хорст Зеехофер подписали  заяв-
ление о сотрудничестве, которое, 
как мы надеемся, придаст новый 
импульс взаимодействию  регио-
нов. Ожидается, что к более чем  
800  баварским предприятиям, 
работающим в столице, до конца 
года прибавятся новые. 

1 марта. Подписан меморан-
дум о сотрудничестве между пра-
вительством Москвы и Китай-
ской железнодорожной корпора-
цией CRCCI. Документом пред-
усмотрено строительство линии 
метро вдоль Калужского шоссе 
на территории Новой Москвы. 

16 марта. В рамках Междуна-
родной выставки МИПИМ в Кан-
нах, где Москва организовала 
конференцию для зарубежных 
инвесторов и предпринимателей, 
была представлена стратегия 
развития российской столицы.

18 апреля. В Тель-Авиве под-
писана новая программа сотруд-
ничества на три года. Города про-
должат обмениваться опытом в 
сфере ЖКХ, использования ин-
формационных технологий в го-
родском управлении и другим 
направлениям. 

28 апреля. В Вене прошла кон-
ференция «Москва — город для 
бизнеса», обсуждалось дальней-
шее развитие экономических 
связей между Москвой и Австри-
ей, инвестиционные проекты, ко-
торые мы готовы предложить за-
рубежным предпринимателям.

18 мая. В Лейпциге прошла 
конференция с участием москов-
ских и немецких специалистов и 
экспертов по вопросам реформи-
рования промзон и территори-
ального развития городов.

Словом, в последние годы Мо-
сква активно развивает отноше-
ния с такими крупнейшими азиат-
скими мегаполисами, как Синга-
пур, Дакка, Пекин, Шанхай, Гон-
конг, Бангкок, Дели, Мумбаи... 
Крепнут связи и с  давними пар-
тнерами в Европе — Дюссельдор-
фом, Лейпцигом, Берлином, Мюн-
хеном, Веной, Страсбургом, Ниц-
цей, Миланом, Генуей, Римом, Бу-
дапештом, Ригой и другими. Воз-
обновились контакты с Лондоном, 
проходят конструктивные перего-
воры с Нью-Йорком, Хьюстоном, 
Мехико, Лимой, Буэнос-Айре-
сом… Что впереди? Очень насы-
щенная программа на осень. В сен-
тябре — октябре в Москве пройдут 
Международная олимпиада 
школьников, Дни Астаны, Дни 
Дюссельдорфа, Дни экономики 
Баварии, Тайский фестиваль, пер-
вый в истории Филиппинский 
уличный фестиваль. В декабре в 
столице в четвертый раз пройдет 
крупный Международный форум 

представителей зарубежных СМИ 
«It’s time for Moscow».

И все-таки санкции сказались 
на торговле с зарубежьем?
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: К сожалению, прои-
зошло существенное падение 
внешнеторгового оборота прежде 
всего с Евросоюзом. По итогам 
первого квартала 2016-го по срав-
нению с тем же периодом прошло-
го года он упал на 30,6% и соста-
вил 40,3 млрд долл. США. Конечно 
же, для нас серьезное значение 
имело сокращение поставок вы-
сокотехнологичной продукции из 
Европы, но, как говорят в России, 
свято место пусто не бывает. Ос-
вободившиеся ниши быстро заня-
ли предприятия из Китая, Южной 
Кореи, Сингапура и Японии. Что 
касается продуктов питания, то 
поставки мяса существенно уве-
личились из стран Латинской 
Америки. Королевство Марокко, 
прежде известное экспортом ман-

даринов, теперь активно снабжа-
ет москвичей рыбной продук-
цией. Кстати, недавно мы прини-
мали большую делегацию из этой 
страны. Выяснилось, марокканцы 
крайне заинтересованы в увели-
чении поставок в Москву еще и 
одежды, обуви, других товаров.

В любом случае в течение этих 
двух лет Москва совершенно не 
ощутила дефицита ни продоволь-
ствия, ни основных видов ле-
карств. Но санкции послужили хо-
лодным отрезвляющим душем. 
Они подтолкнули российские 
власти объективно оценить ситуа-
цию в экономике и принять меры 
по стимулированию собственной 
агропромышленной отрасли, ис-
пользовать возможности по им-
портозамещению и производству 
необходимых населению продук-
тов и услуг. Многие иностранные 
компании в свою очередь начали 
активнее локализовывать произ-
водство на территории России. 

Массового исхода иностранных 
инвесторов из Москвы нет. 

А вот Запад сам себе оказал 
медвежью услугу. По оценкам 
бывшего главы Еврокомиссии Ро-
мано Проди, в конце 2015 - го 
ущерб от введения антироссий-
ских санкций для европейских 
предприятий составил более 100 
млрд евро. Европа обрекла себя на 
потерю более  2 млн рабочих мест. 

По данным агентства Bloomberg, 
сокращением товарных поста-
вок из стран ЕС воспользовались 
США, которые в это самое время 
увеличили экспорт своих това-
ров в Россию. Как же так, ведь 
Вашингтон фактически высту-
пает организатором антирос-
сийских санкций?
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Да, США  набирают 
обороты в торговле как в целом с 
Россией, так и с Москвой. По объ-
ему поставок товаров в столицу 

они находятся на третьем месте,. 
Всего в Москве  работают более 
тысячи компаний из США. Аме-
риканские инвестфонды, как пра-
вило, вкладывают деньги в дейст-
вующие объекты недвижимости, 
крупные офисные и торговые 
центры. 

Кто из зарубежных партнеров 
Москвы ходит в лидерах по 
внешнеторговому обороту? 
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: На 1 месте по по-
ставкам в Москву стоит Китай, на 
него приходится 22,1%, на 2 — тра-
диционно Германия, доля кото-
рой, правда, сократилась до 
11,3%. Затем идут США — 6,8%, 
Франция — 6,1% и Италия — 4,5%. 
Общий объем импорта в Москву в 
1 квартале 2016-го составил 15,2 
млрд долларов, что на 13,2% мень-
ше аналогичного периода 2015 
года. На машины и оборудование 
приходится 43,4%, остальное — то-
вары народного потребления.

А со странами СНГ Москва про-
должает торговать? 
 СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: СНГ традиционно 
находится в фокусе наших отно-
шений. Но в первую очередь мы 
развиваем торговлю со странами 
Евразийского союза. Скажем, 
торговый оборот Москвы с Ре-
спубликой Беларусь составляет 
более 4 млрд долларов. Не раз бы-
вало так: как только у нас наме-
чался перебой с какими-то про-
дуктами, выручали белорусские 
аграрии. Именно они заняли 
нишу, из которой ушли многие 
европейские поставщики.

Кроме продовольствия, мы за-
купаем у Минска коммунальную 
технику, троллейбусы, автобусы. 
Белорусы принимают участие в 
строительстве московского ме-
тро. Отличные отношения сложи-
лись с Казахстаном. В прошлом 
году мэр Москвы находился с офи-
циальным визитом в Астане. Под-
писана программа сотрудничест-
ва двух столиц. В сентябре этого 
года пройдут Дни Астаны в Мо-
скве. Ответные Дни Москвы, ско-
рее всего, мы приурочим к откры-
тию в Астане выставки ЭКС-
ПО-2017, где Москва, надеюсь, бу-
дет представлена достойно.

Сохраняются добрые отноше-
ния с Арменией. В сентябре у нас 
пройдет традиционная выставка-
ярмарка армянских товаров «Зо-
лотой гранат», где москвичи смо-
гут не только насладиться, ска-
жем, национальной кухней, но и 
послушать выступления вокаль-
ных коллективов из Армении.
Давними партнерами Москвы по 
праву считаются Таджикистан и 
Киргизия. Начали складываться 
отношения Западного округа  с 
молдавским городом Бельцы, где 
проживает в основном русскоя-
зычное население. Весной деле-
гация Москвы побывала там и по-
дарила  местным коммунальным 
службам уборочную технику. 

Инвестиции из Люксембурга, 
технологии из Китая 
и Франции
А что в столице с инвестициями? 
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Сошлюсь на данные 
Центрального банка РФ: за 2015 
год в экономику города поступило 
64,7 млрд долларов прямых инве-
стиций из-за рубежа. Это меньше, 
чем в прошлые годы: пиковым был 
2013 год, когда в Москву пришло в 
виде инвестиций 110 млрд долла-
ров. Общий показатель накоплен-
ных инвестиций на 1 января 2016 

года составляет 173, 6 млрд долла-
ров, или около 50,6% от общерос-
сийских инвестиций. Если очи-
стить эти цифры ЦБ от данных по 
финансовым операциям и опера-
циям по долговым инструментам, 
то получится, что остатки прямых 
инвестиций к началу 2016 года со-
ставляли 91,1 млрд рублей. Это ре-
альные деньги, вложенные ино-
странными инвесторами в разви-
тие нашего города.

Откуда же приходят инвестиции 
в Москву? В какие отрасли инве-
сторы их вкладывают?
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Деньги приходят из 
самых разных стран. Основными 
инвесторами в московскую эко-
номику в 2015 году стали Ирлан-
дия, Великобритания, Люксем-
бург, Китай, Сингапур, Италия.

Москва — это своеобразный 
хаб для вкладывания денег в эко-
номику страны. Подчеркну: при-
мерно половина прямых ино-
странных инвестиций приходит-
ся на наш мегаполис. Это и понят-
но. Здесь расположены штаб-
квартиры крупнейших россий-
ских корпораций, представитель-
ства иностранных компаний. Это 
не значит, что все их проекты 
«оседают» именно в Москве. Как 
правило, далее идет распределе-
ние инвестиций по регионам РФ, 
и все же львиная доля денег оста-
ется в столице.

Думаю, в связи с падением цен 
на недвижимость в ближайшее 
время мы увидим в Москве доста-
точно активную деятельность ки-
тайских компаний. Стройкорпо-
рации из Китая, прежде прини-
мавшие активное участие в возве-
дении «Москва-Сити», недавно 
приступили к реализации проек-
та по созданию конгресс-центра с 
парком «Хуамин» в районе ВДНХ. 
Действует у нас много итальян-
ских компаний. На севере реали-
зуется крупнейший проект под 
брендом «Made in Italy» — это ре-
конструкция квартала «Динамо»: 
строительство самого стадиона и 
возведение офисного, торгового 
центров, гостиничного комплек-
са. И таких примеров много. Тем 
не менее за последние два года по-
ток инвестиций в Москву ослаб. 
Иностранных инвесторов отча-
сти заместили российские. 

Из Италии в Москву год назад 
пришел каршеринг. Теперь мо-
сквичи охотно передвигаются по 
городу на взятых в аренду авто-
мобилях, легко находят их почти 
в любой точке города и оставля-
ют там, где им удобно…
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Этот проект родил-
ся благодаря теплым дружеским 
контактам Москвы с мэрией Ми-
лана. Там впервые опробованный 
каршеринг сначала распростра-
нился по Италии, а затем и по всей 
Европе. Год, прошедший после его 
старта в Москве, оказался для ита-
льянских инвесторов весьма 
успешным, и сейчас у них идут 
интенсивные переговоры с кон-
церном Renault о закупке боль-
шой партии автомобилей для рас-
ширения программы каршеринга 
в нашем городе. Для нас это осо-
бенно приятно, так как речь идет о 
кроссовере, который, хотя и ездит 
под французским брендом, на 
90% создан российскими инжене-
рами и в российском КБ. 

Руководство Renault прини-
мало участие во встрече мэра 

Москвы с главами 20 крупней-
ших французских компаний в 
рамках проведения Дней Москвы 
в Париже в июне этого года. Они 
прямо заявили, что компания на-
мерена развивать автокластер и 
внедрять высокие технологии в 
экономику российской столицы. 

В числе лидеров по инвестирова-
нию вы назвали и «карликовый» 
Люксембург. Судя по всему, от-
туда возвращаются домой рос-
сийские капиталы, которые наш 
бизнес предпочитает хранить в 
банках Великого Герцогства?
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Многим, я думаю, 
понятно, что львиная доля вло-
женных в московскую экономику 
денег из Люксембурга — это реин-
вестиции российских же компа-
ний. Плохо это или хорошо? Для 
Герцогства, наверное, хорошо — 
там сумели создать законодатель-
ство, которое привлекает финан-
сы со всего мира. Но и для нас не-
плохо: опыт Люксембурга, сумев-
шего аккумулировать и взять в 
управление более 4 триллионов 
долларов, крайне интересен Мо-
скве. Уже в течение нескольких 
лет мы работаем над созданием в 
столице Международного финан-
сового центра. Нам важно понять, 
как это делается с точки зрения 
финансового регулятора,  как 
Люксембург продвигает свой 
бренд финансового центра в мире. 

Ну а опыт других столиц Москва 
перенимает? Вот, скажем, Вена 
признана самым комфортным в 
мире городом для проживания…
СЕРГЕЙ ЧЕРЁМИН: Вена, что и гово-
рить, прекрасный! Но  замечу, 
что и Москва старается  не отста-
вать от лучших мегаполисов 
мира. Ее международные рей-
тинги растут. В прошлом году 
Всемирный банк поднял россий-
скую столицу с 62-го на 51-е ме-
сто, сразу на 10 позиций в рей-
тинге Doing Business. Как я уже 
говорил, весной в Каннах Москва 
впервые получила награды сразу 
в 7 престижных номинациях, уч-
режденных влиятельным лон-
донским журналом Foreign Direct 
Magazine, который издает газета 
The Financial Times. Отныне наша 
столица, победив в  борьбе с 223 
городами Европы, по праву мо-
жет называться самым привлека-
тельным городом «по ведению 
бизнеса» и «по развитию челове-
ческого потенциала и образу 
жизни». Подсчеты проводились 
согласно  оценкам ведущих эк-
спертов издания FDI Magazine и 
включали, в том числе, экономи-
ческий потенциал, человеческие 
ресурсы, уровень расходов на ве-
дение бизнеса, уровень жизни, 
качество инфраструктуры, стра-
тегию привлечения прямых ино-
странных инвестиций.

Кроме того, недавно в Лейпци-
ге мэр Москвы из рук президента 
Международного транспортного 
форума получил первую награду 
в пассажирской номинации — «за 
усилия в развитии транспорта». 
Таким образом, меры, которые 
правительство Москвы предпри-
нимает в последние годы для 
улучшения жизни населения, ми-
ровое сообщество оценивает 
очень высоко. 

Акцент

 Мировое сообщество высоко 
оценивает меры, которые пра-
вительство Москвы предпри-
нимает в последние годы для 
улучшения жизни населения

Самые эффективные и инновационные предприятия столи-
цы, по словам Сергея Собянина, получат налоговые льготы. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Сергей Черёмин: Инвесторы хотят 
расширить каршеринг в столице, 
используя московский кроссовер 
«Рено».
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ДЛЯ СПРАВКИ
Востребованными на рынке труда в ближайшие годы ста-
нут профессии айтишника, медика, соцработника, агра-
рия и специалистов в области турбизнеса. Будут активно 
развиваться специальности, связанные с анализом огром-
ного объема информации, например, специалисты в сфере 
профессионального экспресс-образования. В свою очередь, 
актуальность потеряют такие профессии, как сурдопере-
водчик, банковский работник, и специальности, связанные 
с оптовой торговлей.



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2016 
среда №176 (7044)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫСТАВКА На ВДНХ раскроют «кухню» и секреты отечественного кино

Нам и не снилось
Наталья Соколова

К
акой камерой снимали 
«Человека-амфибию»? По-
чему современные фильмы 

озвучивают по старинке? Как со-
здают катастрофы для блокбасте-
ров? Это только часть того, что 
теперь можно узнать об истории 
советского и российского кино 
на выставке «Вам и не сни-
лось…», открывшейся в 15-м па-
вильоне ВДНХ. 

Посетителей встречает толпа, 
но не людей, а ботинок, шлепок, 
кроссовок. Начищенные дорогие 
туфли и рядом подпись «продю-
сер», грубые туфли на высокой 
платформе — «актриса», пляж-
ные сланцы — «редактор», мехо-
вые домашние тапочки — «монта-
жер». Это символическое пред-
ставление съемочной группы. 
Сколько людей делают один 
фильм, об этом мы не задумыва-
емся. Не задумываемся мы и о 
том, кто эти люди: большинство 
создателей остаются за кадром.

Все экспонаты на выставке 
распределили по залам, посвя-
щенным кинопрофессиям. В пер-

вом зале рассказывают о профес-
сии продюсера. Одним из первых 
продюсеров в истории нашего 
кино был Александр Ханжонков. 
Он начинал свое дело с импорта в 
Россию зарубежной кинопродук-
ции.

Следующий зал посвящен 
сценаристам. Профессиональ-
ные киносценаристы появились 
в России только в 1920-х годах, 
когда кинематограф признали 
искусством. Дореволюционный 
кинематограф экранизировал 
популярные женские сентимен-
тальные романы и классику — 
Пушкина и Толстого. В зале, по-
священном сценаристам, самые 
ценные экспонаты — пишущие 
машинки: «Эврика», принадле-
жавшая Василию Шукшину, ти-
пологическая Underwood, за точ-
но такой же работал сценарист 
фильмов Данелии, Шахназарова, 
Досталя Александр Бородянский. 
Рядом в витринах — оригиналь-
ные сценарии к фильмам «Стал-
кер», «Зеркало», «Республика 
ШКИД»... Один из самых интере-
сных экспонатов — сценарий к 
«Брату». Это обычная тетрадь 
формата А4, на страницах кото-
рой фрагменты сценария череду-
ются с полароидными снимками 
актеров в их образах. 

А в соседнем кинозале можно 
узнать все об особенностях кино-
языка мэтров: Андрея Тарков-
ского, Киры Муратовой, Сергея 
Эйзенштейна, Сергея Параджа-
нова, Алексея Германа-старшего, 

достаточно сесть в режиссерское 
кресло, надеть наушники и на-
слаждаться нарезками из их 
фильмов. 

Почему бутылка, разбиваю-
щаяся в кадре, не травмирует ак-
тера? Потому, что она сделана из 
сахара. На вид от обычной ничем 
не отличается. А еще в распоря-
жении киношников искусствен-
ные кровь и снег. И если сегодня 
спецэффекты создаются на 
компьютере, то раньше это дела-
ли огромные машины, с помо-
щью которых одно изображение 
накладывалось на другое, после 
чего в кадре старик Хоттабыч 
взмывал на ковре-самолете над 
Москвой. Да и знали ли вы, что 
если правильно пошуршать по-
лиэтиленом, то на экране «зазву-
чит» пламя, как в фильме «Жан-
на д’Арк».

А в операторский зал лучше 
всего приходить с экскурсией: 
здесь историки кино подробно 
рассказывают, как работают все 
эти громоздкие устройства, в 
том числе скутер для перемеще-
ния под водой и французская ка-
мера clair, с помощью которой 
снимали «Человека-амфибию». 
Некоторые из показанных на вы-
ставке камер до сих пор в рабо-
чем состоянии.

ПРЕМЬЕРА

На экраны 
вышел «Отряд 
самоубийц»

РАСКУСИТЬ  
ЗЛОДЕЕВ

Сусанна Альперина

ПОСЛЕ просмотра фильма Дэ-
вида Эйра «Отряд самоубийц» 
— три основных ощущения: па-
триотическое, содержательное 
и философское. Патриотиче-
ское — гордость за российского 
оператора Романа Васьянова.  
Фильм сделан так, что испыты-
ваешь гордость за нашего соо-
течественника и желаешь, что-
бы его почаще приглашали сни-
мать кино и у нас, и за рубежом. 
Про содержание и философское 
наполнение ленты уже так од-
нозначно не скажешь...

Сюжет, как это обычно и 
случается в фильмах, снятых на 
основе комиксов, прост: для 
спасения мира от фантастиче-
ского терроризма «железная 
леди» офицер американской 
разведки Аманда Уоллер созда-
ет военную группировку из от-
петых негодяев, которым нече-
го терять, кроме своих цепей — 
тюремных. И жизни. Команда 
та еще. Наемный убийца, ведь-
ма, сумасшедшая, живущий в 
канализации человек-
«крокодил» Крок, Бандит — Ка-
питан Бумеранг, Дьябло — его 
руки распространяют огонь по-
чище любого огнемета. В об-
щем, всех для выполнения во-
енной операции приходится 
вытаскивать из тюрем строгого 
режима. И пребыванием в 
тюрьмах «острая» часть исто-
рии персонажей практически 
заканчивается. Потому что как 
только они формируются в во-
енный отряд, то сразу стано-
вятся очень хорошими (это не 
пересказ, а ощущение зрителя).

Суперзлодеи быстро стано-
вятся супергероями. Убийца 
Дэдшот — любящий отец, Дья-
бло — образцовый муж, Буме-
ранг — человек с душой ребенка, 
привязанный к игрушечному 
Единорогу… Массовое раская-
ние «отпетых» способно даже 
выдавить слезу, хотя побольше 
интригующих режиссерских 
ходов не помешало бы. Эту ли-
нию прекрасно держит Харлей 
Квин (актриса Марго Робби — 
красотка из «Волка с Уолл-
стрит» и других картин). Она 
еще по роли и подружка Джоке-
ра: надо же, он не был так оди-
нок, как думали зрители, смо-
тря «Бэтмена». Джокера в но-
вой картине — довольно успеш-
но — играет Джаред Лето. Он — 
не Хит Леджер, конечно, но 
свою краску нашел. И вот эта 
любовно-азартная линия Джо-
кер — Харлей, пожалуй, самая 
заманчивая в фильме — она под-
стегивает все действие. Каждо-
му парню в определенном воз-
расте хочется быть крутым, 
пусть и плохим, зато хорошим 
для своей подружки. А девуш-
кам в свою очередь — прослыть 
самоуверенными, дерзкими, а 
ласковыми лишь со своим из-
бранником. 

Чем закончится история — 
нетрудно догадаться, но глав-
ное в ней — в образах персона-
жей. Татуировка в пол лица у 
Дьябло, золотой револьвер у 
Харви, специальные перчатки у 
Бумеранга, красный глаз — оп-
тический прицел — у Дэдшота и 
многое другое, вплоть до вну-
тренних линий и мотивов каж-
дого персонажа.  

Когда смотришь на колорит-
ную компанию героев этого и 
других комиксов в жизни — име-
ются в виду многочисленные 
фанаты, пришедшие на премье-
ру в костюмах персонажей, — 
понимаешь, что они это делают 
не только потому, что за наряд 
дают бесплатные билеты. Это — 
образ жизни, который их очень 
притягивает и составляет их на-
стоящую жизнь, потому что 
именно в ней они чувствуют 
себя свободно и по-человече-
ски. Им проще переодеться в ге-
роев, чем смотреть на то, что 
происходит вокруг. Они не 
очень хотят сталкиваться с 
правдой жизни... Но если с по-
мощью языка комикса можно 
научить новое поколение пра-
вильно чувствовать и общаться 
— почему бы не снимать такие 
фильмы?!  Чтобы потом хоте-
лось бороться со злом еще бо-
лее могущественным, чем пока 
они сами. 

Кино Новые российские фильмы в Выборге на фестивале 
«Окно в Европу»

С «Хитом» и без хита

Жанна Васильева 

Л
юдмила Гурченко пела 
когда-то: «Жизнь моя  
кинематограф, черно-
белое кино...» Эта пе-
сня — в исполнении 

Дмитрия Певцова и группы «Кар-
туш» — была не единственной да-
нью памяти несравненной актри-
се в вечер открытия фестиваля 
«Окно в Европу» в Выборге.

За пару часов до того в цен-
тральной городской библиотеке 
открылась выставка Музея-ма-
стерской Людмилы Гурченко. 
Среди изысканных нарядов, 
привезенных в Выборг, и зано-
шенный костюмчик, в котором 
юная Люся Гурченко приехала 
поступать во ВГИК (и сшила 
сама!). Зрительницы, рассма-
тривавшие его с нежным внима-
нием, заметили, что манекен 

толстоват по сравнению с фигур-
кой актрисы: пуговички на та-
лии не сошлись.

На открытии фестиваля на-
помнили, что Гурченко дебюти-
ровала в Выборге как режиссер с 
картиной «Пестрые сумерки». А 
нарезка кадров из славных 
фильмов с ее участием («Карна-
вальная ночь», «Двадцать дней 
без войны», «Любовь и голуби», 
«Вокзал для двоих» и др.) напом-
нила о лучших временах нашего 
кино. 

После этих напоминаний смо-
треть конкурсный фильм Анны 
Чернаковой «Жили-были мы» на 
открытии оказалось нелегким 
испытанием. Будто после филь-
мов с невероятной Гурченко уви-
дели манекен в ее наряде, у кото-
рого пуговицы не сходятся на та-
лии. Терпение тех, кто честно до-
сидел до конца, не было вознаг-
раждено и яркостью концовки.

Сравнение с чудесным рас-
сказом «Голубая чашка» (о кото-
ром вспомнили лишь потому, что 
у Гайдара, как и в фильме, тоже 
размолвка между родителями 
увидена глазами ребенка) слиш-
ком лестно для этого кино, пре-
тендующего на звание детского. 

Хотя в фильме оживает нари-
сованный ворон, портрет на сте-
не заговорил не хуже, чем в «Гар-
ри Поттере». А одна из героинь 
отважно прыгает в рамку карти-

ны (точнее, репродукции брюл-
ловской «Гибели Помпеи»), по-
падая в домашнюю постановку 
«живой картины» позапрошлого 
века. Но... вместо теплоты «дет-
ского мира» мы попадаем в бес-
конечность натужного утренни-
ка. И тут режиссера не спасают 
ни талант Дмитрия Певцова (и 
других знаменитостей), ни сце-
нография Александра Адабашья-
на, ни обаяние шестилетней ак-
трисы Сони Галишниковой. 

Хрупкую конструкцию услов-

ного мира грузят еще познава-
тельным путешествием к «теням 
забытых предков», и она разва-
ливается на глазах изумленной 
публики. Тут и «Гибели Помпеи» 
уже не надо…

К счастью, фильмы, представ-
ленные на второй день в конкур-
се «Осенние премьеры», были 
много интереснее. В дебютных 
фильмах Ольги Веремеевой и 
Елены Демидовой «Прикоснове-
ние ветра» и Маргариты Михай-
ловой «Хит» можно, конечно, ис-
кать особенности «женского 
кино». Но почему, интересно, 
никто не ищет признаки «муж-
ского» кино в блистательных 
«Стране ОЗ» или в «Волчке» Ва-
силия Сигарева? Я это к тому, что 
фильмы «Прикосновение ветра» 
и «Хит» любопытны не только 
тем, что их сняли молодые краси-
вые девушки. И даже не только 
тем, что в обеих картинах сыгра-
ла прекрасная Юлия Ауг. Скорее 

уж их сближает другое — вкус к 
визуальному эксперименту и по-
пытка найти точное «слово» для 
реальности, в которой все (или 
почти все) оказывается не тем, 
чем кажется. Но этим сходство и 
исчерпывается.

Если Ольга Веремеева и Еле-
на Демидова в «Прикосновении 
ветра» размывают грань между 
документальным и игровым 
кино, снятым в 8000 км от Мо-
сквы — на Байкале и в Иволгин-
ском дацане в Бурятии, то  Мар-
гарита Михайлова создает утон-
ченный визуальный палимпсест 
столичной жизни. В «Хите» то-
пография реального города от-
мечается «иконами» айпада и 
значками из поисковика Google. 
Урбанистическая картинка на-
кладывается на образы видеоин-
сталляции… Ночной проход по 
дощатому настилу мимо строи-
тельных вагончиков соседствует 
со сценой в люксовом отеле, где 

две подруги встречаются с по-
тенциальным женихом одной из 
них (он откуда-то с арабского 
Востока)… Не менее сложносо-
чиненный — музыкальный ряд 
фильма, в котором вокал Алены 
Тоймицевой из шоу «Голос» сое-
диняется с музыкой молодого 
композитора Олега Белова, а 
также Сони Озерной.

Соня сыграла роль колючей 
студентки, мечтающей о карьере 
архитектора и ведущейся на ба-
нальную разводку старого лове-
ласа. При всей отточенности ви-
зуального языка, история вполне 
узнаваема.  Стара, как романы 
Бальзака и Теккерея. Мы почему-
то считаем, что пронырливые Ра-
стиньяк и Бекки Шарп — герои 
ушедших эпох. С чего бы? Лишь 
потому, что они обходились без 
планшета и мобильника?

Постер с фотографией Людмилы Гурченко  украсил и фасад кинотеатра «Выборг-Палас», и залы, где проходят показы фестивальных фильмов.

Акцент

 Мы почему-то считаем, 
что пронырливые Растиньяк 
и Бекки Шарп — герои 
ушедших эпох. С чего бы это?

Проще переодеться 
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вокруг
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ДАВАЙТЕ СФОТКАЕМСЯ!
ВОТ какое замечательное обращение, написанное печат-
ными буквами от руки, я, как и все посетители маленькой 
кондитерской неподалеку от болгарского города Бургаса 
на Солнечном Берегу, прочитал в начале августа: «Если 
Вам нравимся мы и наши сладости, не стесняйтесь, мы го-
товы сфоткаться с Вами за два лева на фоне наших изде-
лий!» Уверен, что такие слова радуют глаз и сейчас, когда 
вы держите в руках этот номер «РГ». Замечу, что ничего 
подобного в этом заведении не было ни на английском, ни 
на немецком, ни на китайском, — словом, ни одном дру-
гом, кроме русского, языке мира. Оглядевшись, обнару-
жил десятка два совершенно уникальных тортов, бесчи-
сленное количество вкуснейших на вид пирожных и един-
ственную красивую болгарку, которой, скажем так, было 
несколько больше, чем 25 лет. В ответ на мое болгарское 
приветствие, она, без труда угадав во мне россиянина, от-
ветила на русском, который был много лучше моего бол-
гарского. Наверняка, как и многие жители этой замеча-
тельной славянской страны, ходившие в школу с 1946 по 
1989 год, она изучала русский язык с третьего по восьмой 

класс, а потом могла 
совершенствовать 
его еще два года пе-
ред получением атте-
стата зрелости. По-
нятно, что строгим 
пуристам-филоло-
гам не понравится 
слово «сфоткаться», 
но его появление сви-
детельствует о том, 
что наши мастерицы 
сладостей не доволь-

ствуются тем, чему их выучили в болгарской школе вре-
мен народной демократии имени Тодора Живкова, но не 
чужды влиянию молодежного сленга, которым пользуют-
ся юные создания из России и других постсоветских госу-
дарств. Впрочем, не только юные. А это значит, что живое 
общение не менее важно, чем академическая ученость. 

Принято считать, что интерес к русскому языку в Бол-
гарии был неизменно высок, но это не совсем так. В 90-х 
годах прошлого века от его изучения отказывались демон-
стративно, он занимал 14-е место по спросу среди уча-
щихся, уступая не только европейским, но и восточным 
языкам. Ситуация изменялась медленно — возвращение 
русского языка в болгарских школы и вузы определялось 
разными факторами. Но помимо субъективных и в выс-
шей степени искренних усилий русофильских организа-
ций, поддерживаемых, в частности, правительством Мо-
сквы, важнейшую роль сыграли объективные экономиче-
ские обстоятельства. В начале ХХI века в Болгарию потя-
нулись не только российские туристы, но и российские 
инвестиции. Причем не только от крупных российских 
компаний, таких, к примеру, как ЛУКОЙЛ, но и от част-
ных граждан. Более трехсот пятидесяти тысяч собствен-
ников жилья из нашей страны повлияли на развитие мест-
ной инфраструктуры и предопределили необходимость 
во множестве специалистов со знанием русского языка — 
от нотариусов и врачей до продавцов и официантов. Имен-
но поэтому сегодня русский язык, который четверть века 
назад потерял в Болгарии привилегированный статус обя-
зательного, сохраняет устойчивые позиции второго ино-
странного после английского, опережая немецкий и фран-
цузский.        

В 2015 году, как свидетельствуют данные Министерст-
ва образования Болгарии, 10 тысяч детей дошкольного 
возраста и 127 330 школьников учили русский язык. Для 
страны с населением семь с половиной миллионов чело-
век эти цифры не могут не впечатлять. Если добавить к 
нынешним юным учащимся их родителей вместе с дедуш-
ками и бабушками, для которых русский язык был обяза-
тельным для изучения в школе, то своим словарным запа-
сом «великого и могучего» сможет похвастаться как ми-
нимум треть сегодняшнего населения Болгарии. 

Притом что интерес к русскому языку за минувшие де-
сять лет вырос повсеместно, не стоит находиться в плену 
лукавых цифр. В венгерских гимназиях, например, его 
учит лишь 3,5 тысячи учащихся 9—11-х классов. Когда 
вполне справедливо говорят о том, что в Польше русский 
язык занимает третье место среди иностранных, все-таки 
стоит посмотреть, каково же реальное количество поля-
ков выбрало нашу родную речь. И мы убедимся, что в 
2010-11 гг. доля школьников, выбравших русский, состав-
ляла 3,6% от общего числа учащихся, тогда как англий-
ским занимались 66,6%, а немецким — 26,7%. В результате 
более 75% польских 
абитуриентов, жела-
ющих заниматься ру-
систикой, не знают 
русского языка. За 
последние пять лет 
интерес к русскому 
языку увеличился в 
воеводствах, грани-
чащих с Российской 
Федерацией, — но ны-
нешняя политиче-
ская ситуация, замо-
роженное пригра-
ничное сотрудниче-
ство не позволит ка-
чественно перело-
мить общие негативные тенденции. И это притом что даже 
сегодня около трети поляков не скрывают, что знают рус-
ский лучше других иностранных языков. Это вполне есте-
ственно, если вспомнить, что еще в 1990—91 гг. 3 миллио-
на 648,4 тысячи польских школьников учили русский 
язык как обязательный. Впрочем, важно не забывать, что 
и западные, южные и восточные славяне легче восприни-
мают языки друг друга, нежели западноевропейскую 
речь. И когда, к примеру, в 2017 году будут отмечать 
500-летие «Псалтыря» Франциска Скорины, первой бело-
русской печатной книги на кириллице, то это событие 
станет общим праздником — для белорусов, русских, укра-
инцев, чехов и словаков. И тем не менее сколько раз во 
время заседаний правления Форума славянских культур 
мне приходилось просить моих коллег переходить с ан-
глийского на их родные языки — при желании мы всегда 
можем понять друг друга. Но даже в Болгарии можно раз-
глядеть тревожные симптомы. В 2015 году русскую фило-
логию в высших учебных заведениях страны изучали 
лишь 400 человек. И только 2000 студентов других специ-
ализаций выбрали русский в качестве одного из ино-
странных. Совершенно очевидно, что уже вскоре может 
возникнуть дефицит педагогов — и в вузах, и в средних 
школах. И задуматься об этом нужно уже сегодня. Хочет-
ся, чтобы мои правнуки могли сфоткаться с правнуками 
той красивой болгарской дамы, что напоила меня утрен-
ним кофе в кондитерской неподалеку от Бургаса.

Интерес к русскому 
языку за десять лет 
вырос, но не стоит 
находиться 
в плену цифр

Замороженное 
приграничное 
сотрудничество 
не позволит качест-
венно переломить 
общие негативные 
тенденции

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Посетители этой познавательной выставки смогут примерить на себя 
обувь да и лавры мэтров отечественного кино.

Лучшие выставки августа: 
Привычки москвичей 
и фотографии морских 
хищников
rg.ru/art/1288127

Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1291007
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На выставке открыты и ма-
стер-классы, где научат сни-
мать свой собственный фильм. 
И, может, тоже летать на ков-
ре-самолете.
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Дмитрий Певцов приехал представ-
лять фильм «Жили-были мы», где 
сыграл одну из главных ролей.
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I. Операторы документальных, 
документографических, реферативных 

и полнотекстовых зарубежных 
баз данных

1. Издательство Американского 
химического  общества  (Amer ican 
Chemical Society Web Edition).

2. Издательство Американского 
института физики (American Institute of 
Physics).

3. Издательство Американского 
математического общества (American 
Mathematical Society).

4. Издательство Американского 
физического  общества  (Amer ican 
Physical Society).

5. Издательство Института физики 
— Великобритания (Institute of Physics 
Publishing).

6. Издательство Springer Nature.
7. Издательство Оптического обще-

ства Америки (Optical Society of America).
8. Издательство Oxford University 

Press (Издательство Оксфордского уни-
верситета).

9. Издательство Королевского хими-
ческого общества (Royal Society of 
Chemistry).

10. Издательство SAGE Publication.
1 1 .  И з д а т е л ь с т в о  C a m b r i d g e 

University Press (Издательство Кем-
бриджского университета).

12. Издательство Taylor & Francis.
13. Издательство Wiley.
14. Издательство Elsevier.

15. Издательство международного 
общества оптики и фотоники SPIE.

16. Издательство Institute of Electrical 
and Electronic Engineers (Издательство 
Института инженеров электротехники и 
электроники).

17. Издательство Annual Reviews.
18. Издательство Georg Thieme Verlag KG.
19. Компания Questel.
20. Компания ProQuest.
21. Компания EBSCO Publishing.
22. Компания Chemical Abstracts 

Service.
23.  Издательство The American 

Associat ion for the Advancement of 
Science (Издательство Американской 
Ассоциации содействия развитию 
науки).
II. Операторы специализированных баз 

данных международных индексов 
научного цитирования

24. Компания Thomson Reuters (Web 
of Science).

25. Компания Elsevier (Scopus).
Примечание. Под оператором докумен-

тальных, документографических, рефера-
тивных, полнотекстовых зарубежных баз 
данных и специализированных баз данных 
международных индексов научного цитиро-
вания в целях настоящего распоряжения 
понимается оператор информационной 
системы в соответствии с частью 2 статьи 13 
Федерального закона «Об информации, 
информационных технологиях и о защите 
информации».

1. Абзацы второй и третий пункта 2 
изложить в следующей редакции:

«Под исполнителем понимаются 
туроператор, который заключает с 
потребителем договор о реализации 
туристского продукта, а также турагент, 
действующий на основании договора 
со сформировавшим туристский про-
дукт туроператором и доверенности, 
выданной туроператором, на заключе-
ние от имени и по поручению туропера-
тора договоров о реализации сформи-
рованного туроператором туристского 
продукта в соответствии с Федераль-
ным законом «Об основах туристской 
деятельности в Российской Федера-
ции» и Гражданским кодексом Россий-
ской Федерации.

Типовые формы договора о реали-
зации туристского продукта, заключае-
мого между туроператором и туристом 
и (или) иным заказчиком, и договора о 
реализации туристского продукта, 
заключаемого между турагентом и 
туристом и (или) иным заказчиком, 
утверждаются Министерством культу-
ры Российской Федерации.».

2. В абзаце восемнадцатом пункта 7:
а) слово «компенсационного» заме-

нить словом «резервного»;
б) слова «или ненадлежащего 

исполнения» исключить.
3. Пункт 8 изложить в следующей 

редакции:
«8. Исполнитель обязан предоста-

вить потребителю информацию:
о внесении сведений о туроперато-

ре, сформировавшем реализуемый 
туристский продукт, в единый феде-
ральный реестр туроператоров;

о наличии у туроператора (за 
исключением туроператоров, указан-
ных в абзацах втором и третьем части 
пятой статьи 41 Федерального закона 
«Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации») договора или 
договоров страхования гражданской 
ответственности за неисполнение обя-
зательств по договору о реализации 
туристского продукта (далее — дого-
вор страхования ответственности туро-
ператора) либо банковской гарантии 
или банковских гарантий исполнения 
обязательств по договору о реализации 
туристского продукта, предусмотрен-
ных Федеральным законом «Об осно-
вах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации» (далее — банковская 
гарантия).

При заключении договора о реали-

зации туристского продукта в сфере 
выездного туризма исполнитель обя-
зан проинформировать в письменной 
форме заказчика туристского продук-
та:

о возможности туриста обратиться 
за оказанием экстренной помощи с ука-
занием сведений об объединении туро-
ператоров в сфере выездного туризма 
и о способах связи с ним (номеров 
телефонов, факсов, адреса электрон-
ной почты) и других сведений;

о возможности туриста и (или) 
иного заказчика обратиться с письмен-
ным требованием о возмещении реаль-
ного ущерба, понесенного туристом в 
результате неисполнения туроперато-
ром обязательств по договору о реали-
зации туристского продукта, за счет 
средств фонда персональной ответст-
венности туроператора (в случае, уста-
новленном частью десятой статьи 116 
Федерального закона «Об основах 
туристской деятельности в Российской 
Федерации»);

о переходе к объединению туропе-
раторов в сфере выездного туризма 
принадлежащего туристу права требо-
вания о выплате страхового возмеще-
ния по договору страхования ответст-
венности туроператора к страховщику 
либо об уплате денежной суммы по 
банковской гарантии в пределах суммы 
расходов, понесенных объединением 
туроператоров в сфере выездного 
туризма по оказанию экстренной помо-
щи туристу.

При заключении договора о реали-
зации туристского продукта в сфере 
выездного туризма исполнитель обя-
зан проинформировать туриста и (или) 
иного заказчика о возможности тури-
ста добровольно застраховать риски, 
связанные с совершением путешествия 
и не покрываемые договором страхова-
ния ответственности туроператора 
либо банковской гарантией, а также с 
ненадлежащим исполнением туропера-
тором обязательств по договору о реа-
лизации туристского продукта.».

4. Абзац первый пункта 9 после слов 
«он обязан» дополнить словами «пре-
доставить потребителю копию дове-
ренности, выданную туроператором, на 
заключение от имени туроператора 
договоров о реализации сформирован-
ного им туристского продукта,  а 
также».

5. Пункты 13 и 14 признать утратив-
шими силу.

1. В постановлении Правительства Рос-
сийской Федерации от 27 февраля 2013 г. 
№ 162 «Об утверждении Правил оказания 
экстренной помощи туристам и Правил 
финансирования расходов на оказание экс-
тренной помощи туристам из компенсаци-
онного фонда» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2013, № 9, 
ст. 958; 2015, № 46, ст. 6390):

а) в наименовании и абзаце третьем 
слово «компенсационного» заменить сло-
вом «резервного»;

б) в Правилах оказания экстренной 
помощи туристам, утвержденных указан-
ным постановлением:

абзац второй пункта 1 изложить в сле-
дующей редакции:

«Экстренная помощь представляет 
собой действия по организации перевозки 
туриста из страны временного пребывания 
(оплата услуг по перевозке) и (или) иные 
действия (в том числе оплата услуг по раз-
мещению), осуществляемые объединени-
ем туроператоров в сфере выездного 
туризма в соответствии с Федеральным 
законом «Об основах туристской деятель-
ности в Российской Федерации» в связи с 
неисполнением туроператором обяза-
тельств по договору о реализации турист-
ского продукта в части неоказания полно-
стью или частично туристу входящих в него 
услуг по перевозке и (или) размещению.»;

в абзаце втором пункта 3 слово «ком-
пенсационного» заменить словом «резер-
вного»;

в пункте 4:
подпункты «а» и «б» изложить в следу-

ющей редакции:
«а) перевозку туриста из страны вре-

менного пребывания (оплата услуг по пере-
возке) в место окончания путешествия 

оптимальным маршрутом с наименьшими 
временными затратами по усмотрению 
объединения туроператоров (авиатран-
спортом, железнодорожным транспортом, 
автомобильным транспортом, водным 
транспортом) (далее — перевозка);

б) оплату услуг по размещению туриста 
в гостинице или ином средстве размещения 
на срок до начала осуществления перевоз-
ки к месту окончания путешествия на усло-
виях договора о реализации туристского 
продукта;»;

подпункт «г» признать утратившим 
силу;

подпункт «д» пункта 5 изложить в сле-
дующей редакции:

«д) обстоятельства (факты), свиде-
тельствующие о неисполнении туроперато-
ром обязательств по договору о реализа-
ции туристского продукта в части неоказа-
ния полностью или частично туристу входя-
щих в него услуг по перевозке и (или) раз-
мещению.»;

в абзаце втором пункта 6:
слова «невозможности исполнения, 

неисполнения или ненадлежащего испол-
нения» заменить словом «неисполнения»;

после слов «по договору о реализации 
туристского продукта» дополнить словами 
«в части неоказания полностью или частич-
но туристу входящих в него услуг по пере-
возке и (или) размещению»;

в) в Правилах финансирования расхо-
дов на оказание экстренной помощи тури-
стам из компенсационного фонда, утвер-
жденных указанным постановлением:

в наименовании слово «компенсацион-
ного» заменить словом «резервного»;

в пункте 1 слово «компенсационный» в 
соответствующем падеже заменить словом 
«резервный» в соответствующем падеже;

в пунктах 2, 4 и 6 слово «компенсацион-
ного» заменить словом «резервного».

2. В постановлении Правительства Рос-
сийской Федерации от 30 августа 2013 г. 
№ 752 «Об утверждении требований к кри-
териям отбора кредитных организаций, в 
которых допускается размещение средств 
компенсационного фонда объединения 
туроператоров в сфере выездного туриз-
ма» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2013, № 36, ст. 4580; 2015, 
№ 19, ст. 2826):

а) в наименовании и тексте слово «ком-
пенсационного» заменить словом «резер-
вного»;

б) в требованиях к критериям отбора 
кредитных организаций, в которых допу-
скается размещение средств компенсаци-
онного фонда объединения туроператоров 
в сфере выездного туризма, утвержденных 
указанным постановлением:

в наименовании и абзаце первом слово 
«компенсационного» заменить словом 
«резервного»;

в абзаце третьем цифру «5» заменить 
цифрами «25»;

абзацы пятый, шестой и восьмой при-
знать утратившими силу;

дополнить абзацами следующего 
содержания:

«участие кредитной организации в 
системе обязательного страхования вкла-
дов физических лиц в банках Российской 
Федерации;

нахождение кредитной организации 
под прямым или косвенным контролем 
Центрального банка Российской Федера-
ции или Российской Федерации или 
заключение государственной корпора-
цией «Агентство по страхованию вкла-
дов» с кредитной организацией договора 

субординированного займа и предостав-
ление облигаций федерального займа 
либо заключение договора о приобрете-
нии привилегированных акций кредит-
ной организации и оплата таких акций 
облигациями федерального займа в рам-
ках мер по повышению капитализации;

наличие в договоре банковского 
депозита с кредитной организацией 
условия, на основании которого средст-
ва резервного фонда объединения туро-
ператоров в сфере выездного туризма 
размещаются на депозиты, в соответст-
вии с которым в случае досрочного рас-
торжения владельцем банковского 
депозита указанного договора в связи с 
тем, что кредитная организация переста-
ла удовлетворять требованиям, предус-
мотренным настоящим документом, 
кредитная организация по требованию 
владельца банковского депозита воз-
вращает ему сумму депозита и проценты 
по нему, начисленные исходя из процен-
тной ставки, определенной этим догово-
ром;

в случае если средства резервного 
фонда объединения туроператоров в 
сфере выездного туризма размещены на 
банковских депозитах в кредитных орга-
низациях, соответствующих требовани-
ям, установленным абзацами вторым — 
восьмым настоящего документа, и в 
отношении этих кредитных организаций 
или в отношении лиц, под контролем 
либо значительным влиянием которых 
находятся эти кредитные организации, 
действуют международные санкции, то 
такие кредитные организации должны 
быть определены отдельным решением 
Правительства Российской Федера-
ции.».

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 2 августа 2016 г. № 1637-р г. Москва

В соответствии с пунктом 44 части 1 статьи 93 Федерального закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» утвердить прилагаемый перечень операторов документальных, докумен-
тографических, реферативных, полнотекстовых зарубежных баз данных и специализиро-
ванных баз данных международных индексов научного цитирования.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Перечень операторов документальных, 
документографических, реферативных, 
полнотекстовых зарубежных баз данных 

и специализированных баз данных международных 
индексов научного цитирования

Постановление Правительства Российской Федерации
от 1 августа 2016 г. № 736 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила оказания услуг по реализации 

туристского продукта
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
1. Утвердить прилагаемые измене-

ния, которые вносятся в Правила оказа-
ния услуг по реализации туристского 
продукта, утвержденные постановлени-
ем Правительства Российской Федера-
ции от 18 июля 2007 г. № 452 «Об утвер-
ждении Правил оказания услуг по реали-
зации туристского продукта» (Собрание 

законодательства Российской Федера-
ции, 2007, № 30, ст. 3942; 2013, № 13, 
ст. 1558; 2014, № 43, ст. 5900; 2015, № 46, 
ст. 6390).

2. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 января 2017 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, 
которые вносятся в Правила оказания услуг 

по реализации туристского продукта

Постановление Правительства Российской Федерации
от 3 августа 2016 г. № 753 г. Москва

О внесении изменений в некоторые акты Правительства 
Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в акты Правительства Россий-

ской Федерации.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2017 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев
Изменения, которые вносятся в акты Правительства Российской Федерации

1. Абзац шестой пункта 1 изложить в следующей 
редакции:

«перечень государственных услуг, предоставление 
которых в многофункциональных центрах предоставления 
государственных и муниципальных услуг без личной явки 
заявителя в органы записи актов гражданского состояния, 
образованные органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации, а также в органы местного 
самоуправления муниципальных районов, городских 
округов, городских и сельских поселений, на территории 
которых отсутствуют органы записи актов гражданского 
состояния, наделенные полномочиями на государствен-
ную регистрацию актов гражданского состояния в соответ-
ствии с Федеральным законом «Об актах гражданского 
состояния», организуется в порядке эксперимента.».

2. В пункте 42 слова «соответствующий орган государ-
ственной власти, орган местного самоуправления» заме-
нить словами «органы записи актов гражданского состоя-
ния, образованные органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации, а также в органы мест-
ного самоуправления муниципальных районов, городских 
округов, городских и сельских поселений, на территории 
которых отсутствуют органы записи актов гражданского 
состояния, наделенные полномочиями на государствен-
ную регистрацию актов гражданского состояния в соответ-
ствии с Федеральным законом «Об актах гражданского 
состояния».

3. Дополнить пунктами 45 — 47 следующего содержа-
ния:

«45. Установить, что организация предоставления в 
многофункциональных центрах государственных услуг, 
оказываемых Министерством внутренних дел Российской 
Федерации, по выдаче, замене паспортов гражданина Рос-
сийской Федерации, удостоверяющих личность граждани-
на Российской Федерации на территории Российской 
Федерации, по оформлению и выдаче паспортов гражда-
нина Российской Федерации, удостоверяющих личность 
гражданина Российской Федерации за пределами терри-
тории Российской Федерации, по проведению экзаменов 
на право управления транспортными средствами и выдаче 
водительских удостоверений (в части выдачи российских 
национальных водительских удостоверений при замене, 
утрате (хищении) и международных водительских удосто-
верений) осуществляется с 1 февраля 2017 г.

46. Установить, что организация предоставления в 
многофункциональных центрах государственной услуги, 
оказываемой Министерством внутренних дел Российской 
Федерации, по оформлению и выдаче паспортов гражда-
нина Российской Федерации, удостоверяющих личность 
гражданина Российской Федерации за пределами терри-
тории Российской Федерации, содержащих электронный 
носитель информации, осуществляется:

с 1 февраля 2017 г. — не менее чем в одном много-
функциональном центре, расположенном в городском 
округе и административном центре муниципального райо-
на с численностью населения свыше 100 тыс. человек, а 
также в городе федерального значения;

с 1 января 2018 г. — не менее чем в одном многофун-
кциональном центре, расположенном в городском округе 
и административном центре муниципального района с 
численностью населения свыше 50 тыс. человек.

По решению учредителя многофункционального цен-
тра при наличии соответствующих материально-техниче-
ских и финансовых возможностей организация предо-
ставления указанной государственной услуги, оказывае-
мой Министерством внутренних дел Российской Федера-
ции, возможна в многофункциональных центрах субъекта 
Российской Федерации, расположенных на территории 
муниципального района или городского округа с числен-
ностью населения меньшей, чем предусмотрено абзацами 
вторым и третьим настоящего пункта.

47. Установить, что организация предоставления в 
многофункциональных центрах государственной услуги, 
оказываемой Министерством внутренних дел Российской 
Федерации, по выдаче справок о том, является или не явля-
ется лицо подвергнутым административному наказанию за 
потребление наркотических средств или психотропных 
веществ без назначения врача либо новых потенциально 
опасных психоактивных веществ, осуществляется с 1 янва-
ря 2017 г.».

4. Перечень государственных услуг, предоставление 
которых организуется по принципу «одного окна» в много-
функциональных центрах предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг федеральными органами 
исполнительной власти и органами государственных вне-
бюджетных фондов, утвержденный указанным постанов-
лением, изложить в следующей редакции:

«Утвержден постановлением Правительства 
Российской Федерации  от 27 сентября 2011 г. № 797

(в редакции постановления Правительства 
Российской Федерации от 3 августа 2016 г. № 755)

Перечень государственных услуг, предоставление 
которых организуется по принципу «одного окна» 
в многофункциональных центрах предоставления 

государственных и муниципальных услуг 
федеральными органами исполнительной власти 

и органами государственных 
внебюджетных фондов

МВД России
1. Регистрационный учет граждан Российской Феде-

рации по месту пребывания и по месту жительства в преде-
лах Российской Федерации (в части приема и выдачи доку-
ментов о регистрации и снятии граждан Российской Феде-
рации с регистрационного учета по месту пребывания и по 
месту жительства в пределах Российской Федерации)

2. Осуществление миграционного учета иностранных 
граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации (в 
части приема уведомления о прибытии иностранного гра-
жданина или лица без гражданства в место пребывания и 
проставления отметки о приеме уведомления)

3. Выдача, замена паспортов гражданина Российской 
Федерации, удостоверяющих личность гражданина Рос-
сийской Федерации на территории Российской Федерации

4. Оформление и выдача паспортов гражданина Рос-
сийской Федерации, удостоверяющих личность граждани-
на Российской Федерации за пределами территории Рос-
сийской Федерации

5. Оформление и выдача паспортов гражданина Рос-
сийской Федерации, удостоверяющих личность граждани-
на Российской Федерации за пределами территории Рос-
сийской Федерации, содержащих электронные носители 
информации

6. Проведение экзаменов на право управления тран-
спортными средствами и выдача водительских удостове-
рений (в части выдачи российских национальных води-

тельских удостоверений при замене, утрате (хищении) и 
международных водительских удостоверений)

ФНС России
7. Государственная регистрация юридических лиц, 

физических лиц в качестве индивидуальных предприни-
мателей и крестьянских (фермерских) хозяйств

Росреестр
8. Государственная регистрация прав на недвижимое 

имущество и сделок с ним
9. Государственный кадастровый учет недвижимого 

имущества
Росимущество

10. Предоставление в собственность, аренду, постоян-
ное (бессрочное) пользование, безвозмездное пользова-
ние земельных участков, находящихся в федеральной 
собственности, без проведения торгов

11. Предоставление земельных участков, находящих-
ся в федеральной собственности, на торгах (в части подачи 
заявления о предоставлении земельных участков, находя-
щихся в федеральной собственности, на торгах)

Уполномоченные федеральные органы 
исполнительной власти

12. Прием и учет уведомлений о начале осуществления 
юридическими лицами и индивидуальными предпринима-
телями отдельных видов работ и услуг согласно перечню, 
предусмотренному постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 16 июля 2009 г. № 584 «Об уведоми-
тельном порядке начала осуществления отдельных видов 
предпринимательской деятельности»

Пенсионный фонд Российской Федерации
13. Выдача государственного сертификата на мате-

ринский (семейный) капитал
14. Рассмотрение заявления о распоряжении средст-

вами (частью средств) материнского (семейного) капитала
15. Установление ежемесячной денежной выплаты 

отдельным категориям граждан в Российской Федерации
16. Прием, рассмотрение заявлений (уведомления) 

застрахованных лиц в целях реализации ими прав при 
формировании и инвестировании средств пенсионных 
накоплений и принятие решений по ним

17. Предоставление компенсации расходов на оплату 
стоимости проезда к месту отдыха на территории Россий-
ской Федерации и обратно пенсионерам, являющимся 
получателями страховых пенсий по старости и инвалидно-
сти и проживающим в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях

18. Прием от граждан анкет в целях регистрации в 
системе обязательного пенсионного страхования, в том 
числе прием от застрахованных лиц заявлений об обмене 
или о выдаче дубликата страхового свидетельства».

5. Рекомендуемый перечень государственных и муни-
ципальных услуг, предоставление которых может быть 
организовано по принципу «одного окна» в многофункци-
ональных центрах предоставления государственных и 
муниципальных услуг, утвержденный указанным поста-
новлением, изложить в следующей редакции:

«Утвержден постановлением Правительства 
Российской Федерации  от 27 сентября 2011 г. № 797 

(в редакции постановления Правительства 
Российской Федерации от 3 августа 2016 г. № 755)

Рекомендуемый перечень государственных 
и муниципальных услуг, предоставление которых 

может быть организовано по принципу 
«одного окна» в многофункциональных центрах 

предоставления государственных 
и муниципальных услуг

Пенсионный фонд Российской Федерации
1. Установление страховых пенсий, накопительной 

пенсии и пенсий по государственному пенсионному обес-
печению

2. Выплата страховых пенсий, накопительной пенсии и 
пенсий по государственному пенсионному обеспечению

3. Установление федеральной социальной доплаты к 
пенсии

Фонд социального страхования 
Российской Федерации

4. Прием документов, служащих основаниями для 
исчисления и уплаты (перечисления) страховых взносов, а 
также документов, подтверждающих правильность исчи-
сления и своевременность уплаты (перечисления) страхо-
вых взносов

5. Регистрация и снятие с регистрационного учета лиц, 
добровольно вступивших в правоотношения по обязатель-
ному социальному страхованию на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнством

6. Регистрация и снятие с регистрационного учета 
страхователей — физических лиц, заключивших трудовой 
договор с работником

7. Регистрация страхователей и снятие с учета страхо-
вателей — физических лиц, обязанных уплачивать страхо-
вые взносы в связи с заключением гражданско-правового 
договора

Органы исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации и органы местного 

самоуправления
8. Предварительное согласование предоставления 

земельного участка
9. Предоставление земельного участка, находящегося 

в государственной или муниципальной собственности, без 
торгов

10. Предоставление земельного участка, находящего-
ся в государственной или муниципальной собственности, 
на торгах

11. Предоставление информации о форме собствен-
ности на недвижимое и движимое имущество, земельные 
участки, находящиеся в собственности муниципального 
образования, включая предоставление информации об 
объектах недвижимого имущества, находящихся в муни-
ципальной собственности и предназначенных для сдачи в 
аренду

12. Выдача разрешений на проведение земляных 
работ

13. Выдача акта освидетельствования проведения 
основных работ по строительству (реконструкции) объекта 
индивидуального жилищного строительства с привлече-
нием средств материнского (семейного) капитала

14. Предоставление земельных участков, находящих-
ся в государственной или муниципальной собственности, 
отдельным категориям граждан в собственность бесплат-
но

15. Предоставление разрешения на осуществление 
условно разрешенного вида использования земельного 
участка или объекта капитального строительства

16. Выдача градостроительного плана земельного 
участка

17. Выдача разрешения на строительство объекта 
капитального строительства

18. Перевод жилого помещения в нежилое помещение 
или нежилого помещения в жилое помещение

19. Согласование проведения переустройства и (или) 
перепланировки жилого помещения

20. Выдача разрешения на ввод объекта капитального 
строительства в эксплуатацию

21. Присвоение адреса объекту недвижимости
22. Согласие на обмен жилыми помещениями, кото-

рые предоставлены по договорам социального найма и в 
которых проживают несовершеннолетние, недееспособ-
ные или ограниченно дееспособные граждане, являющие-
ся членами семей нанимателей таких жилых помещений

23. Предоставление юридическим лицам и гражданам 
в собственность, постоянное (бессрочное) пользование, 
безвозмездное пользование и аренду земельных участков 
из состава земель, государственная собственность на 
которые не разграничена

24. Содействие гражданам в поиске подходящей рабо-
ты, а работодателям — в подборе необходимых работни-
ков в части подачи гражданином заявления и предоставле-
ния информации о государственной услуге

25. Организация ярмарок вакансий и учебных рабочих 
мест в части предоставления информации об их проведе-
нии

26. Выдача гражданам с использованием баз данных 
органов службы занятости населения документов (спра-
вок) о регистрации их в качестве безработных и размере 
выплачиваемого пособия по безработице, необходимых 
для представления в различные инстанции в целях получе-
ния адресной помощи и иных социальных выплат

27. Организация проведения оплачиваемых общест-
венных работ в части подачи гражданином заявления и 
предоставления информации о государственной услуге

28. Организация временного трудоустройства несо-
вершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в сво-
бодное от учебы время, безработных граждан, испытыва-
ющих трудности в поиске работы, а также безработных 
граждан в возрасте от 18 до 20 лет, имеющих среднее про-
фессиональное образование и ищущих работу впервые, в 
части подачи гражданином заявления и предоставления 
информации о государственной услуге

29. Содействие самозанятости безработных граждан в 
части подачи гражданином заявления и предоставления 
информации о государственной услуге

30. Социальная адаптация безработных граждан на 
рынке труда в части подачи гражданином заявления и пре-
доставления информации о государственной услуге

31. Содействие безработным гражданам в переезде и 
безработным гражданам и членам их семей в переселении 
в другую местность для трудоустройства по направлению 
органов службы занятости в части подачи гражданином 
заявления и предоставления информации о государствен-
ной услуге

32. Психологическая поддержка безработных граждан 
в части подачи гражданином заявления и предоставления 
информации о государственной услуге

33. Обеспечение организации учета необходимости 
трудоустройства многодетных родителей, возможности их 
работы на условиях применения гибких форм труда, а 
также организация их обучения и переобучения с учетом 
потребности экономики субъекта Российской Федерации

34. Информирование о положении на рынке труда в 
субъекте Российской Федерации

35. Организация профессиональной ориентации гра-
ждан в целях выбора сферы деятельности (профессии), 
трудоустройства, профессионального обучения и получе-
ния дополнительного профессионального образования в 
части подачи гражданином заявления и предоставления 
информации о государственной услуге

36. Профессиональное обучение и дополнительное 
профессиональное образование безработных граждан, 
включая обучение в другой местности в части подачи гра-
жданином заявления и предоставления информации о 
государственной услуге

37. Возмещение расходов на сооружение надгробия 
на могиле умершего (погибшего) Героя Советского Союза, 
Героя Российской Федерации и полного кавалера ордена 
Славы, Героя Социалистического Труда и полного кавалера 
ордена Трудовой Славы

38. Предоставление многодетной семье скидки в раз-
мере не менее 30 процентов установленной платы за поль-
зование отоплением, водой, канализацией, газом и элек-
трической энергией, а многодетным семьям, проживаю-
щим в домах, не имеющих центрального отопления, — 
также скидки в размере не менее 30 процентов стоимости 
топлива, приобретаемого в пределах норм, установленных 
для продажи населению на соответствующей территории

39. Предоставление многодетным семьям иных мер 
социальной поддержки

40. Назначение социальных пособий в соответствии с 
законодательством субъектов Российской Федерации 
(правовыми актами органов местного самоуправления)

41. Предоставление пенсионерам иных мер социаль-
ной поддержки в соответствии с законодательством субъ-
ектов Российской Федерации и правовыми актами органов 
местного самоуправления

42. Выплата пособия на погребение членам семей или 
лицам, взявшим на себя организацию похорон граждан, 
погибших в результате катастрофы на Чернобыльской 
АЭС, умерших вследствие лучевой болезни и других забо-
леваний, возникших в связи с чернобыльской катастро-
фой, а также умерших граждан из числа инвалидов вслед-
ствие чернобыльской катастрофы

43. Возмещение затрат, связанных с погребением 
умерших реабилитированных лиц

44. Предоставление молодым семьям социальных 
выплат на приобретение (строительство) жилья

45. Предоставление субсидий на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг

46. Содействие предоставлению многодетным семьям 
льготных кредитов, дотаций и беспроцентных ссуд на при-
обретение строительных материалов и строительство 
жилья

47. Обеспечение бесплатного проезда на внутригород-
ском транспорте (трамвай, троллейбус, метро, автобус 
городских линий (кроме такси), а также в автобусах приго-
родных и внутрирайонных линий для учащихся общеобра-
зовательных организаций (для многодетных семей)

48. Выдача, продление действия и замена удостовере-
ния многодетной семьи

49. Принятие на учет граждан в качестве нуждающихся 
в жилых помещениях

50. Назначение и выплата единовременного пособия 
женщинам, вставшим на учет в медицинских учреждениях 
в ранние сроки беременности

51. Назначение и выплата пособия по беременности и 
родам

52. Назначение и выплата единовременного пособия 
при рождении ребенка

53. Назначение и выплата единовременного пособия 
беременной жене военнослужащего, проходящего воен-
ную службу по призыву

54. Назначение и выплата ежемесячного пособия на 
ребенка военнослужащего, проходящего военную службу 
по призыву

55. Назначение ежемесячного пособия по уходу за 
ребенком

56. Назначение единовременного пособия при переда-
че ребенка на воспитание в семью

57. Выплата социального пособия на погребение умер-
ших граждан, не подлежавших обязательному социально-
му страхованию на случай временной нетрудоспособности 
и в связи с материнством на день смерти и не являвшихся 
пенсионерами, а также в случае рождения мертвого ребен-
ка по истечении 154 дней беременности

58. Предоставление информации о перечне социаль-
ных услуг и порядке их предоставления поставщиками 
социальных услуг в субъекте Российской Федерации

59. Государственная регистрация заключения брака (в 
части приема заявления о предоставлении государствен-
ной услуги)

60. Государственная регистрация расторжения брака 
по взаимному согласию супругов, не имеющих общих 
несовершеннолетних детей (в части приема заявления о 
предоставлении государственной услуги)

61. Прием заявления о выдаче повторного свидетель-
ства о государственной регистрации акта гражданского 
состояния или иного документа, подтверждающего нали-
чие либо отсутствие факта государственной регистрации 
акта гражданского состояния, и их выдача

62. Согласование размещения и приемка в эксплуата-
цию нестационарных (временных, мобильных) объектов

63. Лицензирование отдельных видов деятельности, 
осуществляемое органами исполнительной власти субъек-
та Российской Федерации

64. Выдача разрешений (дубликатов разрешений) на 
осуществление деятельности по перевозке пассажиров и 
багажа легковым такси на территории субъекта Россий-
ской Федерации

65. Выдача разрешений на установку и эксплуатацию 
рекламных конструкций на соответствующей территории

66. Выдача и аннулирование охотничьего билета
67. Выдача разрешений на добычу охотничьих ресур-

сов, за исключением охотничьих ресурсов, находящихся 
на особо охраняемых природных территориях федераль-
ного значения, а также млекопитающих и птиц, занесенных 
в Красную книгу Российской Федерации

68. Иные государственные услуги в сфере социальной 
защиты населения».

6. Перечень государственных услуг, предоставле-
ние которых организуется по принципу «одного окна» в 
многофункциональных центрах предоставления госу-

дарственных и муниципальных услуг федеральными 
органами исполнительной власти и органами государ-
ственных внебюджетных фондов и результатом предо-
ставления которых является документ, содержащий 
информацию из информационных систем органов, 
предоставляющих государственные услуги, утвержден-
ный указанным постановлением, изложить в следую-
щей редакции:

«Утвержден постановлением 
Правительства Российской Федерации 

от 27 сентября 2011 г. № 797 
(в редакции постановления Правительства 

Российской Федерации от 3 августа 2016 г. № 755)
Перечень государственных услуг, предоставление 
которых организуется по принципу «одного окна» 
в многофункциональных центрах предоставления 

государственных и муниципальных услуг 
федеральными органами исполнительной власти 

и органами государственных внебюджетных 
фондов и результатом предоставления которых 
является документ, содержащий информацию 

из информационных систем органов, 
предоставляющих государственные услуги

ФНС России
1. Предоставление заинтересованным лицам сведе-

ний, содержащихся в реестре дисквалифицированных лиц
2. Предоставление выписки из Единого государствен-

ного реестра налогоплательщиков (в части предоставле-
ния по запросам физических и юридических лиц выписок 
из указанного реестра, за исключением сведений, содер-
жащих налоговую тайну)

3. Предоставление сведений и документов, содержа-
щихся в Едином государственном реестре юридических 
лиц и Едином государственном реестре индивидуальных 
предпринимателей (в части предоставления по запросам 
физических и юридических лиц выписок из указанных рее-
стров, за исключением выписок, содержащих сведения 
ограниченного доступа)

4. Бесплатное информирование (в том числе в пись-
менной форме) налогоплательщиков, плательщиков 
сборов и налоговых агентов о действующих налогах и 
сборах, законодательстве Российской Федерации о 
налогах и сборах и принятых в соответствии с ним нор-
мативных правовых актах, порядке исчисления и уплаты 
налогов и сборов, правах и обязанностях налогоплатель-
щиков, плательщиков сборов и налоговых агентов, пол-
номочиях налоговых органов и их должностных лиц (в 
части приема запроса и выдачи справки об исполнении 
налогоплательщиком (плательщиком сборов, налого-
вым агентом) обязанности по уплате налогов, сборов, 
пеней, штрафов, процентов)

5. Предоставление сведений, содержащихся в госу-
дарственном адресном реестре

МВД России
6. Предоставление сведений об административных 

правонарушениях в области дорожного движения
7. Выдача справок о наличии (отсутствии) судимости и 

(или) факта уголовного преследования либо о прекраще-
нии уголовного преследования

8. Выдача справок о том, является или не является 
лицо подвергнутым административному наказанию за 
потребление наркотических средств или психотропных 
веществ без назначения врача либо новых потенциально 
опасных психоактивных веществ

Росреестр
9. Предоставление сведений, внесенных в государст-

венный кадастр недвижимости (в части предоставления по 
запросам физических и юридических лиц выписок из ука-
занного кадастра)

10. Предоставление сведений, содержащихся в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним (в части предоставления по запросам 
физических и юридических лиц выписок из указанного 
реестра)

Росимущество
11. Осуществление в установленном порядке выдачи 

выписок из реестра федерального имущества
ФССП России

12. Предоставление информации по находящимся на 
исполнении исполнительным производствам в отношении 
физического и юридического лица

Пенсионный фонд Российской Федерации
13. Информирование застрахованных лиц о состоянии 

их индивидуальных лицевых счетов в системе обязатель-
ного пенсионного страхования согласно Федеральным 
законам «Об индивидуальном (персонифицированном) 
учете в системе обязательного пенсионного страхования» 
и «Об инвестировании средств для финансирования нако-
пительной пенсии в Российской Федерации»

14. Информирование граждан о предоставлении госу-
дарственной социальной помощи в виде набора социаль-
ных услуг

15. Выдача гражданам справок о размере пенсий 
(иных выплат)».

7. Перечень государственных услуг, предоставление 
которых в многофункциональных центрах предоставления 
государственных и муниципальных услуг без личной явки 
заявителя в соответствующий орган государственной 
власти, орган местного самоуправления организуется в 
порядке эксперимента, утвержденный указанным поста-
новлением, изложить в следующей редакции:

«Утвержден постановлением Правительства 
Российской Федерации  от 27 сентября 2011 г. № 797 

(в редакции постановления Правительства 
Российской Федерации от 3 августа 2016 г. № 755)

Перечень государственных услуг, предоставление 
которых в многофункциональных центрах 

предоставления государственных и муниципальных 
услуг без личной явки заявителя в органы записи 

актов гражданского состояния, образованные 
органами государственной власти субъектов 

Российской Федерации, а также в органы местного 
самоуправления муниципальных районов, городских 

округов, городских и сельских поселений, 
на территории которых отсутствуют органы записи 

актов гражданского состояния, наделенные 
полномочиями на государственную регистрацию 

актов гражданского состояния в соответствии 
с Федеральным законом «Об актах гражданского 
состояния», организуется в порядке эксперимента

1. Государственная регистрация рождения
2. Государственная регистрация смерти».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 3 августа 2016 г. № 755 г. Москва

О внесении изменений в постановление Правительства Российской Федерации от 27 сентября 2011 г. № 797

Изменения, которые вносятся в постановление Правительства Российской Федерации от 27 сентября 2011 г. № 797

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в постановление Прави-

тельства Российской Федерации от 27 сентября 2011 г. № 797 «О взаимодействии 
между многофункциональными центрами предоставления государственных и муници-
пальных услуг и федеральными органами исполнительной власти, органами государст-
венных внебюджетных фондов, органами государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации, органами местного самоуправления» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, № 40, ст. 5559; 2012, № 53, ст. 7933; 2014, № 23, ст. 2986; 
№ 44, ст. 6059; 2015, № 22, ст. 3227).

2. Министерству внутренних дел Российской Федерации в отношении государст-
венных услуг, предоставляемых Министерством внутренних дел Российской Федера-
ции, по выдаче, замене паспортов гражданина Российской Федерации, удостоверяю-
щих личность гражданина Российской Федерации на территории Российской Федера-
ции, по оформлению и выдаче паспортов гражданина Российской Федерации, удосто-

веряющих личность гражданина Российской Федерации за пределами территории Рос-
сийской Федерации, по оформлению и выдаче паспортов гражданина Российской 
Федерации, удостоверяющих личность гражданина Российской Федерации за предела-
ми территории Российской Федерации, содержащих электронные носители информа-
ции, по проведению экзаменов на право управления транспортными средствами и выда-
че водительских удостоверений (в части выдачи российских национальных водитель-
ских удостоверений при замене, утрате (хищении) и международных водительских удо-
стоверений) совместно с Министерством экономического развития Российской Феде-
рации в 3-месячный срок разработать и внести в установленном порядке в Правительст-
во Российской Федерации проекты нормативных правовых актов, обеспечивающих 
возможность приема документов и выдачи результатов предоставления государствен-
ных услуг на базе многофункциональных центров.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Общество с ограниченной ответственностью «Производственное 
объединение «Киришинефтеоргсинтез» (сокращенное наименование 
– ООО «КИНЕФ»)  на основании Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372, в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной де-
ятельности – строительство нового участка для размещения отходов 
3—5 классов опасности ООО «КИНЕФ» с организацией единого произ-
водственного комплекса размещения неутилизированных отходов, с це-
лью увеличения действующего Комплекса хранения и захоронения от-
ходов (КХЗО) ООО «КИНЕФ» с последующей рекультивацией.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Киришский район, 
г.Кириши, промышленная площадка ООО «КИНЕФ».

Срок проведения: с 12.08.2016 г. по 10.09.2016 г.
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения  общественных слушаний:
Дата: 20.09.2016 г.
Время: 11.00
Место проведения: администрация Киришского муниципального 

района, зал №1.
Порядок и форма представления замечаний и предложений в ходе 

общественных обсуждений: запись в журнале учета замечаний и пред-
ложений;

по окончании общественных обсуждений письменные обращения в 
адрес администрации Киришского муниципального района.

Материалы предварительной оценки на окружающую среду для 
ознакомления представлены по адресам:

— администрация Киришского муниципального района (Ленинград-
ская область, г.Кириши, улица Советская, дом 20, кабинет 1, с 08.15 до 
17.30);

— МАУК «МРБ Киришского муниципального района» (Ленинград-
ская область, г.Кириши, улица Советская, дом 31, читальный зал с 12.00 
до 19.00)

Время: с 12.08.2016 г. по 10.09.2016 г.
Адрес заказчика: Ленинградская область, г.Кириши, шоссе Энтузиа-

стов, дом 1.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

администрация Киришского муниципального района.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ЗАО «ТюменьНИПИнефть» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту 27/16 «Рекультива-
ция шламовых амбаров кустов скважин №21, №23, №24 Северо-
Островного лицензионного участка».

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположения намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя: ОАО «Славнефть-

Мегионнефтегаз» (ОАО «СН-МНГ»), 628684, Российская Федерация, 
ХМАО, г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51.

Наименование и адрес представителя: Закрытое акционерное об-
щество «Тюменский научно-исследовательский и проектный институт 
нефти и газа (ЗАО «ТюменьНИПИнефть»), 625014, г. Тюмень, ул. Ре-
спублики, д.250 б.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 12 августа 2016 года по 10 сентября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района совместно с заявителем или его предста-
вителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 
09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс 8 (3462) 52-60-
71.

2. ЗАО «ТюменьНИПИнефть»: г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, кабинет отдела ООС и мониторинга (с 09.00 до 17.00), телефон 
8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (доб. 148), тел./факс 8 (3466) 49-10-92.

Общественные обсуждения состоятся 13 сентября 2016 года в 15 
час.00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312. 

Ответственные организаторы:
От заявителя: начальник отдела проектно-изыскательских работ и 

Управления подготовки капитального строительства ОАО «Славнефть-
Мегионнефтегаз» Игнатов Сергей Владимирович, т/ф 8 (3466) 41-
243/41-045.

От разработчика проекта: главный специалист отдела разработки 
природоохранной документации ЗАО «ТюменьНИПИнефть» Лысен-
ко Айгуль Азатовна, т/ф 8 (3466) 49-10-93 (309), 49-10-92.

От администрации Сургутского района: начальник отдела недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сургут-
ского района Ельмендеева Любовь Владимировна, т/ф 8 (3462) 52-60-
71, 52-60-11. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Событие Олимпийский турнир фехтовальщиц увенчал чисто русский финал

Взмахнули саблями

Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

В
торое по счету «золо-
то» российской сбор-
ной на Олимпиаде при-
несли фехтовальщицы. 
Наши Яна Егорян и Со-

фья Великая вышли в финал, где и 
разыграли, кому стоять выше на 
пьедестале. Чемпионкой стала 
Егорян, а Великая, как и четыре 
года назад в Лондоне, получила 
серебряную медаль.

Женская сабля — традицион-
ный «наш» вид в фехтовании. 
Олицетворением которого уже 
много лет является Софья Вели-
кая. Семь раз она становилась 
чемпионкой мира. Менее стату-
сных титулов и не сосчитать. А 
вот на Олимпийских играх Софье 
никак не удается стать лучшей. В 
Пекине она была четвертой, в 
Лондоне-2012 проиграла в фина-
ле. Вышла замуж, родила ребен-
ка, вернулась в большой спорт во 
многом ради олимпийской меч-
ты. И в Рио Великая поехала в 
ранге главной фаворитки.

Если уж совсем откровенно, 
то в финале специалисты ждали 
российско-украинскую дуэль. В 

другой части сетки своих сопер-
ниц сокрушала Ольга Харлан — 
чемпионка мира, бронзовый 
призер Лондона. В полуфинале 
она встретилась с молоденькой 
Яной Егорян. Ей 22, и эти Игры 
для нее — первые в жизни. Мало 
кто в такой ситуации поставил 
бы на Яну, но итоговый счет по-
луфинала не оставляет сомнений 
в превосходстве российской са-
блистки — 15:9.

Главный бой подарил еще бо-
лее увлекательный сюжет. Вели-
кая, чей путь в финал был крайне 
тернистым, и пролегал аж через 
трех француженок, две из кото-
рых были повержены с мини-
мальным счетом 15:14, начала 
лучше. И долгое время вела в сче-
те. Казалось бы, вот она, заветная 
победа. Но Егорян, не обременен-
ная ни воспоминаниями о прош-
лых неудачах, ни грузом ответст-
венности, который всегда лежит 
на фаворите, пошла в атаку. От-
ыграла фору, сравняла счет и 
вырвала «золото» последним 
ударом — 15:14.

Потом были слезы, объятия, 
дружное пение российского гим-
на. И выход в смешанную зону, 
где наших девушек ждали два де-
сятка журналистов. Увидев такое 
количество протянутых к ней 
диктофонов, Яна поначалу даже 
слегка оробела. «Я не могу, вас 
так много. Дайте мне собраться, я 
же еще ребенок» — пошутила она. 
После чего очень даже здорово 
справилась с новой для себя ро-
лью звезды.
ЯНА ЕГОРЯН: Чувствую себя безум-
но счастливой. Просто не могу 
описать это словами. Вся жизнь 
промелькнула перед глазами за 
секунды. Как в фильмах: кар-
тинки, картинки, картинки. Ду-
мала, как я смогла это сделать. 
Это самая большая победа, ко-
торая возможна в спорте, и в 
жизни.

Каково это — встретиться в фина-
ле с подругой по команде?
ЯНА ЕГОРЯН: В финале был, навер-
ное, самый сложный бой. Потому 
что я знаю, что Соня достойна 
этой медали также, как и я. Это 
спорт, ничего не сделаешь. К со-
жалению, золотая медаль только 
одна. Но она не только моя. Это и 
Сонина медаль, потому что мы с 
ней вместе работали, тренирова-
лись. И Кати Дьяченко, и Юли 
Гавриловой — всей нашей коман-
ды. Это наша общая награда.

Вы после победы что-то очень 
долго говорили Соне на ухо. По-
делитесь, что?
ЯНА ЕГОРЯН: Я знаю, насколько тя-
жело быть второй. Она тоже 
была действительно очень дос-
тойна «золота». Мы с ней вместе 
работали, я видела, как она тру-
дится. Сколько я в спорте, я всег-
да стремилась стать такой, как 
она. Соня — великая чемпионка. 
Она была моим кумиром в фех-
товании. А сказала я ей секретик, 
о котором никому не расскажу. 

Вы все время догоняли по ходу 
финального поединка. Насколь-
ко это психологически трудно?

ЯНА ЕГОРЯН: Это безумно сложно. 
Я очень эмоциональная в спорте. 
И каждый бой мне давался край-
не тяжело. Я выходила на дорож-
ку и говорила, что все, у меня 
ноги не работают, голова не рабо-
тает, все болит. Благо, есть бо-
лельщики, которые давали ко-
лоссальную поддержку. Благода-
ря их энергии хотелось больше 
показать, больше сделать. И тре-
нер тоже все грамотно объяснял, 
подсказывал, когда я не в ту сто-
рону уходила. Поэтому так сло-
жилось. Сначала не поняла, по-
том поняла, догнала, перегнала и 
выиграла.

Согласны с тем, что вам мораль-
но было легче, чем главным фа-
вориткам — Великой и Харлан? 
ЯНА ЕГОРЯН: Не думаю. Хотя в бою с 
Соней мне действительно было 
проще. Не было груза ответст-
венности. Я молодая и чувство-
вала, что и так показала отлич-
ный результат. С Олей было 
страшно, потому что она очень 
агрессивная, гнет свою линию. 
Хорошо, что тренер вовремя на-
правил меня, а я смогла его по-
нять, выслушать и сделать то, 
что должна.

Что дальше?
ЯНА ЕГОРЯН: Первой моей целью, 
детской мечтой были Юноше-
ские олимпийские игры. Я безум-
но мечтала на них попасть. Я их 
выиграла. Следующей мечтой 
было выиграть взрослые Олим-
пийские игры, и я их выиграла. 
Теперь мечта — чтобы мы в ко-
манде победили. 

Рядом с Яной стояла и улыба-
лась Софья Великая. Хотя трудно 
на самом деле представить, что 
творилось в ее душе, когда то, к 
чему идешь всю жизнь, перечер-
кнул один укол. Впрочем, пока 
Софья переживает драму, но ни-
как не трагедию. Ведь через не-
сколько дней — соревнования по 
командной сабле. Где у наших де-
вушек есть все шансы снова ока-
заться на верхней строчке пьеде-
стала.

Софья, как прокомментируете 
этот финал?
СОФЬЯ ВЕЛИКАЯ: Все без исключения  
люди делают ошибки. Это факт. 
Кто их сделал меньше, тот и выиг-
рал. У Яны первая Олимпиада, 
появился шанс, и она им блестя-
ще воспользовалась. Чистая 
игра, красивый бой, в финале все 
соотечественницы. Поэтому все 
хорошо. 

Для вас важно закончить карье-
ру именно олимпийской чемпи-
онкой?
СОФЬЯ ВЕЛИКАЯ: Это мне тогда до 
пенсии надо фехтовать (усмеха-
ется). Я сделала все для этого воз-
можное. Но я не отчаиваюсь, впе-
реди командные соревнования.

Сравните эмоции от этого сере-
бра, или от той же медали в Лон-
доне четыре года назад.
С О Ф Ь Я  В Е Л И К А Я :  Первая секунда 
была разрывающей мозг. От того, 
что загорелся не мой фонарь (в 
фехтовании это сигнал о том, что 
спортсмен выиграл очко. — Прим. 
авт.). Но действительно другие 
ощущения, когда ты проигрыва-
ешь своему товарищу по коман-
де, да еще после 14:14. Это сов-
сем другое.

Легче?
СОФЬЯ ВЕЛИКАЯ: Наверное, немного 
полегче. В Лондоне я пережива-
ла, для меня это была катастро-
фа. Меня поздравляют, а я вос-
принимала это как потерю «золо-
та». А здесь я уже понимала, что 
медаль любого достоинства — это 
здорово.

ПЛАВАНИЕ Вопреки всему Юлия 
Ефимова выиграла медаль 

Дороже «золота»

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

СЛЕЗАМИ этих двух девушек 
можно было наполнить олим-
пийский бассейн в Рио. После 
финала на дистанции 100 м брас-
сом две принципиальные сопер-
ницы на протяжении нескольких 
лет литовка Рута Мейлутите и 
наша Юлия Ефимова не смогли 
сдержать эмоций. И это были не 
слезы радости, хотя Ефимова 
только что выиграла серебря-
ную медаль Олимпиады-2016 в 
заплыве на 100 м брассом.  

Олимпийская чемпионка 
2012 года Мейлутите, которая в 
16 лет произвела фурор в Лондо-
не, плакала, потому что финиши-
ровать в Рио не просто за преде-
лами призовой тройки, а с седь-
мым результатом — совсем не-
приятно и очень чувствительно 
для самолюбия. Тем более что 
конкурентка, которую она не хо-
тела воспринимать всерьез, — на 
пьедестале.

Ефимова разрыдалась, потому 
что, наконец, хотя бы чуть-чуть 
спало напряжение, в котором 
спортсменка находилась послед-
нее время. Этой Олимпиады в ее 
карьере вообще могло не слу-
читься, и вот она стоит с «сере-
бром». Сначала была история с 
мельдонием, потом ей припомни-
ли допинговое прошлое и отстра-
нили от Игр. Потом был Спортив-
ный арбитражный суд (CAS) и от-
мена «двойного наказания».

Возвращению Юли на дорож-
ку обрадовались не все. Две аме-
риканки — новая чемпионка Лил-
ли Кинг и обладательница «брон-
зы» Кэти Мэйли — не поздравили 
Ефимову с «серебром». А после 
полуфиналов Кинг вообще рас-
критиковала поведение росси-
янки, которая победно вскинула 
палец вверх, обогнав Мейлути-
те: «Ты изображаешь, что ты но-
мер один, а тебя ловили на до-
пинге. Мне это все не нравится». 
Конечно, Юле снова хотелось по-
вторить этот жест в финале и по-
ставить на место всех, кто пы-
тался добить ее в этой и без того 
сложной ситуации.

Но чтобы выиграть олимпий-
ское «золото», нужен не только 
чемпионский характер, но и иде-
альная физическая форма. На 
финише Юле совсем чуть-чуть 
не хватило сил. Но она еще побо-
рется на этих Играх за «золото». 
Когда Ефимова озвучивала эту 
цель, у нее даже слезы высохли. 
Настоящая чемпионка может 
себе позволить только очень ма-
ленькую слабость.

Юля, чего сейчас больше: радо-
сти от того, что этот финал за-
кончился или расстройства от 
того, что не смогли выиграть 
«золото»?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Я и расстроена, и 
рада медали. Хорошо, что вообще 
тут плыла. Оглядываясь назад, 
все кажется невероятным. По-
следние три недели были ужасны-
ми. Вообще не помню, когда я по-
следний раз нормально спала — 
хотя бы больше четырех часов в 
день, учитывая и дневной, и ноч-
ной сон. Не понимаю, как я до-
плыла до финала, тем более взяла 
серебряную медаль. Конечно, хо-
телось «золото», и это был бы 
счастливый конец, как в сказке. 
Этот кошмарный сон бы закон-
чился. Но «серебро» — все, что я 
могла сделать на данный момент.

У вас была какая-то тактика на 
заплыв?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Я абсолютно не ори-
ентировалась ни на Кинг, ни на 
Мейлутите. Я просто плыла свое. 
Была поставленная тактика, все 
было рассчитано. Ставка дела-
лась на финиш. Но мне немного 
не хватило сил. Конечно, я сейчас 

не в той форме, в которой я могла 
бы быть. Но делаю все, что от 
меня зависит. 

Поддержку российских болель-
щиков, всей страны чувствова-
ли?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Да. Поэтому и хоте-
лось выиграть «золото». И поэто-
му я так расстроилась, что не по-
лучилось. Я знала, что очень мно-
гие за меня болеют.

Почему вы выступали не в своей 
фирменной розовой шапочке, а в 
черной?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Меня подвела моя 
фирма — сделала мой знак немно-
го не в том месте, поэтому в розо-
вой шапочке я плыть не могу. 
Пришлось брать то, что дали пе-
ред стартом еще в предваритель-
ных заплывах. Но это все мелочи 
по сравнению с тем, что было.

Впереди еще 200-метровка. Со-
беретесь?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Конечно.

Какой результат вас устроит?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Все равно, какие бу-
дут цифры на табло. Главное — 
«золото».

Как вы реагировали на критику 
со стороны Лилли Кинг? Не заде-
ло, что американки не поздрави-
ли с медалью?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Я никак не реагиро-
вала на это. С одной стороны, по-
нимаю тех, кто меня не поздра-
вил, потому что в СМИ постоян-
но появлялась информация обо 
мне, которая не была правдивой. 
С другой— атлеты всегда были вне 
политики, и мне обидно, что мно-

гие этого не понимают, а просто 
смотрят телевизор и верят всему, 
что там говорят. Те, кто меня кри-
тикуют, даже не пытаются по-
нять меня, представить себя на 
моем месте. Мне бы хотелось, 
чтобы мои соперницы были бо-
лее лояльны по отношению ко 
мне. Хорошо, что есть люди, кото-
рые видят, как я тренируюсь, ко-
торые поддерживают меня.

Один из таких людей — отец и 
тренер спортсменки Андрей 
Ефимов.

— Я горжусь своей дочерью, — 
сказал Ефимов журналистам. — 
Она находилась под большим 
психологическим давлением, но 
справилась и завоевала олим-
пийскую медаль. Сейчас очень 
переживаю за ее восстановление 
перед дистанцией 200 метров 
брассом, потому что она даже не 
закупалась после дистанции — 
пошла на награждение.

Юлия Ефимова 
надеется выиграть 
еще одну медаль 
в Рио. на этот раз 
на дистанции 
200 метров брассом

После победного укола в финале 
Яна Егорян долго не могла спра-
виться с эмоциями.

Акцент

 Через 20 лет после 
сабельного финала в Атланте, 
когда в борьбе за «золото» 
сошлись Станислав 
Поздняков и Сергей Шариков, 
на Олимпийских играх снова 
увидели «российский финал»

ЦИФРА

4
МЕДАЛИ
завоевали российские пловцы 
на Олимпиаде в Лондоне — 
две «серебра» и две «бронзы»

ЦИФРА

10
ДИСЦИПЛИН
включает в себя программа 
олимпийского турнира у фехто-
вальщиков. Спортсмены разыг-
рают награды в шести личных 
и четырех командных видах

КОМПЕТЕНТНО

Александр Жуков, 
президент Олимпийского комитета России:

— Мы долго ждали золотой медали в фехтовании. В Лондоне все было рядом, 

около. Ну а то, что «золото» разыгрывалось между двумя нашими спортсменка-

ми — это вообще потрясающе. Финал был такого накала, что, мне кажется, надо 

было две золотые медали дать. Конечно, и Софья Великая достойна золотой ме-

дали. Она в Лондоне уступила в финале Олимпиады, и здесь было потрясающее 

сражение. Но, главное, что «золото» у России. Еще будут соревнования по ко-

мандной женской сабле, а у нас потрясающая команда. В целом же наши спор-

тсмены доказывают, что они не подвержены никакому психологическому давле-

нию. И начало Олимпиады об этом говорит. И дзюдоисты отлично выступают, и 

стрелки приносят медали, и фехтование. Практически во всех видах спорта 

наши очень неплохо стартовали. Настроение у всех хорошее.

Россиянка Дарья 

Касаткина вышла 

в четвертьфинал 

теннисного олим-

пийского турнира, 

победив в третьем 

круге соревнований  

соперницу 

из Италии Сару 

Эррани — 7:5, 6:2

ТЕННИС
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Юлия Ефимова справилась с 
нервами и ответила критикам 
великолепным выступлением на 
стометровке брассом.
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ЭКСКЛЮЗИВ Капитан сборной России по боксу рассказал, 
что значат для него Игры в Рио

Артем бросил перчатку
Илья Соболев,
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

В 
Рио-де-Жанейро вовсю 
идут боксерские соревно-
вания. У нас к этому виду 

спорта внимание особое: бокс 
всегда приносил российской 
сборной немало наград. Большие 
надежды на наших боксеров и 
сейчас. О жизни в Рио и о постав-
ленных целях корреспонденту 
«РГ» рассказал капитан нашей 
сборной Артем Чеботарев, вы-
ступающий в весе до 75 кг.

Артем, как вы здесь устроились в 
Рио?

АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Все прекрасно, ат-
мосфера дружественная, все 
улыбаются друг другу. У нас сей-
час тренировки идут по два раза 
в день. Боксеры готовятся к тур-
ниру. Надо вес подвести. Мне сей-
час надо в 75 кг войти. Вон, паца-
ны тоже меньше есть и пить ста-
ли, чтобы войти в свой вес.

Бразильскую еду не пробовали?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Я не сторонник 
пробовать что-то новое неожи-
данно-необычное: мало ли, как 
это отразится на организме. Поэ-
тому всегда стараюсь употре-
блять европейскую еду, курицу, 
макароны, рис. Честно говоря, 
приходишь, например, на обед: 

еды много, глаза разбегаются, а 
взять, по сути, и нечего.

Вам приходилось бывать так да-
леко от родины? Что чувствуе-
те?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Мы были на Кубе, 
в Доминикане. Столько поездок, 
различия стираются. Уже не по-
нимаешь особо, в каком городе 
находишься, какая погода. Замы-
ливается глаз. Ну и вообще, мы 
же приехали не Бразилию рас-
сматривать или удивляться, а за-
воевывать медали самого высше-
го достоинства.

На экскурсии по городу не успе-
ли побывать?

АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: На статую Христа-
искупителя поднимались. Прав-
да, привезли нас в автобусе с тем-
ными окнами, по сторонам не по-
глядишь.

И как вам там показалось?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Пейзаж будора-
жит. В первый раз вижу такое со-
четание отвесных скал, равнины 
и океана. Очень красиво.

Вы же капитан сборной России. 
Какие обязанности предполага-
ет ваше звание?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Если у команды 
есть вопросы, проблемы, другие 
организационные моменты, то 
все это ко мне. Я иду, все решаю, 
обустраиваю быт. Ну и опять же 
задача быть флагманом, вести 
команду за собой, поднимать 
дух. Но у нас с этим все в порядке. 
Парни стараются, хотят быть 
чемпионами. Но все равно прият-
но, что команда меня выбрала.

Вас коллеги выбирали, а не тре-
нерский штаб?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Да, сначала свой 
выбор делает команда, а потом 
кандидатуру утверждает тренер-
ский штаб. Против меня он воз-
ражать не стал (смеется).

Не так давно читал резкий ком-
ментарий тренера сборной 
Александра Лебзяка…
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Это когда он на-
звал нас туристами?

Сказал еще, что некоторым не 
хватает мотивации…
 АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Не знаю, как про-
комментировать это высказыва-
ние. Может, он действительно 

подстегнуть нас хотел. Я вижу в 
глазах всех ребят уверенность, 
настрой на победу. Все знают, за-
чем сюда пробивались. Мы не от-
дыхать приехали, иначе бы уже 
плавали в океане. Мне все зво-
нят, спрашивают, мол, ну что, 
как там в Рио. А я, по сути, ничего 
не сказать не могу, потому что я 
приехал сюда за другим. Мы не 
туристы.

Нервозная обстановка в связи с 
последними событиями сказы-
вается?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Жаль, что легкоат-
летов не пустили. Мы очень 
сильно расстроились. Да и вооб-
ще, треть нашей команды отсут-
ствует. С другой стороны, это за-
каляет, мы сплотились, вся сбор-
ная стала как-то дружнее. Мы 
одна команда, одна семья сей-
час.

Говорят, что соперники смотрят 
на нас искоса. В боксе также?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Могу сказать, что 
в боксе такого нет. Сюда идут 
бойцы, а бойцы никогда не смо-
трят друг на друга косо. Бойцы 
знают, что такое терпеть, что та-
кое принимать удар, что такое 
боль.

Это ваша первая Олимпиада. Что 
она для вас значит?
АРТЕМ ЧЕБОТАРЕВ: Конечно, это очень 
почетно для меня. Но в то же вре-
мя — большая ответственность. 
Мне 27 лет, это пиковый возраст, 
я должен завоевать медаль. Буду 
стараться. Я знаю, на что спосо-
бен: я лидер в своей категории в 
мире. Все звезды складываются 
как нужно.

ВОДНОЕ ПОЛО

Россиянки 
начали турнир 
с поражения 
от Австралии

«КЕНГУРУ» 
СИЛЬНЕЕ

Илья Зубко, 
«Российская газета»,
Рио-де-Жанейро

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
водному поло неудачно старто-
вала на олимпийском турнире. 
Наши девушки по всем статьям 
проиграли команде Австралии 
4:14.

В игровых видах спорта на 
этой Олимпиаде российское 
представительство, прямо ска-
жем, неполное. Особенно это 
касается мужчин, отобравших-
ся только на волейбольный тур-
нир. Дамы в этом плане заметно 
успешнее. Помимо все того же 
волейбола Россия борется за ме-
дали в женском гандболе и вод-
ном поло.

На Олимпиаде в мужском ва-
терпольном турнире участвуют 
12 сборных. А вот у женщин 
программа более скромная — из-
начально заявлены лишь восемь 
команд. Соответственно, у деву-
шек групповой этап преследует 
только одну цель — определить 
дальнейшую сетку плей-офф. В 
четвертьфиналы попадают все. 
Но, разумеется, с главными фа-
воритами встречаться на этой 
стадии никому не хочется, и по-
этому задача формулируется 
просто — занять как можно бо-
лее высокое место.

С соперником по стартовому 
матчу сборной России, прямо 
скажем, не повезло. Австралий-
ки традиционно являются од-
ной из ведущих ватерпольных 
сборных мира. На домашней 
Олимпиаде в Сиднее они брали 

«золото», а на Играх в Пекине и 
Лондоне финишировали третьи-
ми. Для сравнения, россиянки 
на олимпийский пьедестал под-
нимались лишь однажды — в да-
леком 2000 году, когда они заво-
евали «бронзу». После чего 
наша команда ни разу не смогла 
пробиться в полуфинал.

Баланс личных встреч с ав-
стралийками тоже наводил на 
грустные мысли. 13 раз наши 
девушки играли на различных 
турнирах с представительница-
ми страны кенгуру и лишь одна-
жды смогли свести встречу к ни-
чьей. Было это аж в 1998 году на 
групповом этапе чемпионата 
мира. С тех пор — сплошные по-
ражения. В том числе и на Олим-
пиадах, где наши девушки усту-
пали австралийкам трижды. В 
последний раз — на Играх в Лон-
доне, когда матч группового 
этапа закончился со счетом 
8:11 не в нашу пользу.

Не произошло сенсации и в 
Рио, где ватерпольный турнир 
проходит в бассейне под откры-
тым небом. Привыкали к не са-
мым обычным условиям наши 
девушки слишком долго. В пер-
вом периоде они пропустили 
три безответных мяча, а во вто-
ром счет вырос до неприличных 
6:0. Российская сборная вправе 
сетовать на невезение — за это 
время мяч трижды попадал в пе-
рекладину австралийских во-
рот, тогда как соперницы реали-
зовали практически все свои 
моменты.

Размочить счет россиянкам 
удалось лишь за 2 минуты 40 се-
кунд до второго перерыва, когда 
Ольга Горбунова использовала 
численное преимущество. Впро-
чем, никакого коренного пере-
лома этот гол в игру не внес. Ав-
стралийки забросили до конца 
периода еще пару мячей, после 
чего окончательно расслаби-
лись. 

Но даже при том, что сопер-
ницы играли вполсилы, во вто-
рой половине встречи сборной 
России не удалось хотя бы сде-
лать счет чуть более прилич-
ным. Разгромное поражение 
4:14, конечно, удручает. Но пока 
еще не является критичным.

Времени для работы над 
ошибками у Александра Гайду-
кова, впрочем, немного. Следу-
ющий матч наши ватерполист-
ки проведут уже 11 августа про-
тив хозяек Олимпиады брази-
льянок. 

Спортивная гимнастика Наша мужская команда завоевала 
историческое «серебро» в командном турнире

Оседлали коня
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

С
борная России по 
спортивной гимна-
стике выиграла сере-
бряные медали в ко-
мандном первенстве 

на Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро. Пятеро наших ребят 
Давид Белявский, Денис Абля-
зин, Николай Куксенков, Иван 
Стретович и Никита Нагорный 
пропустили вперед только япон-
ский квинтет. А замкнули тройку 
сильнейших китайцы.

В микст-зоне у наших парней 
была самая скромная аудитория 
из всех призеров. Китайские, 
японские, да даже американские 
репортеры висли друг на друге в 
три ряда, а в отсеке с табличкой 
Russia было сравнительно сво-
бодно. Отчасти, это легко объя-

снимо: в паре сотне метров почти 
одновременно с гимнастически-
ми соревнованиями заканчивал-
ся турнир по женской сабле, где в 
финале фехтовали две россиян-
ки. Пропустить такой триумф 
отечественного оружия пожела-
ли немногие.

Тем более что на Олимпий-
ской арене Рио, приютившей 
спортивных гимнастов, медаль 
нам никто не гарантировал. По-
следний успех россиян в коман-
дном первенстве случился в уже 
далеком 2000 году в Сиднее. Там 
«бронзу» в числе прочих добы-
вал легендарный Алексей Немов. 
Затем — как отрезало. И вот до-
ждались! 

На пресс-конференции ребя-
та, казавшиеся на снарядах та-
кими серьезными и собранны-
ми, могли вволю подурачиться. 
Теперь никто не назовет их неу-
дачниками. «Здравствуйте, ува-
жаемые», — пробовал микрофон 
н а  г р о м к о ст ь  Н а го р н ы й ,  а 
остальные в ответ задорно смея-
лись. Жаль только, вопросов 
спортсменам почти не последо-
вало. Впрочем, мы надеемся уви-

деть парней в таком хорошем на-
строении еще не раз.

Главной нашей надежной 
остается Давид Белявский, кото-
рый пробился в финал двух видов 
и в решающие соревнования по 
личному многоборью.Кстати, 
именно выступление Давида в 
вольных упражнениях предопре-
делило приятный для нас исход 
борьбы за «серебро». С этого и 
начал с Белявским разговор кор-
респондент «РГ».

Слишком много зависело от 
того, что вы покажете в вольных 
упражнениях. Ответственность 
не давила?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Я люблю, когда от 
меня все зависит. Иначе скучно. 
Но вообще нельзя сказать, что 
все зависело только от меня. 
Ошибся бы кто-нибудь другой, и 
мой подход уже не имел бы ника-
кого значения.

Что все-таки значит для вас это 
«серебро», учитывая то, как дол-
го у нас не было медали в коман-
дных первенствах?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Для меня это зна-
чит, что мы доработали до этого 
результата, все сложилось. Мы 
очень рады, что все получилось.

Предчувствия не было, что се-
годня можете сотворить исто-
рию?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Предчувствия не 
было. Но медаль очень хотелось. 
Все четыре последних года поло-
жил на то, чтобы ее завоевать.

Обойти японцев было реально?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Сегодня нет. Смо-
трите сами: они выиграли три 
балла, но при этом упали на коне. 
Даже при нашем самом лучшем 
исполнении всех элементов не 
получилось бы.

Вам еще многоборье предстоит…
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Я буду выступать 
спокойней, потому что знаю, 
что уже есть медаль. Думаю, что 
она меня вдохновит на новые 
подвиги.

Наши гимнасты сумели опередить сильную сборную Китая и занять второе место в командном турнире.

Акцент

 В командных олимпийских 
турнирах наши гимнасты 
не выигрывали медали 16 лет

ВСЕ РОССИЙСКИЕ МЕДАЛИ В МУЖСКОМ
КОМАНДНОМ МНОГОБОРЬЕ

Год Место Медаль

1992 Барселона «золото»

1996 Атланта «золото»

2000 Сидней «бронза»

2016 Рио-де-Жанейро «серебро»

С МЕСТА СОБЫТИЯ Участницы Игр 
в Рио не обижаются, когда их 
спрашивают о возрасте

До 16 и старше

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ГОВОРЯТ, спортивный век не-
долог. А самые важные соревно-
вания в карьере любого спор-
тсмена проходят только раз в че-
тыре года, поэтому первый шанс 
выиграть олимпийскую медаль 
может стать и последним. Одна-
ко некоторые отказываются за-
гонять себя в такие рамки и ста-
новятся выдающимися олим-
пийцами.

Старушкой себя не ощущаю
Место в списке легенд точно 

себе гарантировала 41-летняя 
гимнастка Оксана Чусовитина. 
Олимпийская чемпионка 1992 
года в командном первенстве в 
составе объединенной команды 
СНГ, вице-чемпионка Олимпиа-
ды-2008 в опорном прыжке в со-
ставе сборной Германии сейчас 
снова выступает за Узбекистан. 
В Рио-2016 Чусовитина стала са-
мой возрастной гимнасткой, ко-
торая когда-либо участвовала в 
Играх. Кроме того, Чусовитина — 
единственная из гимнасток, под-
черкиваю, гимнасток, которая 
принимает участие в седьмой 
подряд Олимпиаде.

Опыт солидный. Правда, по-
сле квалификации Чусовитина 
призналась, что на этом старте 
она волнуется намного больше, 
чем на своих дебютных Играх.

— На первой Олимпиаде мы 
были моложе, свободнее. А тут 
столько говорят, столько пишут, 
что на меня придут посмотреть, 
что все за меня болеют, и я не хо-
тела бы подводить болельщиков, 
поэтому в квалификации очень 
переживала и старалась, — заяви-
ла Чусовитина журналистам. — 
Поддержку очень чувствовала, я 
благодарна, что есть люди, кото-
рые в меня верят. Многие счита-
ют, что я старая и пора заканчи-
вать карьеру, но меня это еще 
больше мотивирует.

Кстати, Оксана не хочет заре-
каться от участия и в восьмой 
Олимпиаде: «Не буду ничего го-
ворить на этот счет. А то после 
Лондона сказала, что все, а по-
том передумала. Вдруг я захочу 
поехать в Токио! Мне же никто 
запретить не может».

Доросла 
до большого бассейна

Полная противоположность 
Чусовитиной — пловчиха Гаури-
ка Сингх из Непала, которая в 
свои 13 лет и 255 дней стала са-
мой юной среди 10 тысяч участ-
ников Игр.

Дальше квалификационного 
заплыва на 100 м на спине Гаури-
ка, конечно, не доплыла, но уви-
деть свою фамилию и время на 
табло олимпийского бассейна — 
уже незабываемые ощущения.

— Я так благодарна, что мне 
дали возможность стартовать в 
Рио. Была уверена, что меня по-
считают слишком маленькой. 
А когда узнала, что допустили, 
какое-то время пребывала в шо-
ковом состоянии, — призналась 
Сингх. — Пусть я приехала сюда 
без тренера, и он дает мне сове-
ты и инструкции в телефонных 
сообщениях.

Гаурика начала выступать на 
чемпионатах Непала в 11 лет и 
установила множество нацио-
нальных рекордов. Сингх также 
является четырехкратным при-
зером Южно-Азиатских игр в 
Индии 2016 года.

Рекорд для королевы
Пловцам в Рио не понадоби-

лось много времени на адапта-
цию, даже к необычному распи-
санию. В угоду ТВ-трансляциям 
финалы проходят в 10 часов ве-

чера по местному времени. Но 
сонными и заторможенными 
участников точно не назовешь. В 
олимпийском бассейне за пер-
вые несколько дней было уста-
новлено шесть мировых рекор-
дов. Британец Адам Пити бил ре-
корд на 100 м брассом дважды.  
По разу отличились венгерка Ка-
тинка Хошсу (400 м комплек-
сом), шведка Сара Шестрем (100 
м баттерфляем), американка 
Кэти Ледеки (400 м комплек-
сом), австралийская женская 
эстафетная команда на дистан-
ции 4х100 м вольным стилем.

Причем Ледеки, этот «Фелпс 
в юбке», заявила, что поражать-
ся таким результатам не стоит.

— Это никого не должно удив-
лять, просто мы, все спортсме-
ны, готовим себя к пику именно 
на Олимпиаду, именно в этом че-
тырехлетнем цикле. И дело еще в 
том, что мы хотим становиться 
лучше и идти вперед. Я думаю, 
что Адам Пити согласится со 
мной в этом, — сказала Ледеки на 
пресс-конференции. — Рада, что я 
смогла достичь своей цели, кото-
рую поставила после чемпиона-
та мира 2013 года в Барселоне.

Адам Пити назвал еще одну 
побудительную причину: он 
бьется за корону: «Для меня 
важно защищать честь страны, 
выступать для королевы и коро-
левской семьи, для всех людей, 
которые за меня болеют».

Интересно, что в детстве 
Пити очень боялся воды. И когда 
мама привела его в бассейн, он 
забирался ей на руки и отказы-
вался заходить в воду. Но этот 
страх в прошлом. Теперь он сам 
наводит ужас на конкурентов.

Трио в Рио
На Олимпиаде впервые вы-

ступят сестры-тройняшки. 
Эстонки Лийна, Лили и Лейла 
Луйк примут участие в марафон-
ском беге. Девушки уже завоева-
ли сердца эстонских болельщи-
ков, а в Рио могут стать настоя-
щим талисманом эстонской ко-
манды. Девушки даже начали 
жаловаться на повышенное вни-
мание со стороны журналистов. 
Из-за постоянного участия в те-
лешоу и фотосессиях у них оста-
валось все меньше времени на 
подготовку. Поэтому в какой-то 
момент они сказали «нет» пиару 
и полностью погрузились в под-
готовку к соревнованиям.

В сборной Бразилии по син-
хронному плаванию есть двой-
няшки Биа и Бранка Ферес. И эти 
красотки умудряются совме-
щать и спорт, и шоу-бизнес. Они 
снимались для журнала Maxim, 
работали на телевидении в каче-
стве ведущих MTV. Сейчас у них 
353 тысячи подписчиков в ин-
стаграме, где они выкладывают 
фотографии преимущественно в 
купальниках. 
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Наши девушки начали олимпий-
ский турнир с поражения.

Артем Чеботарев надеется, что ему по силам завоевать медаль на Играх-2016.

ЦИФРА

10
ОЛИМПИАД
В активе абсолютного рекор-
дсмена по участию в Играх, 
69-летнего канадского специа-
листа по конкуру Иана Миллара, 
который начал с выступления на 
Играх-1972 в Мюнхене. Миллар 
собирался и в Рио, но в послед-
ний момент вынужден был отка-
заться из-за травмы своей луч-
шей лошади по кличке Диксон

Гимнастка из Узбекистана Оксана 
Чусовитина выступает на своей 
седьмой Олимпиаде.
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Только в «РГ» Владимир Лукин о причинах интриг вокруг Паралимпиады и опасности 
перерождения олимпийского движения 

Триумф воли? Триумф чести
Елена Яковлева

«О 
спорт,  ты — 
мир», привы-
к л и  м ы  п о -
вторять, даже 
больно ощу-

щая затеянную вокруг него вой-
ну. О том, как противостоять по-
пыткам отколоть от движения са-
мую успешную паралимпийскую 
страну, наш разговор с главой 
Паралимпийского комитета Рос-
сии Владимиром Лукиным.

Для паралимпийцев главное — 
личное преодоление. Когда к по-
бедам прорываются люди с огра-
ниченными возможностями — 
это не только спортивная побе-
да, это победа человека над судь-
бой. И поэтому жесткий прицел 
в российское паралимпийское 
движение обескураживает. Разве 
уже не предполагается гуман-
ность? Почему все так грубо?
ЛУКИН: Мы сейчас наблюдаем один 
очень выпуклый сюжет: попытку 
приватизировать паралимпий-
ское движение небольшой груп-
пой людей.

Поначалу бывшее «узким» 
мероприятием для узкого круга 
лиц сейчас оно сильно разраста-
ется, втяг ивая иные географиче-
ские и этнические пояса. 

И в ходе этого процесса ро-
ждается болезнь красных глаз. 
Ярая ревность к тому, что хотят и 
могут наши российские пара-
лимпийцы. 

Посмотрите внимательно на 
стпруктуру руководящего орга-
на Паралимпиады — она не отра-
жает реального состава паралим-
пийского движения. Там нет все 
того же китайского, индийского 
факторов, очень незначителен 
фактор африканский. Там нет, 
кстати, и Украины, успешно раз-
вивающей свой паралимпийский 
спорт. И, наконец, там нет Рос-
сии. Это что-то невозможное. По-
чему столь небольшая группка 
людей должна всем руководить и 
все планировать.

Но наши попытки сказать, да-
вайте мы все-таки вместе будем 
обо всем договариваться, встре-
чают очень большое подозрение 
и ожесточенную круговую обо-
рону. В этом корни того, что про-
исходит в последнее время.

А еще обратите внимание, что 
те виды спорта, в которых рос-
сийская паралимпийская коман-
да особенно успешно выступала 
— различные виды лыж, биатлон, 
некоторые разделы плавания и 
легкой атлетики, — постепенно 
ликвидируются, заменяются 
другими видами спорта, в кото-
рых мы слабее. Кому-то не нра-
вится, что мы слишком быстро 
развиваемся и по сути вышли в 
лидеры паралимпийского движе-
ния. Мы не побоялись спорить с 
этими и противоречить этими 
чувствами. И отстранение нашей 
паралимпийской сборной стало 
отголоском и последствием этой 
нашей принципиальности.

Как говорил великий древний 
грек Гераклит Эфесский, все про-
текает через борьбу. И непопада-
ние нашей сборной на Паралим-
пиаду — ее кульминация.

Каковы действия российского 
Паралимпийского комитета?
ЛУКИН: В ближайшее время мы 
должны оспорить принятое ре-
шение, и все сейчас делаем для 
этого, каждая минута на счету. 

В сегодняшнем олимпийском 
движении трудно узнать изна-
чальный прототип — древнегре-
ческую Олимпиаду. Какие уж тут 
зевсы и оракулы, а также скры-
тые в античности европейские 
культурные корни, когда в том 
мире олимпиады останавливали 
войны, а сегодня войны (идеоло-
гические, например) останавли-
вают олимпиады или чье-то 
участие в них…
 ЛУКИН: Нет, мы все-таки не долж-
ны терять почтение и изумление 
перед тем, что создали когда-то 
гениальные древние греки, пото-
му что это эталон, мерило чело-

веческого духа, ума, воли. Пом-
ните, у Мандельштама «Греки 
сбондили Елену по волнам, ну а 
мне — соленой пеной по губам»? 
Древнегреческий миф красоты и 
солнца до сих пор нам всем све-
жей «соленой пеной по губам». 
Вы знаете, что философ Платон 
был олимпийским чемпионом по 
борьбе?

Мераб Мамардашвили в «Лекци-
ях по античной философии» рас-
сказывает, что Платон был очень 
здоровым, широкоплечим, и для 
занятий философией, чтобы 
прийти в более легкое состояние 
духа, голодал. А Сократ был пре-
красным воином.
ЛУКИН: Да. Кстати, военное дело в 
то время, развивавшееся парал-
лельно с олимпиадами, в чем-то 
подражало им. Прежде всего в об-
ретении правил, которые нельзя 
было нарушать, если не хочешь 
потерять честь и лицо. 

Теперешнее олимпийское дви-
жение с исторической точки зре-
ния молодой мировой проект — 
ему же чуть более 100 лет — по 
сути своей удачно?

Лукин: Благие и благородные за-
мыслы маркиза де Кубертена — 
замечательного человека, хотев-
шего наполнить духом и смы-
слом важные для всех нас вещи, 
грандиозны и великолепны. Его 
проект Олимпиады хорош имен-
но как общемировой, глобаль-
ный проект... Мы сейчас любим 
говорить о патриотизме, и это 
правильно. Быть показным непа-
триотом своей родины смешно. 
Но и быть патриотом человече-
ства тоже разумно, а Олимпиада 
дает для этого повод.

Идея возрожденных олимпий-
ских соревнований сама по себе 
великолепна, Это попытка суб-
лимировать войну (Кубертен 
ведь сознательно предлагал пре-
кращать войны на время олимпи-
ад), сделать спорт борьбой, в ко-
торой невозможно убийство че-
ловека и немыслимо перемена 
правил в угоду чему-либо..

И главное в спорте — не побе-
да, и даже не «участие», о кото-
ром говорил Кубертен, а как раз 
совместное и добровольное под-
чинение общим правилам. На-
пример, в римской борьбе нельзя 
было делать нечестные поднож-
ки и побеждать хитростью. 

Но сейчас время подножек.
ЛУКИН: Увы, многие благородные 
замыслы, как любовная лодка у 
Маяковского, разбились о быт 
иного времени. 

Олимпийские игры сейчас — 
это уже соревнования не лично-
стей, а стран (особенно крупных) 
и столкновение их амбиций. Это 
все приобрело черты карикатур-
ной игры, завязанной на миро-
вой политике. И плюс современ-
ное человеческое презрение к 
устойчивым правилам игры. От-
сюда и допинговые практики, и 
желание обхитрить друг друга. И 
попытки заменить соревнование 
людей соревнованием техноло-
гий. В гребле, велосипедном, па-
русном спорте уже не разобрать, 
человек побеждает или техниче-
ская новинка. 

Я уж не говорю о чудовищной 
коммерциализации игр. О том, 
что спорт превращается в шоу-
бизнес. А сами Олимпийские 
игры в шоу-мероприятие с ог-
ромным бюджетом и амбициями.

Мы, паралимпийцы, испыта-
ли все это на себе. Я втянулся в 
паралимпийское движение двад-
цать лет назад… Мы тогда были 
бедны, как церковные мыши, не 
могли как следует наладить эки-
пировку, всего нам не хватало. Но 
как глаза горели у ребят! Потом 
нам стали помогать — и спонсо-
ры, и власть, и мы им, безуслов-
но, очень благодарны за стипен-
дии, премии чемпионам. Но 
большие деньги порождают боль-
шие амбиции и большие искуше-
ния совсем не благородного 
свойства. Побочным продуктом 
всего этого является конкурен-
ция, при которой люди хотят про-
никнуть в паралимпийскую 
сборную любой ценой, и допин-
говые истории. И все это, конеч-
но, сильно деформирует пара-
лимпийское движение, как и 
олимпийское. 

А точка перерождения не прой-
дена уже?
ЛУКИН: Не стану так говорить. Хотя 
понимаю, что есть вещи, которы-
ми надо всерьез заняться. Напри-
мер, перестать строить во всем 
мире под каждые Олимпийские 
игры огромные, новые, дорого-
стоящие и, как правило, неэф-
фективные городки, а потом дол-
го ломать головы над тем, что с 
ними делать... Зачем это чудо-
вищное соревнование с чудовищ-
ными тратами? Надо раз и на-
всегда сделать, например Афины 
(они заслужили) столицей все-
мирной Олимпиады. А где-ни-
будь в Скандинавии выбрать го-
род для зимних Игр. Один раз по-
строить хорошие стадионы и мо-
дернизировать их по мере необ-
ходимости. 

Вы уверены, что ярмарку тще-
славия можно остановить?
ЛУКИН: Ярмарку тщеславия нельзя 
остановить, но можно ограни-
чить. Тем более что настала пора 
для очень серьезного осмысле-
ния всего того, к чему мы при-
шли.. 

Но в общем я не думаю, что 
олимпийское движение переро-
дилось и исчерпало себя. Оно 
остается великим начинанием. 
Это как Эйфелева башня — кто-то 
ее любит, кто-то нет. Мопассан, 
бывший одним из главных ее не-
навистников, потом каждый день 
ходил в ресторанчик наверху ее. 
А когда его упрекали, отвечал: 
«Вы ничего не понимаете: это 
единственное место, где можно 
видеть Париж без Эйфелевой 
башни». Так же примерно и с от-
ношением к Олимпиаде.

Просто сейчас с играми надо 
делать что-то вроде aggiornamento 
(от итальянского — giorno) — об-
новления. 

Сверхзадача же паралимпий-
ского движения состоит в том, 
чтобы сделать жизнь человека, 
отягощенного особыми пробле-
мами, активной, полноценной и 
многовариантной.

Поэтому гонка за медалями 
тут особенно неправильна, цен-
ность паралимпийской семьи, 
взаимопомощи и соблюдения 
правил — важнее. Я непримиримо 
отношусь к попыткам внедрить 
допинг. Его мотивация — большие 
стимулы за большие результаты, 
и вот уже глазки-то разгораются, 
причем не только у спортсменов 
— у тренеров, у врачей. А раз так, 
значит, надо побеждать любой 
ценой, преодолевая фейр-плей и 
выпуская инстинкты. Это очень 
важная и болезненная «пробле-
ма роста» в паралимпийском 
движении. Антидопинговкую 
борьбу надо проводить в нем на 
очень серьезном уровне.(Я для 
этого вошел в комиссию Смирно-
ва.) Но искоренять допинг все-та-

ки надо честно. Ведь допинговые 
сюжеты, извините, на уровне од-
ной страны не возникают и не ис-
чезают. И если они в какой-то 
стране есть, значит, они вообще 
есть. И не надо дурить друг друга.

 Элементы нашего сопротив-
ления всем «круговым оборо-
нам» налицо, как и отчетливое 
осознание, раз у нас в России па-
ралимпийское движение разви-
вается быстро и эффективно, то 
мы должны играть в руководстве 
им более заметные роли. Не отте-
снять, конечно, кого-то, но...

Что прочитывается за сканда-
лом с паралимпийской командой 
России? Если бы руководство 
Международного паралимпий-
ского комитета действительно 
хотело, чтобы в России уменьши-
лось или искоренилось использо-
вание допинга, нам бы сказали: 
посмотрите опубликованный до-
клад Макларена, там есть серьез-
ные указания на манипуляции с 
допингом. Кто и как это делал, 
пока точно не знаем, но давайте 
начнем совместное расследова-
ние. Что нужно для борьбы с до-
пингом? Абсолютная прозрач-
ность и международный — а не 
кучки стран — контроль..

Наши представители власти, 
председатель комиссии Смир-
нов, я, выступая в Бонне, дружно 
сказали — приглашаем в нашу ко-
миссию по расследованию нару-
шений всех желающих из МОК, 
все двери открыты, все данные 
будут предоставлены, вместе 
станем разбираться. Никто не хо-
чет пока. Вместо этого выдвину-
та концепция существования об-
щегосударственной программы 
содействия допингу и наруше-
нию спортивных правил прежде 
всего в олимпийском, но предпо-
ложительно и в паралимпийском 
спорте. Представляете! И вроде 
бы целая государственная струк-
тура уже несколько лет действу-
ет с этой целью. Тогда, извините, 
почему я ничего не знаю об этой 
программе? Вы, зная мою обще-
ственную и политическую пози-
ции, можете поверить, что я но-
чью в Сочи выходил в коридор и 
менял мочу спортсменов?!

Если борьба с допингом будет 
эффективной, представляю, как 
«просядут» олимпийские ре-
зультаты во всем мире!
ЛУКИН: Какая разница, 15 минут 
стали рекордными или 25? Чест-
ная борьба важнее всего. 

Но есть и еще более широкие 
проблемы, чем допинг. Напри-
мер, вмешательство механиче-
ских и химических технологий в 
паралимпийский результат. Мы 
же знаем, что есть протезы, уско-
ряющие бег спортсменов и сыг-
равшие свою роль в победе все 
того же Писториуса. Есть техно-
логии, увеличивающие пружини-
стость при прыжках на паралим-
пиадах. Все это требует контроля 
и серьезной, дружной междуна-
родной работы — без толкания 
локтями. Сможем мы этого до-
стигнуть, Паралимпийские игры 
будут прогрессировать. Не смо-
жем — проект увянет, погрязнув в 
страстях и амбициях.

Спорт — это состязание, как 
культура и политика. Сопряжен-
ность с политикой очевидна. 

Большой спорт стал местом на-
казаний, проучений, иногда ка-
жется, что совсем не за спортив-
ные сюжеты и результаты...
 ЛУКИН: К сожалению, да. Сущест-
вует такая политика называть 
спорт свободным от политики. 
Сначала все дружно говорят — 
«спорт это не политика», а потом 
страстно считают, кто сколько 
получил медалей. 

Я почти уверен в том, что 
наша внезапная победа на Олим-
пиаде в Лондоне четыре года на-
зад (мы тогда обогнали Англию 
на две медали, скажу честно, вне-
запно для самих себя и оказались 
на втором месте) вызвала обиду у 
хозяйки соревнований. 

Мы постепенно преодолеем 
этот кризис обид, но нужна до-
брая воля — серьезная и позитив-
ная. Иначе нам, как и олимпий-
скому движению, не обойти ло-
вушки политизирования. А олим-
пийское движение уже сильно 
политизировано. Посмотрите, 
как деформируются результаты 
команд в зависимости от того, в 
какой стране проходит Олимпиа-
да. Почему команды «хозяев 
олимпиад» обычно выигрывают, 
этот вопрос тоже требует между-
народного расследования. Вот 
поэтому я за то, чтобы олимпиа-
ды и паралимпиады постоянно 
проходили в Афинах.

Кто-то в ответ на необоснован-
ность международных претен-
зий к нашим командам говорит 
об альтернативных Евразийских 
играх. 
ЛУКИН: Не думаю, что это надо де-
лать. Надо преодолевать кризис в 
обычном олимпийском движе-
нии. По российским паралим-
пийцам ведь еще нет окончатель-
ного решения. Мы подаем апел-
ляцию, и я думаю, будет выгодно 
всем, если ситуация обернется в 
нашу пользу и наши спортсмены 
примут участие в Паралимпиаде. 
Потому что было бы очень стран-
но отколоть от движения самую 
успешную паралимпийскую 
страну. А мы очень успешно раз-
вивались, по сути стали лидером, 
и ощущение лидерства не поки-
дает нас. Если же убрать лидера, 
то это может стать первым круп-
ным шагом к расколу движения. 
И убьет идеи де Кубертена и вы-
дающихся основателей Паралим-
пийских игр. 

Конечно, досадно недобрать 
медалей на Олимпиаде. 
Но, может быть, удачи в воен-
ных, политических делах (они 
очевидны), а также в искусст-
ве, науке и технической модер-
низации (они меньше) куда 
важнее? Может, за них нам и 
мстят, колотя тарелки на олим-
пийской кухне?
ЛУКИН: Победы и поражения — не 
универсальное мерило. Вон фа-
шистская Германия в 1936 году 
тоже одерживала победы на 
Олимпиаде, переживая расцвет 
«Триумфа воли». Победа на 
Олимпиаде ценна, только если 
это победа духа и строгого со-
блюдения правил, которые стоят 
выше самой победы. Есть немало 
вещей выше победы.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 августа, среда, 
«Первый канал»
09.20 — 10.55. «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Обзор дня.

21.35 — 01.00, 04.30 — 06.00 (в ночь 

на 11 августа). «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Перекличка 

прямых трансляций.

«Россия 1»
00.45 — 05.00 (в ночь на 11 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
09.00. Плавание. Финальные заплы-

вы. Повтор ночной трансляции. 

10.00. Спортивная гимнастика. 

Женщины. Командное первенство. 

Финал. Повтор ночной трансляции.

11.10. Водное поло. Женщины. Рос-

сия — Австралия. Повтор от 9 августа.

14.30. Академическая гребля. Полу-

финальные, утешительные и финаль-

ные заезды. Прямая трансляция.

15.00. «Все на Матч! Рио-2016». 

Перекличка прямых трансляций.

18.55. Плавание. Предварительные 

заплывы. Прямая трансляция.

21.00. Волейбол. Женщины. США — 

Сербия. Прямая трансляция.

23.00. «Все на Матч! Рио-2016». 

Перекличка прямых трансляций.

01.00 (в ночь на 11 августа). Баскет-

бол. Мужчины. Австралия — США. 

Прямая трансляция.

02.50. Водное поло. Мужчины. Испа-

ния — Хорватия. Прямая трансляция. 

«МАТЧ! Наш Спорт»
14.30. Велошоссе. Женщины. Инди-

видуальная гонка с раздельным стар-

том. Прямая трансляция.

19.00. Фехтование. Мужчины. Ин-

дивидуальное первенство. Поедин-

ки 1/16 финала. Прямая трансля-

ция.

21.00. Стрельба стендовая. Мужчи-

ны. Упражнение «дабл-трап». Финал. 

Прямая трансляция.

22.00. Прыжки в воду. Мужчины. 

Синхронные прыжки с трехметрово-

го трамплина. Прямая трансляция.

23.00. Фехтование. Мужчины. Са-

бля. Четвертьфинал. Трансляция в 

записи.

23.25. Фехтование. Мужчины. Сабля. 

Женщины. Рапира. Личные турниры. 

Полуфиналы, за третье место, фина-

лы. Прямая трансляция. 

03.10 (в ночь на 11 августа). Теннис. 

Прямая трансляция.

04.55. Пляжный волейбол. Мужчи-

ны. Групповой этап. 3-й, заключи-

тельный тур. Барсук/Лямин (Россия) 

— Бокерман/Флюгген (Германия). 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
15.25. Гандбол. Женщины. Бразилия 

— Испания. Прямая трансляция. 

17.30. Волейбол. Женщины. Италия — 

Голландия. Прямая трансляция. 

20.35. Гандбол. Женщины. Россия — 

Швеция. Прямая трансляция.

23.00. Волейбол. Женщины. Россия 

— Камерун. Прямая трансляция. 

03.25 (в ночь на 11 августа). На-

стольный теннис. Женщины. Оди-

ночный разряд. Финал. Прямая 

трансляция.

04.30. Волейбол. Женщины. Бра-

зилия — Япония. Прямая трансля-

ция.

Подготовил Илья Трисвятский

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ 
Американцы пытаются 
«утопить» наших пловцов

У Фелпса плохо 
с сердцем

Николай Долгополов

СО СПОРТИВНОЙ формой у 
Майкла — все ОК. С медалями 
тоже отлично — добыто небыва-
лое в истории Олимпийских игр 
девятнадцатое золото.

А вот сердце — подвело. Не 
хватило этому тончайшему че-
ловеческому органу чувства так-
та. Да и что-то с памятью у Майк-
ла Фелпса стало.

Как сообщает французская 
спортивная газета «Экип», Ефи-
мова разбила его сердце. Нет, 
Фелпс не влюбился, что тоже 
могло бы произойти, в русскую 
красавицу.  И не потому пошли 
жалобы на здоровье, что рекор-
дсмен переживал за русскую де-
вушку, которая до предпоследне-
го дня не знала, прорвется ли на 
Олимпиаду. И не горевал лучший 
пловец из-за того, что Ефимовой 
закрыли допуск не только в 
олимпийскую деревню, но и в 
официальный бассейн, где он так 
здорово тренировался, а Юлии 
пришлось некоторое время отта-
чивать мастерство в гостинич-
ном спортивном комплексе вме-
сте с постояльцами. Сколько же 
пройдено, проплыто, преодоле-
но, проплакано, чтобы в борьбе 
на 100-метровке брассом взять 
свое законное «серебро».

 Но оказывается, великий 
американец испытал боли в ле-
вой части груди из-за допуска 
нашей Юлии Ефимовой к Олим-
пийским играм. Обвинил в при-
менении допинга, за которое 
Юлия свое уже «отсидела».

Может, сердце плавательного 
гиганта дало сбой из-за бесчув-
ственности? Нашлось бы в нем 
не место, а хоть местечко, пусть 
не для сострадания или сочувст-
вия, а для жалости к коллеге. 
Ведь даже Фелпсу должно быть 
ясно, что против Юлии Ефимо-
вой применяются двойные стан-
дарты, которые лишь в самый-
самый последней момент уда-
лось преодолеть. А Ефимова взя-
ла да и еще как проплыла.

И неужели кроме сердца, ге-
роя Фелпса столь подводит па-
мять? Что-то рановато в 31 год 
начисто забыть о своих со спор-
том не связанных деяниях. Так 

после Игр-2008 в Пекине на вре-
мя прекратив профессиональ-
ные занятия, Фелпс переключил-
ся на иное увлечение. Был пой-
ман на курении входящей в за-
прещенной список марихуаны. 
Причем по фото, которое увиде-
ли его почитатели, понятно 
было, что с марихуаной пловец 
познакомился не только что, и 
вплотную занялся ею не впер-
вые.

Заговорили о дисквалифика-
ции, срок  мог протянуться и до 
четырех лет. А как же тогда с 
Олимпиадой-2012 в Лондоне? 
Никак. Плохого мальчика про-
стили. Всего три месяца дисква-
ла. Он извинялся, давал слово, 
что больше никогда не будет. И 
сдержал его, став в Рио, к нашей 
всеобщей радости, 19-кратным 
олимпийским чемпионом. Но 
случай нарушения остался. Он 
не забыт. И если бы к Фелпсу при 
допуске в Рио отнеслись, как к 
Ефимовой, он тоже мог бы испы-
тать немало неприятных не ми-
нут, а недель и месяцев. Опять 
двойные стандарты, о которых 
нам приходится говорить, а рос-
сийским спортсменам, до Игр в 
Рио не допущенным, на себе ис-
пытывать.

Фелпс — не подписчик нашей 
газеты и не читатель сайта «РГ». 
Но все равно напишу, что мое 
преклонение перед его талантом 
после действительно тяжелого 
случая с его могучим сердцем и 
Юлией Ефимовой, померкло.

И двух соотечественниц  
Фелпса чувства тоже подвели. 
Чемпионка на 100 метров Лилли 
Кинг и занявшая третье место 
Кэтрин Мейли не поздравили 
российскую пловчиху с сере-
бром. А еще одна спортсменка, и 
имени ее упоминать не буду — 
много чести, обрушилась на 
Ефимову с упреком: вот кто вы-
теснил меня из финальной вось-
мерки.

 Все это неприятно, обидно. 
Но такое отношение черствых 
сердец надо пережить. И забыть 
о них. В отличии от историй с ку-
рением марихуаны.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Майкл Фелпс позволил себе недо-
пустимую резкость в отношении 
нашей Юлии Ефимовой.
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Владимир Петрович Лукин родился 

13 июля 1937 года в Омске. Родители, 

партработники, были репрессирова-

ны во время Ежовщины; воспитывал-

ся у родственников. Родители были 

отпущены после того, как Ежов пере-

стал быть главой НКВД. 

В 1959 году окончил исторический 

факультет Московского государст-

венного педагогического института 

им. В.И. Ленина. Доктор историче-

ских наук, профессор. 

С 1992 по 1994 год являлся послом РФ 

в США. С 1993 по 2004-й — замести-

тель и первый заместитель председа-

теля партии «Яблоко». С 2004 по 2014 

год занимал пост Уполномоченного 

по правам человека в РФ. 

Женат, имеет двоих сыновей. Любит 

играть в футбол и хоккей, болельщик 

ЦСКА.

Акцент

 Олимпийские игры сейчас — 
это соревнования 
не личностей, но стран. Спорт 
превращается в шоу-бизнес

Протезы ускоряют бег. Где тут 
спортивное достижение, а где 
техническая новинка.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Необходимо сегодня быть осто-
рожнее и не попадать в зависи-
мость от людей или обстоя-
тельств. Не просчитается тот, кто 
доверится своей интуиции.

Телец 
Неплохое время для деловых 
встреч и переговоров. Однако по-
старайтесь быть предельно со-
бранными при общении с ключе-
выми партнерами.

Близнецы  
Постарайтесь не ввязываться в 
новые дела и не завязывайте зна-
комства. Особых результатов все 
равно не добьетесь.

Рак 
Прекрасный день для обмена 
опытом, заключения сделок и де-
ловых поездок.

Лев 
У вас могут появиться интере-
сные предложения, которые по-
могут осуществить мечты.

Дева 
Не зацикливайтесь на своих про-
блемах, лучше попробуйте их ос-
мыслить и понять.

Весы 
Сегодня для вас главное — не пе-
реоценить собственные силы и 
уважать чужие интересы. 

Скорпион 
Личные отношения, претерпев 
недавний кризис, могут стать 
еще прочнее и теснее.

Стрелец 
Ситуация может оказаться весь-
ма двойственной, нестабильной. 
События будут развиваться не 
так, как ожидалось.

Козерог 
Ваши идеи и предложения встре-
тят живое одобрение у начальст-
ва и коллег. 

Водолей 
Придется действовать вопреки 
обстоятельствам. Но и это не уба-
вит вашей решительности.

Рыбы 
Предложения будут сыпаться на 
вас как из рога изобилия, хотя не 
все окажутся привлекательными.

10.08| 

СРЕДА

Бьют и ломают
Андрей Куликов
rg.ru/art/1291814
Того, кто придумал рисовать знаки, предупреждающие о 
камерах видеофиксации на дорогах, необходимо судить 
по статье «вредительство». Водители должны соблюдать 
скоростной режим везде и всегда, а не там, где знак пре-
дупредил о наличии камеры! Тех, кто не соблюдает,  надо 
хоть из космоса, хоть из-под земли фотографировать и 
наказывать рублем.
Алексей

Беслан Мудранов: Это не последнее наше 
«золото»
Илья Зубко
rg.ru/art/1292301
Здравствуйте, Беслан! Поздравляю вас с блестящей по-
бедой — с золотым почином! Спасибо вам!!! Вы так дос-
тойно, по-мужски, по-сыновьи отстояли честь нашей От-
чизны, нашей великой Родины России! Счастья вам, ва-
шему семейству, вашим близким! Это первая олимпий-
ская медаль, и пусть будет много-много «золота» в олим-
пийской копилке, добытого честным, нелегким трудом! 
Доброго вам здоровья, новых побед нашей доблестной 
олимпийской команде!!!
Саодат Симашева

В ДФО построят 44 предприятия по производству 
продуктов питания
Ольга Журман
rg.ru/art/1290746
То, что идет такое активное развитие Дальнего Востока, 
говорит о больших перспективах региона. Новые пред-
приятия по производству продуктов питания дадут силь-
ный толчок в развитии Дальнего Востока и всей эконо-
мики России.
Дмитрий Пономарев

Защищайся, кто сможет
Михаил Фалалеев
rg.ru/art/1290083
Из Уголовного кодекса может исчезнуть понятие «пре-
вышение мер необходимой самообороны». Считаю, что 
давно пора внести ясность и убрать понятие «превыше-
ние». Люди, защищавшие свою жизнь и жизнь родных, 
нередко вынуждены сидеть в тюрьмах и ждать, когда суд 
примет правильное решение. А ведь судья и следователь 
такие же люди, и им ничто не чуждо, могут и ошибиться. 
Александр Ветров

Сбербанк снизил требования к молодым 
заемщикам
Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1291506
Если человек получает регулярно вменяемую зарплату, 
тогда почему бы ему и не дать возможность получить 
кредит, если он в нем нуждается. Возраст тут, по-моему, 
совсем не проблема. 
Ярослав Шейко

Девять человек стали жертвами автокатастрофы 
на Ставрополье
Соб. инф.
rg.ru/art/1292314
Ужасная авария, а причиной всему — безалаберность и ли-
хачество водителей. Считаю, надо жестко пресекать такое 
поведение на дорогах. Пойманным в первый раз лихачам 
необходимо давать просматривать подборку аварий, 
устроенных такими же безответственными водителями,  с 
последующей фиксацией, что лихач с последствиями свое-
го поведения ознакомлен. Если он попадается на том же 
второй раз, это уже сознательная попытка покушения на 
предумышленное массовое убийство. Именно так это и 
следует квалифицировать, со всеми вытекающими.
Николай Козин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +15...+28, перем. обл.

Санкт-Петербург +14...+20, дождь

Анадырь +11...+15, ясно

Архангельск +14...+21, перем. обл.

Астрахань +22...+37, перем. обл.

Благовещенск  +17...+26, дождь

Владивосток +18...+26, перем. обл.

Волгоград +21...+33, перем. обл.

Воронеж +16...+30, перем. обл.

Екатеринбург +20...+30, дождь

Иркутск +14...+17, дождь

Казань +17...+27, перем. обл.

Калининград +13...+19, перем. обл.

Краснодар +23...+37, перем. обл.

Магнитогорск +17...+33, дождь

Мурманск +12...+15, перем. обл.

Нижний Новгород +15...+27, дождь

Новосибирск +13...+23, перем. обл.

Омск +15...+27, перем. обл.

Орел +12...+28, перем. обл.

Оренбург +20...+36, дождь

Пермь +16...+28, дождь

Ростов-на-Дону +21...+34, перем. обл.

Севастополь +22...+32, перем. обл.

Симферополь +21...+35, дождь

Сочи +24...+32, дождь

Тамбов +14...+28, ясно

Тюмень +18...+30, дождь

Уфа +17...+31, перем. обл.

Хабаровск +17...+27, перем. обл.

Челябинск +19...+32, дождь

Чита +14...+22, дождь

Элиста +23...+35, перем. обл.

Южно-Сахалинск +14...+25, перем. обл.

Якутск +9...+22, перем. обл.

Ярославль +15...+28, ясно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидается малооблач-
ная умеренно жаркая по-
года. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Облаков станет чуть 
больше. Усилится ветер. 
Давление — 747 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Возможны кратковре-
менные осадки. Давле-
ние — 746 мм ртутного 
столба.

— Зачем нам нужны усталые мужчины? — спросили сами у себя молодые жены из китайского Шанхая и устроили художественную 
акцию протеста. Суть их требований проста: мужья этих милых барышень по тем или иным причинам вынуждены пропадать на рабо-
те дни и ночи напролет, в результате их супруги чувствуют себя одинокими. Вместо полноценной семейной жизни — почти мона-
стырское уединение. Ни совместного досуга, ни общих увлечений, ни помощи по дому или в воспитании детей. «Я приготовила для 
тебя твои любимые блюда, но вынуждена есть их сама и в одиночестве», — написано на плакате. Собственно, это проблема хорошо 
известна в любом обществе. Если мужчина много работает, делает свое дело и зарабатывает по максимуму, у него редко остаются 
время и силы на любимых. А если растворяется в семье, то страдает его профессия и доход. Найти тут баланс — очень сложная зада-
ча. И даже таким великим мастерам поиска гармонии, как жители Поднебесной, это удается с большим трудом. 

СОБЫТИЕ 

08.08| ПОНЕДЕЛЬНИК

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ, 
безусловно, очень нужное дело. 
Я лично стараюсь помогать лю-
дям по мере сил и возможностей. 
В основном адресно, а не через 
какие-то фонды и благотвори-
тельные организации. Им я не 
шибко доверяю, поскольку 
сложно проконтролировать, 
куда на самом деле ушли твои 
пожертвования. Думаю, что не-
мало существует в этой сфере и 
мошенников.

К тому же мне кажется, что по-
мощь должна быть целевой, а не 

абстрактной — собрать деньги 
нуждающимся. Да если копнуть 
поглубже, то в нашей стране каж-
дый второй, а то и каждый первый 
в чем-то нуждается. Но все же сре-
ди нас есть те, кому помощь необ-
ходима в большей степени. На-
пример, больные дети. Они могут 
стать здоровыми, но для этого 
требуется много денег. А их роди-
тели и родственники такими сум-
мами зачастую не располагают. 
Вот им я и помогаю. Не ради само-
пиара. В социальных сетях отчеты 
о своих «добрых делах» потом не 
выкладываю. Благотворительно-
стью я занимаюсь исключительно 
по велению сердца. Как бы пафо-
сно это ни звучало.

Для меня неудивительны ре-
зультаты исследования, о кото-
ром «РГ» пишет сегодня на 6-й по-
лосе. Все-таки русские люди 
очень сердобольные и отзывчи-
вые. Чужую беду воспринимают 
как свою. И готовы отдать послед-
нее, чтобы помочь ближнему. 

Что же касается милостыни и 
вопроса: подавать ее или нет, то 
здесь нужно руководствоваться 
исключительно своей интуи-
цией. Про мафию нищих многие, 
наверное, знают. Но, полагаю, 
что среди сидящих с протянутой 
рукой встречаются (хоть и неча-
сто) действительно отчаившиеся 
люди, оставшиеся вообще без 
средств к существованию. Я ста-
рикам, бывает, подаю. А вот мо-
лодежь, просящая милостыню, 
вызывают у меня удивление. И 
вполне закономерный вопрос: 
почему бы тебе не поработать, 
браток? У тебя же есть руки, 
ноги, голова. Давай, поднимайся 
с земли и иди зарабатывай себе 
на хлеб. Ты еще сильный, здоро-
вый и на многое способен. Хотя 
на этот вопрос сам сабой прихо-
дит ответ: наверное, ты уже на 
«работе». Но это недостойная 
«работа», плохая. 

 Подготовила Анна Кольдина 

ЗДОРОВЬЕ Что ускоряет «усыхание» мозга?
rg.ru/art/1292570

ТЕХНОЛОГИИ Умельцы придумали чудо-ручку, 
пишущую любым цветом 
rg.ru/art/1292923

ВИДЕО Ту-22 разнесли позиции сирийских боевиков 
rg.ru/art/1292745

ЛЮБОПЫТНО Путешественник пешком дошел до Рио 
rg.ru/art/1292650

ПСИХОЛОГИЯ Ученые установили связь между ленью и 
уровнем интеллекта 
rg.ru/art/1292993

ОПРОС Выберите самых красивых спортсменов 
Олимпиады-2016 
rg.ru/art/1292699

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Артем Михалков
актер

ГОРОСКОП


	RGazv_176_16_001
	RGazv_176_16_002
	RGazv_176_16_003
	RGazv_176_16_004
	RGazv_176_16_005
	RGazv_176_16_006
	RGazv_176_16_007
	RGazv_176_16_008
	RGazv_176_16_009
	RGazv_176_16_010
	RGazv_176_16_011
	RGazv_176_16_012
	RGazv_176_16_013
	RGazv_176_16_014
	RGazv_176_16_015
	RGazv_176_16_016

